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Например, на прошлой неде-
ле глава Ростуризма Олег Са-
фонов разъяснил, что купаться 
в зарубежных морях... вредно: 
«Обязательный зарубежный 
отдых на море стал для росси-
ян стереотипом, навязанным 
в последние годы, поскольку в 
прошлом поездки на пляж не 
были столь распространены. 
Наши предки, даже обеспе-
ченные, не ездили массово на 
заграничные моря». Точно, не 
ездили - из-за железного зана-
веса. Зато туда до последнего 
времени регулярно наведывал-
ся сам г-н Сафонов. Дотошные 
блогеры обратили внимание на 
его прошлогоднюю деклара-
цию, обнаружив среди прочего 
добра два жилых дома в Респу-
блике Сейшельские Острова. 
Известно, что делать на Сей-
шелах, кроме как плескаться в 
Индийском океане, абсолютно 
нечего. Выходит, г-н Сафонов 
не всегда был ненавистником 
«импортного» купания. Впро-
чем, он поспешил разъяснить, 
что дома на Сейшелах уже 
продал. Однако до того, значит, 
«навязанным стереотипом» 
плескание в заграничных мо-
рях не считал. Чего сегодня на 
них ополчился? Хлопочет о 
развитии внутреннего туриз-
ма. Дело хорошее, но, может, 
россияне сами разберутся, куда 
поехать в отпуск? Впрочем, в 
советчиках ходит не один лишь 
Сафонов. Глава Минфина Ан-
тон Силуанов, как мантру, твер-
дит, что гражданам РФ надо 
потуже затягивать пояса. Ви-
це-губернатор Новосибирской 
области Сергей Семка призвал 
земляков ограничиться совет-
ским ассортиментом, напомнив 
о временах, когда «в холодиль-
никах у всех был практически 
одинаковый набор продуктов, а 
на столе - картошка и селедка». 
Г-н Семка, правда, от жизни 
отстал - такая селедка-залом, 

которая была доступна совет-
ским гражданам, сегодня разве 
что в спецбуфетах водится. Но, 
по крайней мере, г-н Семка не 
советует соотечественникам 
впроголодь сидеть. А ведь и 
такие советчики имеются. Де-
путат Заксобрания Свердлов-
ской области, единоросс Илья 
Гаффнер заявил, что «нужно 
задуматься о собственном здо-
ровье и поменьше питаться». 
При этом сам имеет вид вполне 
упитанный.

Советы, звучащие сверху, 
проистекают зачастую от сла-
бо адекватного представления 
наших чиновников о бренной 
реальности. На минувшей неде-
ле пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков сообщил, 
что снижение доходов насе-
ления в 2015 г. вряд ли можно 
считать «слишком сильным». 
Понятно, что у кремлевских 
чиновников, да еще такого 
ранга, с доходами все в полном 
ажуре, но зачем про остальное 
население толковать? Г-ну Пе-
скову тоже можно дать один 
совет: почаще заглядывать в 
официальную статистику. Он 
бы тогда узнал много интерес-
ного. Например, то, что Росстат 
фиксирует рекордное падение 
доходов, зарплаты и рознич-
ной торговли с начала 2000-х гг. 
Или то, что за 10 месяцев этого 
года реальная зарплата снизи-
лась на 9,3%, и темпы падения 
нарастают. Или же то, что, по 
данным Росстата, число бедных 
в России (доходы ниже прожи-
точного минимума) в январе - 
сентябре 2015 г. составило 20,3 
млн человек, увеличившись по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года на 2,3 млн. По-
нятно, что сытые голодных не 
разумеют, так хоть помалкива-
ли бы, не лезли бы со своими 
циничными советами и настав-
лениями.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Власти учат нас, 
как жить

123-е место в мире из 140 за-
нимает Россия по качеству дорог. 
Рейтинг составляет швейцарская 

неправительственная организация 
Всемирный экономический форум 
(ВЭФ).123-е

место
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  Сенсация

По некоторым оценкам, суммы откатов в дорожном строительстве в России достигают 80% от 
суммы контракта. Это косвенно подтверждается тем фактом, что российские дороги обходятся в 
5-7 раз дороже западных. Если бы откаты удалось сократить хотя бы процентов на 10, и система 
«Платон» не понадобилась бы.

Батька сначала полетел с 
двухдневным визитом во Вьет-
нам, на обратном пути наве-
дался в Туркменистан. Между 
тем за пару недель до этого 
собирался первый официаль-
ный визит после избрания со-
вершить в Россию, говорил, 
что это хорошая практика - с 
первым визитом направляться 
в ту страну, с которой сложи-
лись самые близкие и друже-
ственные отношения. Выходит, 
они сегодня сложились не с 
Москвой, а с Ханоем. Почему 
же между союзниками повея-
ло холодком? Батька наотрез 
отказался размещать на тер-
ритории республики россий-
скую авиационную базу, хотя 
ранее на сей счет обнадеживал. 
Кремль задело за живое и то, 
как Лукашенко повел себя в 
ситуации со сбитым россий-
ским Су-24. Самолет турки 
сбили 24 ноября, на 25-26 ноя-
бря была намечена встреча Лу-
кашенко с Путиным, но Бать-
ка поехал не в Москву, а в Баку, 
столицу самой дружественной 
Турции страны. Вообще же в 
нашем конфликте с Анкарой 
Лукашенко выбрал для себя 
роль наблюдателя, этакого 
третейского судии. Он долго 
молчал, а в конце прошлой не-

дели заявил, что «ошибки неиз-
бежны». «Их надо не нагнетать, 
а решать, идти на уступки и 
компромиссы», - поучал Лука-
шенко, отметив, что сторонам 
нужно сделать «хотя бы пол-
шага навстречу друг другу».

Все эти жесты, которые не 
к лицу ближайшему союзнику 
и партнеру (на Россию при-
ходится более половины всей 
белорусской торговли), объ-
ясняются двумя основными 

причинами. Лукашенко боится 
демонстрировать симпатию к 
России на фоне сближения с 
Западом, который в октябре 
этого года разморозил санкции 
против Белоруссии, прежде 
всего визовые. И сам Батька, и 
члены его команды теперь мо-
гут раскатывать по миру. Они, 
естественно, боятся, что санк-
ции будут вновь заморожены. 
На Западе же Лукашенко в 
последнее время все чаще стал 
выпрашивать кредиты, к при-
меру, недавно попросил МВФ 
выделить Белоруссии $3 млрд. 
Деньги ему пока не дали, но 
шанс остается.

Турецкую карту Лукашен-
ко тоже разыгрывает не ради 
политики, а из-за денег. Те же 
миллиарды он просил у Мо-
сквы. Мол, у Белоруссии были 
наработаны очень хорошие от-
ношения с Турцией, и, если Мо-
скве нужна поддержка, пускай 
она снова что-нибудь компен-
сирует. Эксперты называют 
подобное поведение «торгов-
лей союзническим долгом». 
В этом торге, однако, Батька 
пока не преуспел. «Принятие 
решения об оказании финан-
совой поддержки отложено», 
- заявил глава Минфина РФ 
Антон Силуанов. Причина, по 
словам министра, в частности, 
в том, что Белоруссия пока так 
и не выполнила обещания при-
влечь к приватизации госпред-
приятий российский капитал. 
Такие вот союзнички - обеща-
ний не выполняют, все, что их 
интересует, - наши денежки.

Борис Невис

Батька выкинул финтБатька выкинул финт

Мы с вами должны сказать большое человеческое 
спасибо нашим депутатам и чиновникам. Без их 
забот и наставлений мы бы совсем пропали.

На прошлой неделе президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко отправился в первый официаль-
ный зарубежный визит после своего очередного, пя-
того избрания. Впервые это не Россия.

О госпрограмме 
патриотического 
воспитания

До конца года правитель-
ство примет госпрограмму 
патриотического воспитания 
россиян до 2020 г. Она обой-
дется федеральному бюдже-
ту примерно в 2 млрд рублей. 
Основной упор намечено 
сделать на подрастающее 
поколение. Для малышей бу-
дут снимать патриотические 
мультфильмы, подростков 
- обучать военной истории 
России. В вузах введут лекции 
патриотической направлен-
ности. Курировать програм-
му станет Росмолодежь, ей 
же поручено организовать 
современную «пионерию» - 
Российское движение школь-
ников (РДШ). На этот проект 
выделено 1,3 млрд рублей. 
РДШ также займется па-
триотическим воспитанием. 
Чиновники считают, что се-
годня уровень патриотизма у 
нас низкий. С ними, однако, 
не согласны социологи. По 
данным опросов «Левада-
центра», 85% граждан РФ 
уверены, что лучше быть 
гражданином России, чем лю-
бой другой страны (год назад 

так считали 78%). В 1996 г. 
Россию лучшей страной счи-
тали 36%, к нынешней осени 
оптимизм вырос до 59%. Гля-
дя на эти цифры, поневоле за-
думываешься, что чиновники 
ломятся в открытую дверь. 
Неужели миллиарды бюд-
жетных рублей нельзя потра-
тить на что-то более насущ-
ное? Не хотят ли чиновники 
в очередной раз элементарно 
нажиться - в данном случае на 
любви к Родине?

О посадках
Глава комиссии Обще-

ственной палаты РФ по бе-
зопасности Антон Цветков 
направил председателю Гос-
думы Сергею Нарышкину 
письмо с предложением на-
казывать водителей, превы-
сивших скорость более чем 
на 60 км/час, арестом до 15 
суток. Напомним, сегодня за 
превышение скорости по-
лагается штраф в размере 5 
тыс. рублей или лишение во-
дительских прав на полгода. 
По мнению г-на Цветкова, 
этого недостаточно. 

Логика члена ОП идет 
вразрез с Посланием пре-
зидента Федеральному со-
бранию. Владимир Путин 
говорил о декриминализации 
ряда статей Уголовного ко-
декса, чтобы молодые люди, 
впервые совершившие пре-
ступления, не попадали сра-
зу за решетку и не ломали 
себе жизнь. А г-н Цветков 
требует посадок, пусть и 
на 15 суток, но все же поса-
док. Неадекватно жесткая 
инициатива члена ОП за-
ставила многих вспомнить 
некоторые подробности его 
биографии, например, то, что 
он является главой обще-
российской общественной 
организации «Офицеры Рос-
сии». При этом... «Никогда 
не скрывал того, что не яв-
ляюсь боевым офицером и в 
армии не служил», - цитирует 
Цветкова «Новая газета». 
Непонятно также, какое от-
ношение этот «совершенно 
гражданский человек» имеет 
к безопасности в целом и ее 
дорожной составляющей в 
частности.

Игорь Минаев

Коротко о главном

Александр Бастрыкин,
председатель След-
ственного комитета РФ:

сказано так сказано
«Не надо лицемерить. Зло должно быть 
наказуемо. Забрал чужую жизнь, тем бо-
лее жизнь ребенка, - заплатишь своей» 
(сказано 09.12.15 в Ижевске на совместном 
заседании общественного и консультативно-
го советов управления СК по Удмуртии).
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Валентина Матвиенко, спикер Совета 
Федерации: «Дальнобойщики - это же не 
экстремисты какие-нибудь, это трудяги, ра-
ботяги, у них тяжелейший труд. Если их кто-
то подогревает и на этом хочет свою карту 
разыграть, то надо мух от котлет отделить. 
А реальных представителей этого бизнеса 
приглашать, разговаривать и находить 
решения. Но только без ультиматумов, 
без категоричных 
заявлений» 

(из интервью 
«Русской служ-
бе новостей» 
09.12.15).

Дмитрий Медведев, премьер-
министр РФ: «Не все дальнобой-
щики бастуют. 700 тыс. дальнобой-
щиков зарегистрировались в системе 
платежей. Это абсолютная, подавляю-
щая часть тех, кто выполняет междуго-
родные перевозки... Нужно привыкнуть 
все-таки за такие перевозки платить, это 
абсолютно нормально, потому что все это 
включается в цену товара и в конечном 
счете сами пере-
возчики от этого 
не страдают» 
(из интервью 
пяти российским 
телеканалам 
09.12.15).

Ринг «МН» Ринг «МН»

На минувшей неделе 
производители 
продовольствия 
и ретейлеры 
предупредили 
Дмитрия Медведева о 
вероятности роста цен 
перед Новым годом из-
за введения системы 
«Платон». Особенно 
сильно это скажется на 
стоимости социально 
значимых товаров.

Несмотря на это преду-
преждение, премьер заявил, 
что система не может не 
работать и ее можно лишь 
совершенствовать. Этот 
ответ, разумеется, не устро-
ил дальнобойщиков, лишь 
подлил масла в огонь. Если 
раньше в акции протеста 
участвовали водители из 17 
регионов, то сегодня речь 
идет уже о 44.

Дальнобойщики, разо-
чарованные позицией пре-
зидента, до сих пор никак 
не отреагировавшего на 
их протест, тем не менее 
не прекращают попытки 
достучаться до Путина. В 
конце прошлой недели с 
видеообращением к нему 
обратились водители, со-
бравшиеся у торгового цен-
тра «Мега-Химки»: «Мы, 
бастующие дальнобойщи-
ки России, требуем прове-
сти референдум по отмене 
системы сбора платежей за 
проезд автомобилей свыше 
12 тонн по федеральным 
трассам». Водители уточни-
ли, что «перечитали текст 
Конституции», согласно ко-
торой лишь народ может 
принимать решения, каса-
ющиеся всех граждан. На-
помнили и о том, что, судя 
по опросам, их поддержи-
вает большинство россиян. 
Во всяком случае, москви-
чи - точно. Согласно опросу 
«Левада-центра», действия 
дальнобойщиков поддер-
живает 71% столичных 
жителей. Негативно отно-
сятся к ним 13% москви-
чей. Участники протестной 
акции уверены: если по-
добные опросы провести в 
других регионах, пропорция 
окажется такой же. Что-
бы их наконец услышали 
в Кремле, дальнобойщики 
провели в Москве очеред-

ную акцию за отмену систе-
мы «Платон». Митингом ее 
называть не стали - потре-
бовалось бы разрешение 
от властей. Акция прохо-
дила в формате встречи с 
депутатами-коммунистами. 
Около сотни человек со-
брались на Ильинке, непо-
далеку от администрации 
президента. По-видимому, 
расчет был на то, что про-
тестующих там услышат в 
буквальном смысле - пред-
ставители КПРФ принесли 
на встречу с дальнобойщи-
ками микрофон и звуко-
усиливающую аппаратуру. 
Участник встречи депутат 
Госдумы Валерий Рашкин 
пообещал, что требования 
водителей отнесут в прези-
дентскую администрацию. 
Полиция в происходящее 
не вмешивалась.

Водители требуют пол-
ностью отменить «Пла-
тона». Совершенствовать 
систему, понижать штрафы 
- все равно что менять для 
приговоренного пенько-
вую петлю на шелковую. 

И так и этак получается 
финансовая удавка. Прези-
дентский совет по правам 
человека (СПЧ) указал на 
«несправедливость» «Пла-
тона», заставляющего даль-
нобойщиков платить фак-
тически три раза за одно и 
то же (после транспортно-
го налога и топливного ак-
циза). «Это очень похоже 
на платеж, в который за-
ложен не государственный, 
а корпоративный интерес», 
- заявил член СПЧ про-
фессор НИУ ВШЭ Илья 
Шаблинский. Глава СПЧ 
Михаил Федотов направил 
рекомендации правитель-
ству с просьбой отменить 
«Платона», а Генпрокура-
туре - просьбу проверить 
законность концессионно-
го соглашения с операто-
ром системы - компанией 
РТИТС (на 50% принадле-

жащей сыну миллиардера 
Аркадия Ротенберга Иго-
рю Ротенбергу). «Мнение 
господина Федотова отно-
сительно функционирова-
ния системы «Платон», к 
сожалению, является абсо-
лютно конъюнктурным», 
- заявил в ответ министр 
транспорта РФ Максим 
Соколов. «Конъюнктур-
ное» оно, надо понимать, 
потому, что не совпадает с 
тем, которое сформирова-
но наверху.

У дальнобойщиков се-
годня две основные точки 
сбора - у центра «Мега-
Химки» на Ленинградском 
шоссе и на 92-м километре 
трассы «Дон». На Кашир-
ском шоссе, в ста киломе-
трах от Москвы, прошло 
заседание координацион-
ного совета дальнобой-
щиков, на котором были 
представители 44 регионов. 
На заседании состоялись 
выборы лидеров протесту-
ющих, рассказала в эфире 
телеканала «Дождь» пресс-
секретарь дальнобойщиков 
Таисия Никитенко. По ее 
словам, из-за большого ко-
личества делегатов согла-
совать дальнейшие акции 
протеста и план действий 
на заседании совета не уда-
лось. Это повестка дня сле-
дующего сбора.

Ну а что же власть? Она 
явно выбрала тактику за-
тягивания, решив взять 
дальнобойщиков на измор. 
Мол, надоест протесто-
вать, вернутся за баранки 
- семьи-то кормить надо. 
Но, похоже, чиновники на 
этот раз просчитались, не-
дооценив стойкость и ре-
шимость протестующих. 
Своим пренебрежитель-
ным отношением к людям, 
до самого недавнего вре-
мени являвшимся ее груп-
пой поддержки, власть 
вынуждает их самоорга-
низовываться, создавать 
что-то вроде независимого 
профсоюза, подавая при-
мер другим профессио-
нальным сообществам.

«Ситуация с дальнобой-
щиками - первый раскат 
грома где-то вдалеке», - ска-
зал на телеканале «Дождь» 
декан экономического фа-
культета МГУ Александр 
Аузан. Пока первый, пока 
вдалеке...

Игорь Минаев

Вице-премьер правительства 
РФ Ольга Голодец пообещала, 
что государство обратит вни-
мание на содержание подобных 
учреждений. «Будет поднят во-
прос о необходимости рекон-
струкции психоневрологических 
интернатов с ветхими деревян-
ными перекрытиями, изыскива-
ются соответствующие средства 
в бюджете», - заявила вице-пре-
мьер.

Почему вопрос не поднимали 
раньше? Ведь каждый год случа-
ется как минимум два аналогич-
ных пожара. Самые недавние и 
громкие: в апреле 2013 г. в Подмо-
сковье, когда погибли 32 человека; 
под Новгородом осенью 2013 г.  по-
гибли 37 человек.

Печальный рекорд принадле-
жит Краснодарскому краю - в 2007 г. 
63 погибших. Даже в столице про-
исходили пожары в соцучрежде-
ниях - 46 погибших в 2006 г.

«Стрелочниками» оказывают-
ся обычно руководители госуч-
реждений: так, бывшему дирек-
тору интерната под Новгородом 
дали 5,5 года колонии общего ре-
жима, инженеру по охране 4 года 
поселения.

«Если причиной пожара в ин-
тернате будет названо короткое 
замыкание, то тут можно говорить 
о халатности со стороны сотруд-
ников учреждения, - комментиру-
ет юрист Роман Ардыкуца. - А это 
статья 293, пункт 3, УК РФ - халат-
ность должностных лиц, повлек-
шая смерть двух и более лиц, до 
семи лет лишения свободы. Сюда 
же подходит причинение долж-
ностными лицами смерти по не-
осторожности - это статья 109, до 
пяти лет. Но скорее всего в данном 
случае будет квалифицировано 
как халатность».

Однако являются ли сотруд-
ники интерната настоящими 
виновниками трагедии? «За по-
следние десять лет произошло 
значительное сокращение фи-
нансирования психиатрии, - ком-
ментирует Александр Хамин-
ский, председатель Московского 
общества психиатров, директор 
НДЦ клинической психиатрии. 
- У нас многие психиатрические 
больницы и психоневрологи-
ческие интернаты являются 
ветхими строениями, но соот-
ветствующие службы не дают 
заключение, что они ветхие. Это 
халатность не врачей, а чиновни-
ков, у которых на стариков и ин-
валидов денег нет».

Но за пожары отвечают 
почему-то не чиновники, а врачи. 
«С 2005 года, например, число пси-
хоневрологических диспансеров 
уменьшилось на 43,3% (с 173 до 98), 
число психиатрических больниц - 
на 22,2% (с 270 до 210), число дис-
пансеров, имеющих стационары, 
- на 36,5% (с 115 до 73). При этом 
количество больных не уменьша-
ется, а только растет. Это значит, 
что на одного пациента тратит-
ся меньше денег - его быстрее и 
хуже лечат, рассыпающиеся зда-
ния либо вовсе не ремонтируют-
ся, либо ремонтируются кое-как», 
- продолжает Хаминский.

Сам механизм возмещения 
ущерба старикам и инвалидам в 
законе не прописан.

«Получается такое несправед-
ливое отношение со стороны го-
сударства, - говорит юрист Роман 
Ардыкуца. - Получается, старики 
и инвалиды государству не нуж-
ны?»

По нынешнему закону если кто 
и компенсирует пострадавшим мо-
ральные и физические страдания, 
так только электрик или дирек-
тор, если их признают виновными 
и отправят в места лишения свобо-
ды. «Чистая» зарплата заключен-
ного составляет около 2 тыс. руб. в 
месяц. Делим на сорок пострадав-
ших - получается, что сумма ком-
пенсации составит около 50 руб. на 
одного человека в месяц.

Такой коллизии удивляется гла-
ва Общества защиты прав потре-
бителей в сфере услуг связи и ком-
муникаций Алексей Самохвалов: 
«Когда люди находятся в домах 
престарелых и интернатах, они по-
лучают от государства услугу. И, 
кстати, оплачивают эту услугу, от-
давая интернату пенсию, а кто-то 
расплачивается и своей квартирой 
за место в доме престарелых. Что 
они имеют взамен? Гнилые дере-
вянные стены? Когда где-то сго-
рает дом престарелых, чиновники 
сразу говорят: ой, это старичок 
какой-то кипятильник включил и 
устроил пожар! Ну так вы органи-
зуйте все так, чтобы старикам не 
приходилось прятать кипятильник 
под подушкой, поставьте кулер, 
например. Или многие врачи жа-
луются, что пациенты интернатов 
и домов престарелых имеют элек-
троплитки. А как же положенное 
старикам четырехразовое пита-
ние? Тот, кого хорошо кормят че-
тыре раза в день, не будет держать 
электроплитку».

Аделаида Сигида

  На злобу дня

Старики и инвалиды 
государству не нужны?
Пожар в психоневрологическом интернате под Воронежем 
в ночь на воскресенье, 13 декабря, унес жизни 23 человек, 
еще столько же находятся в больницах, из них семеро - в 
крайне тяжелом состоянии. 

«Первый раскат грома»

Если раньше 
в акции протеста 
участвовали 
водители из 
17 регионов, 
то сегодня речь 
идет уже о 44.
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Правящая Единая социа-
листическая партия получи-
ла в парламенте 46 мест из 
167. Оппозиционный «Блок 
демократического единства» 
получит минимум 99 манда-
тов. Часть голосов еще не 
подсчитана. Победившие оп-
позиционеры рассчитывают 
на 113 мандатов - квалифици-
рованное большинство, кото-
рое позволит им блокировать 
любые инициативы правя-
щей партии. Что же произо-
шло? Падение цен на нефть 
привело к острому дефициту 
продуктов и товаров первой 
необходимости. Экономиче-
ский кризис нарушил полити-
ческое равновесие. 

Эксперты говорят о крахе 
левопопулистских идей, охва-
тившем Венесуэлу следом за 
Аргентиной и Бразилией. На 
прошлой неделе состоялась 
церемония инаугурации но-
вого президента Аргентины 
Маурисио Макри, в отличие 
от предшественницы Кри-
стины Фернандес де Кирш-
нер делающего ставку не на 
Россию, а на США и Евросо-
юз. Проблемы возникли и у 
президента Бразилии, боль-
шого друга России Дилмы 
Руссефф, в отношении кото-
рой была инициирована про-
цедура импичмента. Кстати, 

у венесуэльского парламен-
та тоже есть полномочия 
инициировать импичмент 
президента в середине срока, 
т. е. на будущий год. Для это-
го объявляется референдум. 
Такое уже было при Чавесе, 
однако его поддержало око-
ло 60% населения.

Победа оппозиции в Ве-
несуэле также может обер-
нуться разворотом на Запад 
и постепенным сворачивани-
ем экономических связей с 
Москвой. Основное сотруд-
ничество наших стран, как 
известно, происходит в нефте-
газовой сфере, главным рос-
сийским партнером Каракаса 
выступает Роснефть, которая 
ведет добычу нефти в рамках 
пяти совместных предприятий 
с Венесуэльской нефтяной 
гос корпорацией. Кроме того, 
Венесуэла закупала боль-
шое количество российского 
оружия, например самолеты 
и средства ПВО. Эксперты 
считают, что в нынешних ус-
ловиях именно перспективы 
военно-технического сотруд-
ничества (ВТС) выглядят наи-
более туманными. Предста-
вители оппозиции много раз 
говорили, что стране такого 
количества оружия не требу-
ется. Можно не сомневаться, 
что теперь, после победы на 
парламентских выборах, оп-
позиция в первую очередь 
подвергнет ревизии именно 
проекты ВТС.

Игорь Минаев

Документы, полученные 
немецким журналом Der 
Spiegel, свидетельствуют, что 
владельцы европейских спут-
ников связи были отлично ос-
ведомлены о том, кто является 
их клиентами в Сирии и Ираке. 
Они могли незамедлительно 
отключить ИГ от интернета, 
но не сделали этого. О том, что 
террористы в своих контактах 
с окружающим миром все-
цело зависят от европейских 
спутниковых компаний, было 
хорошо известно и американ-
ским спецслужбам. Как пи-
шет Der Spiegel, европейские 
спутниковые операторы дали 
возможность террористам из 
«Исламского государства» за-
гружать в глобальную Сеть 
свои пропагандистские мате-
риалы и готовить террористи-
ческие атаки, в том числе и ту, 
что потрясла Париж.

Исламисты пользуются, в 
частности, спутниками ком-
пании «Аванти коммьюни-
кейшнз» со штаб-квартирой 
в Великобритании, а также 
французской «Еутелсат», чей 
офис расположен рядом с 

местом, где террористы рас-
стреливали мирных парижан. 
По данным немецких жур-
налистов, в Сирии и Ираке 
работают тысячи аппаратов, 
позволяющих террористам 
пользоваться спутниковым 
интернетом. На всей за-
хваченной территории ИГ 
полностью контролирует 
интернет, за пользование им 
обычным гражданам грозит 
смертная казнь.

Спутниковая аппаратура 
завозится в Сирию из Тур-
ции. Это известно как самим 
спутниковым компаниям, так 
и западной разведке. И до сих 
пор никто не предпринял по-
пытки лишить террористов 
жизненно важной связи, с 
помощью которой они мо-

гут проводить операции во 
внешнем мире и вербовать 
рекрутов. 

По одной из версий, ком-
пании «не замечают» терро-
ристов исключительно из-
за корыстных побуждений, 
так как им за 15 лет работы 
спутника связи нужно оку-
пить его изготовление и за-
пуск, что стоит порядка 400 
млн евро. А ведь они могли 
бы одним нажатием кнопки 
лишить террористов досту-
па к своим спутникам. А мо-
жет, компании сотрудничают 
с разведкой и делятся с ней 
полученной информацией? 
И это означает, что разведка 
прослушивала «Исламское 
государство» все эти годы, 
когда оно росло, крепло и 
изуверски убивало людей, 
распространяя свой культ 
смерти. Разоблачение связи 
террористов с французской 
спутниковой компанией 
особенно трудно объяснить 
властям Франции, которые 
частично владеют этой спут-
никовой компанией. Получа-
ется, что тем самым они со-
действуют созданию сети ИГ 
в своей стране и подготовке 
терактов против собственно-
го населения.

  Анатомия предательства  Еще одним союзником меньше?
Группировка «Исламское Группировка «Исламское 

государство»* возникла государство»* возникла 
в том регионе, где, каза-в том регионе, где, каза-
лось бы, разрушена вся лось бы, разрушена вся 

телекоммуникацион-телекоммуникацион-
ная структура. Однако у ная структура. Однако у 

террористов не возникло террористов не возникло 
проблемы общения с проблемы общения с 
окружающим миром. окружающим миром. 

Оказывается, приобре-
тению лишних килограм-
мов способствует еще и 

воздух, которым мы 
дышим. Выхлопные 

газы и сигаретный 
дым становятся 
источником ми-
крочастиц, кото-
рые вызывают 
воспалительные 
процессы и ли-
шают организм 
человека способ-
ности сжигать ка-
лории.

Это было по-
казано наглядно в 

опытах на мышах: через 10 
недель эксперимента резуль-
таты были налицо. Мыши, 
вдыхавшие типичный за-
грязненный автомобильны-
ми выхлопами городской 
воздух, продемонстрировали 
наибольшее ожирение, кон-
центрировавшееся в районе 
живота и вокруг внутренних 
органов. Кроме того, сами по 
себе жировые клетки были 
на 20% крупнее у мышей, 
вдыхавших смесь загрязне-
ний. Эти грызуны проявляли 
меньшую восприимчивость к 
инсулину - гормону, участву-
ющему в преобразовании на-

ходящегося в крови сахара в 
энергию.

Сначала микрочастицы на-
носят удар по легким, которые, 
в свою очередь, воздействуют 
на нервную систему, что при-
водит к выбросу гормонов, 
снижающих эффективность 
инсулина, организм теряет 
способность контролировать 
уровень сахара в крови. Эти 
частицы вызывают выброс 
воспалительных молекул ци-
токинов. Происходит сбой в 
энергетическом балансе и про-
цессах метаболизма. Ученые 
советуют по-новому проекти-
ровать города, чтобы отделить 
потоки автотранспорта от 
пешеходов и велосипедистов, 
а в домах, школах и на пред-
приятиях рекомендуется уста-
навливать очистители воздуха, 
которые бы отфильтровывали 
наиболее опасные частицы.

  Чем дышим

Ученые из Университета Торонто обнаружили еще Ученые из Университета Торонто обнаружили еще 
один фактор, превращающий многих их соотече-один фактор, превращающий многих их соотече-
ственников в толстяков.ственников в толстяков.

Лишний вес из... воздуха

Европейские спутники 
работают на террористов

На парламентских вы-На парламентских вы-
борах в этой стране борах в этой стране 
одержала победу про-одержала победу про-
западная оппозиция.западная оппозиция.

Венесуэла начинает 
дрейф в сторону США

*Запрещена в России по ре-
шению Верховного суда.
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В тройку лидеров вошли япон-
ский, китайский, корейский язы-
ки, для изучения которых может 
понадобиться до 2,2 тыс. часов. 
Что касается русского языка, 
то он не вошел в десятку самых 

трудных, но попал в одну группу 
сложности с теми языками, на ов-
ладение которыми требуется 1,1 
тыс. часов обучения.

Вообще же на вопрос, какой 
язык самый сложный, ответить 
непросто. Некоторые лингвисты 
считают таковым баскский язык, 
так как он не имеет родства ни с 
какими другими. В Книге рекордов 
Гиннесса самыми сложными языка-
ми названы язык индейских племен 
хайда и чиппева, проживающих в 
Северной Америке, а также эски-

мосский, китайский и табасаран-
ский, на котором говорит группа 
людей в Дагестане. Японский язык, 
который попал в список Госдепа, по 
мнению его русских знатоков, на 
самом деле вовсе не сложный, так 
как имеет относительно простое 
произношение, схожее со звука-
ми русской речи. Китайский язык 
сложнее, поскольку в нем исполь-
зуются такие звуки, которых нет во 
многих других языках мира. Самым 
же сложным по фонетике ученые 
считают язык марби - мертвое на-
речие одного из экваториальных 
островных народов: в нем полно 
шипящих, рычащих звуков, птичий 
щебет.

  Момент истины

Суперзвезда Голливуда Брэд Питт Суперзвезда Голливуда Брэд Питт 
решил рассказать правду о кризисе решил рассказать правду о кризисе 
2008 г., когда лопнул кредитный «пу-2008 г., когда лопнул кредитный «пу-
зырь» и миллионы граждан США поте-зырь» и миллионы граждан США поте-
ряли жилье. Американский финансо-ряли жилье. Американский финансо-
вый крах затронул тогда весь мир.вый крах затронул тогда весь мир.

Брэд Питт 
разочаровался 
во властях своей 
страны

Брэд Питт стал продюсером фильма, по-
священного тем событиям. Он вложил в 
картину $28 млн, скромные по голливудским 
меркам средства. Его друзья Кристиан Бейл, 
Стив Карелл, Райан Гослинг согласились уча-
ствовать в проекте Брэда за ничтожное по 
сравнению с их обычными гонорарами воз-
награждение. Снялся в фильме и сам Питт. 
По его словам, никто не понес тогда ответ-
ственности за колоссальную финансовую 
аферу, обогатившую группу проходимцев и 
разорившую миллионы законопослушных 
американцев. Хорошо осведомленный в си-
туации, Питт говорит, что с тех пор мало что 
изменилось, американское правосудие все 
так же иллюзорно, страсть к стяжательству 
и наживе процветает, а банки стали еще бо-
гаче и корыстнее, чем когда-либо.

«Я разочарован тем, что администрация 
Барака Обамы не приняла решительных 
мер на волне того кризиса, и мечтаю о том, 
чтобы наш фильм заставил людей про-
снуться и начать задавать вопросы, - заявил 
Питт. - То, что происходит, отвратительно и 
злит меня. С тех пор ничего не изменилось, 
а лишь представлено в другой упаковке, не 
создано никаких механизмов, которые бы 
сдерживали присущую природе человека 
страсть к наживе, и все повторяется».

Питт рассказывает, что он поинтересовался 
у экспертов, почему никто не понес ответствен-
ности за случившееся, и ему объяснили, что 
все дело в правительстве, которое не захотело 
наказывать людей из финансовой системы. 
«Главное, мы постарались объяснить людям, 
каким образом их обманули и что это может 
случиться вновь», - размышляет Брэд Питт. 
«Этим фильмом я обращаюсь и к нашей вла-
сти», - заявил актер перед премьерой. Фильм 
выйдет на экраны США накануне Рождества 
и, по прогнозам экспертов, может стать одним 
из главных претендентов на премию «Оскар».

Ведущий рубрики Николай Иванов

В Лейпциге на поли-
цейских обрушились вы-
рванные из мостовых 
булыжники. Стражи по-
рядка были вынуждены 
применить против разбу-
шевавшейся толпы слезо-
точивый газ и водометы. 
Участники беспорядков 
оказали полиции отчаян-
ное сопротивление, были 
ранены 70 правоохраните-
лей, изуродовано не менее 
полусотни полицейских 
автомобилей. В оппози-
ционных кругах побоище 
в Лейпциге назвали про-
вокацией, организованной 
спецслужбами Германии, 
которые развернули «спе-
циальные мероприятия» 
по дискредитации тех, кто 
противостоит политике 
федерального канцлера 
Ангелы Меркель.

Обстановка в стране 
становится все напряжен-
нее. Как пишет журнал Der 
Spiegel, в Германии нача-
лось объединение различ-
ных партий и группиро-
вок, выступающих против 
федерального правитель-
ства. Это так называемые 
новые правые, к которым 
присоединяются и пред-
ставители левых партий. В 
ответ агентура спецслужб 
Германии, США и других 
стран НАТО пытается 

провоцировать насилие на 
улицах немецких городов, 
чтобы заставить людей 
сплотиться вокруг власти, 
обещающей стабильность 
и спокойствие.

Катализатором волне-
ний на улицах немецких 
городов стал наплыв бе-
женцев из регионов Аф-
рики и Ближнего Востока, 
только в этом году в ФРГ 
перебралось свыше мил-
лиона мигрантов. Опрос, 
проведенный по заказу 
Der Spiegel, показал: 54% 
немцев уверены, что при-
ток беженцев усиливает 
угрозу терроризма, 43% 
обеспокоены ростом без-
работицы, так как рабо-
тодателям выгоднее на-
нимать приезжих. Самая 
конфликтная ситуация 
складывается в регионах, 
ранее входивших в ГДР. 
До того, как они вошли в 
состав ФРГ, иностранная 
рабочая сила туда не за-
возилась совсем. На восто-
ке страны нашествие ино-
странцев, обостряющих 
проблему с безработицей, 
воспринимается как наци-
ональная угроза. Именно 
эти опасения стали источ-
ником протестов в Дрез-
дене. Недалеко от него, в 
городке Плауэне, каждую 
неделю проводится анти-

мигрантский народный 
сход. В историческом цен-
тре города собирается по 
несколько тысяч горожан, 
право высказаться полу-
чает каждый желающий. 
Восток Германии букваль-
но вскипает, что старают-
ся не замечать в Берлине. 
Между тем подобная стра-
усиная политика посте-
пенно стирает различие 
между правыми и левыми, 
новые политические груп-
пы заявляют о себе как об 
оппозиционном движении, 
объединенном недовери-
ем к властям и проправи-
тельственным СМИ.

На недавнем митинге 
в Берлине выступавшие 
призывали к объедине-
нию всех движений, на-
ходящихся в оппозиции к 
правительству. Редактор 
набирающего популяр-
ность органа оппозиции, 
журнала Compact Юрген 

Эльзессер призвал всех 
недовольных нынешним 
германским режимом объ-
единиться в едином мар-
ше. Прокоммунистически 
настроенного Эльзессера 
приходят послушать даже 
скинхеды. Антиислам-
ские партии множатся по 
всей Германии. Одна из 
них - «Свобода» - созда-
на в Мюнхене. Социоло-
ги предупреждают, что 
значительное число нем-
цев разуверилось во всех 
институтах государства, 
они прекратили ходить 
на выборы, совершен-
но не доверяют ведущим 
СМИ. Однако они не ста-
ли аморфной, аполитич-
ной массой. Эти люди все 
чаще выходят на митинги 
и требуют навести в стра-
не порядок, закрыв ее для 
мигрантов. «Германия - это 
мы!» - скандируют немцы 
на улицах своих городов.

  Гроздья гнева

По Германии бродит призрак революции
В Лейпциге развернулись настоящие бои между силами В Лейпциге развернулись настоящие бои между силами 
правопорядка и представителями леворадикальных группи-правопорядка и представителями леворадикальных группи-
ровок. Неспокойно и в других городах ФРГ, особенно распо-ровок. Неспокойно и в других городах ФРГ, особенно распо-
ложенных в восточных землях.ложенных в восточных землях.

  Все относительно

Чей язык самый сложный?
Институт дипломатической Институт дипломатической 
службы Госдепартамента службы Госдепартамента 
США, занимающийся линг-США, занимающийся линг-
вистическим обучением вистическим обучением 
будущих сотрудников по-будущих сотрудников по-
сольств, составил список сольств, составил список 
труднейших для изучения труднейших для изучения 
языков.языков.
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На прошлой неделе 
вступило в силу 
постановление 
правительства, согласно 
которому будут 
ограничены закупки 
импортных препаратов 
для пациентов 
больниц, льготников, 
получающих лекарства 
за счет бюджета, и 
других участников 
государственных 
медицинских 
программ. Чем грозит 
людям переход 
на отечественную 
продукцию и как 
это скажется на их 
здоровье?

Суть нововведения заклю-
чена в следующем: если кон-
кретное лекарство произво-
дят минимум два российских 
предприятия, оригинальный 
препарат импортного произ-
водства государством заку-
паться не будет. Это значит, 
что пациенты стационаров, а 
также инвалиды, пенсионеры 
и другие льготники, получаю-
щие лекарства за счет бюдже-
та, могут не рассчитывать 
на зарубежный оригинал. 
Им выдадут  российский 
аналог. И хотя сегодня чи-
новники от медицины в 
один голос твердят, что оте-
чественные копии ничем 
не уступают импортным 
препаратам, врачи утверж-
дают, что за попытку го-
сударства сэкономить на 
лекарствах пациенты за-
платят окончательно загуб-
ленным здоровьем, а кто-
то и жизнью.

Новое продолжение 
старой истории

Разговоры о необходимо-
сти наполнить полки аптек 
отечественными таблетками 
и микстурами начались еще 
несколько лет назад, но уже 
тогда столкнулись с самой от-
чаянной критикой экспертов.

В 2012 году тогдашний ис-
полняющий обязанности 
руководителя Росздравнад-
зора Елена Тельнова откры-
то предъявила претензии к 
качеству отечественной про-
дукции.

«Мы хотим довести долю 
российских препаратов в 
общем объеме рынка до 50 
процентов. В этой связи хо-
чется задать вопрос: какова 
конечная цель? Что мы хотим 
получить? Много лекарствен-
ных препаратов, которые за-
полнят полки аптек? Но сами 
для себя мы будем покупать 
зарубежные лекарства. А вра-
чи будут тихо советовать па-
циентам: «Вы отечественные 
препараты не берите», - го-
ворила тогда Тельнова и при-
водила несколько примеров 
того, как делаются лекарства 
в нашей стране.

По ее словам, довольно 
крупный отечественный про-
изводитель выпустил пре-
парат, где были перепутаны 
действующие вещества. В 
инструкции указывалось, что 
таблетки помогают при ише-
мических заболеваниях и про-
блемах с сосудами головного 
мозга, а на самом деле они 
лечили совсем от других за-
болеваний. 

В России появятся 
препараты из 
прошлого

Изобретение оригиналь-
ного лекарства - дело очень 
дорогое. Полный цикл соз-
дания фармацевтического 
препарата занимает 10-15 
лет, а затраты составляют до
1 миллиарда долларов. Поэто-
му разработкой занимаются 
крупные корпорации, имею-
щие возможность рисковать 
такими огромными деньгами.  
Когда срок их патентной за-
щиты заканчивается,  фирмы 
попроще начинают делать ко-
пии - дженерики.

Но для того чтобы получить 
разрешение и запустить их в 
производство, фармацевтам 
приходится пройти целое испы-
тание. Согласно международ-
ным правилам, производитель 
дженерика проводит собствен-
ные клинические исследования, 
тестирует группу больных и 
только после долгих исследова-
ний доказывает, что выпущен-
ный им аналог ничем не хуже, 
чем брендовый препарат.

Россия - одна из тех немно-
гих стран, где производителю 
достаточно только доказать, 
что в препарате есть молекулы 
определенного химического 
вещества. Но соответствует ли 
их количество дозе, заявленной 
в инструкции? Не использова-
лись ли некачественные вспо-
могательные компоненты? 
Соблюдены ли международ-
ные стандарты GMP, по кото-

рым определяют качество 
лекарства фармацевты во 
всем мире? Полностью 
перейти на эти стандар-
ты Россия пытается с 2009 
года. Пока безрезультатно.

Между тем нынешний 
министр здравоохранения 
Вероника Скворцова в сво-
их многочисленных интер-
вью отечественным СМИ 
не раз говорила о необхо-
димости внедрения GMP и 
разработки соответствую-
щих нормативных докумен-
тов. Однако сроки раз за 

разом переносятся.
 «У нас, к сожалению, нет 

инструментов, нет механизмов, 
чтобы подтвердить это соот-
ветствие», - говорит исполни-
тельный директор Ассоциации 
международных фармацевти-
ческих производителей Вла-
димир Шипков, объясняя, по-
чему российские дженерики 
не смогут стать полноценной 
заменой не только оригиналь-
ным импортным препаратам, 
но и таким же копиям из других 
стран. Индия давно уже славит-
ся производством дженериков, 

которые активно раскупаются 
по всему миру. Но там строжай-
ший контроль за качеством. В 
России  его нет, поэтому  и пре-
параты наши едва ли кто-то ку-
пит. Зато их будут навязывать 
российским пациентам.

Российским 
пациентам прописана 
информационная 
терапия

Еще в прошлом январе вы-
сокопоставленные чиновники 
пусть и косвенно, но призна-
вали, что положение в фарма-
цевтической отрасли далеко 
от идеала. Правительство РФ 
выписало предписание о пол-
ном закрытии или о рекон-
струкции 61 предприятию. 

Спустя всего лишь год рито-
рика официальных экспертов в 
корне поменялась. Если верить 
комментаторам, то за это ко-
роткое время фармацевтиче-
ская промышленность самым 
загадочным образом не только 
восстановилась, но и готова дать 

фору крупнейшим западным 
концернам. Правда, никто не 
может объяснить, откуда такой 
прогресс, - деньги в фармаколо-
гию государство по-прежнему 
вкладывает минимальные.

Защитников импортозаме-
щения это мало смущает.

«Лекарства, которые выво-
дятся на рынок в последнее вре-
мя, - это равнозначная замена 
импорту, обеспечивающая ка-
чество при более низкой цене. 
Нам предстоит большая инфор-
мационная работа и с населени-
ем, и с врачебным сообществом, 
чтобы поменять насторожен-
ное отношение к отечествен-
ной продукции», - заявила глава 
Союза профессиональных фар-
мацевтических организаций 
Лилия Титова.

«Информационная» работа 
уже проводится. В печати и в 
интернете появились десятки 
словно под копирку написан-
ных статей, где критиков ново-
введения без утайки называют 
лоббистами иностранных ком-
паний, желающих окончатель-
но задушить российскую меди-
цинскую промышленность.

Впрочем, люди могут по-
купать качественные медика-
менты за собственные деньги.

«Если человеку необходим 
импортный оригинальный 
препарат по жизненным по-
казаниям, его лишать такой 
возможности не будут. Но если 
государство может компенси-
ровать цену на один препарат, 
а пациент хочет более дорогой, 
разницу, возможно, придется 
доплачивать», - осторожно за-
метила директор Института 
экономики здравоохранения 
НИУ ВШЭ Лариса Попович. 
Остальные эксперты не сомне-
ваются, что слово «возможно» 
здесь лишнее - уже понятно, 
что качественные лекарства 
больным теперь точно при-
дется покупать за свой счет.  И 
тогда в больницы опять пойдут 
родственники пациентов, на-
груженные пакетами с импорт-
ными медикаментами. Как 
когда-то в 90-е...

Наталья Пуртова

РОССИЙСКОЙ МЕДИЦИНЕ
предложили дорогу в никуда

Министр промышленности и торговли РФ 
Денис МАНТУРОВ заявил, что объем постав-
ленной фармацевтической продукции россий-
ского производства по сравнению с прошлым 
годом значительно увеличился. В 2014 году оте-
чественных препаратов было не больше 10 про-
центов, в этом - 38 процентов.  При этом цены 
на медикаменты продолжают расти. По данным 
Росстата, за восемь месяцев 2015 года лекар-
ства в среднем подорожали на 16,5 процента.

Президент Общества специалистов дока-
зательной медицины Василий ВЛАСОВ:

«Всегда были люди, которые свой корыст-
ный интерес продвигали под видом замеще-
ния иностранных продуктов. Как только идея 
замещения принимается, они тут же хотят свои 
товары продавать не то что не дешевле ино-
странных, а еще и дороже - как премия им, 
патриотическим. Это не абстрактная идея, а 
отечественные реалии: отечественные лекар-
ства никак не дешевле иностранных аналогов, 
а нередко и дороже, и происходит это именно 
потому, что патриотические капиталисты ни-
сколько не менее зубасты».

Финансовый аналитик ИХ «Финам» 
Тимур НИГМАТУЛЛИН:
«Не секрет, что сегодня ключевая роль в оте-

чественной фармакологической отрасли отведе-
на корпорации «Ростех» и аффилированным с ней 
структурам. Рост влияния Ростеха в российской фар-
макологии тесно связан с попытками ряда высоко-
поставленных чиновников запретить или ограничить 
ввоз в Россию лекарств, произведенных за рубежом.

Ассортимент лекарств в России резко упадет. 
Импортные препараты станут замещать дженери-
ками отечественного производства, качество кото-
рых под большим вопросом. Но главное - спрос на 
лекарства останется прежним, а при уменьшении 
их ассортимента и ухудшении качества это, скорее 
всего, приведет еще и к росту цен.

С одной стороны, Ростех ратует за реанимацию 
фармацевтической промышленности, с другой - 
средств и технических возможностей для этого пока 
явно недостаточно, однако импортозамещение в 
медицине уже стало суровой реальностью. Чего же 
добиваются руководители корпорации? Ответ оче-
виден: стать монополистами на рынке лекарств. А 
это в первую очередь означает полную бесконтроль-
ность и возможность самостоятельно диктовать рос-
сиянам, какие пилюли и по какой цене приобретать».

ЧТО ГОВОРЯТ

В перечень 
жизненно 

необходимых 
лекарственных препаратов 
Минздрава включено 608 

наименований лекарств. 
Из них только 282  

производятся
на двух российских 

предприятиях.
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Президент Путин в Посла-
нии Федеральному собранию 
призвал активнее отбирать у 
собственников и продавать на 
аукционах сельскохозяйствен-
ные земли - таким образом 
в оборот должны вернуться 
«миллионы гектаров пашни».

Эксперты опасаются, что 
жертвами новой волны «рас-
кулачивания» станут не банки, 
скупившие тысячи гектаров 
«про запас», - как показывает 
практика, у банков есть деньги, 
чтобы договариваться с адми-
нистрациями и откупаться от 
земельных инспекторов.

Зато землю по суду уже на-
чали отбирать у бывших кол-
хозников, которые получили 
по два-три гектара от колхозов 
еще в 90-е годы. Большинство 
колхозников продали свои паи 
тем же банкам или земельным 
спекулянтам за копейки. Од-
нако есть такие принципиаль-
ные, кто до сих пор держится 
за свой пай: сажает на гектарах 
картошку либо сдает землю 
фермерам и колхозам под вы-
пас скота.

Вроде бы и обработанная 
землица, но у земельных ин-
спекторов всегда найдется по-
вод найти массу нарушений: 
например, земля обрабаты-
вается не так, как надо, а это 
снижает ее плодородие. Так 
что отдавайте свою землицу 
в собственность администра-
ции, а там уже чиновники при-
думают, куда ее приспособить: 
переведут под дачное или иное 
строительство, продадут за хо-
рошие деньги.

Но не надо думать, что муни-
ципальные власти ограничатся 
«раскулачиванием» владельцев 
сельхозземли, аналогичные 
процедуры изъятия теперь бу-
дут производить и в отношении 
обычных дачников, владельцев 
тех же шести соток.

С 1 декабря 2015 года всту-
пил в силу Федеральный закон 
№251-ФЗ «О внесении измене-
ний в статью 16 Федерального 
закона «О государственной ре-
гистрации прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним» и 
статью 45 Федерального закона 
«О государственном кадастре 
недвижимости».

«Новая норма законодатель-
ства по факту узаконит порядок 
отъема земельных участков бо-
лее чем у 80% граждан России. 

Отнимать и продавать с мо-
лотка смогут земли, предостав-
ленные гражданам под садовод-
ство, огородничество, дачное 
хозяйство, ИЖС, ЛПХ (личное 
подсобное хозяйство) и даже 
под гаражное строительство.

Людмила Голосова, предсе-
датель Профсоюза садоводов 
России, объясняет механизм 
«законного раскулачивания»: 
«В прежней редакции подать 
документы на государственную 
регистрацию права собствен-
ности могли только правооб-
ладатели недвижимости, сторо-
ны договора (когда речь идет о 
сделке купли-продажи или да-
рения) или их доверенное лицо. 
В новой редакции круг таких 
лиц расширился: теперь заре-
гистрировать право собствен-
ности на чужой участок могут 
также судебные приставы-ис-
полнители и органы местного 
самоуправления».

Перед этим органы местного 
самоуправления должны выне-
сти постановление о признании 
данного дачного участка или 
иной земли (возможно, со стро-
ениями) бесхозной. Тут вообще 
все просто - в закон №221-ФЗ 
«О государственном кадастре 
недвижимости» заранее внесли 
пункт 4.1 статьи 45 в новой ре-
дакции, где говорится, что если 

с момента постановки на када-
стровый учет прошло пять лет 
и земельный участок или дом 
не были внесены в ЕГРП, то его 
снимают с кадастрового учета.

Людмила Голосова написа-
ла письмо президенту, в кото-
ром напоминает: новый закон 
противоречит старому Феде-
ральному закону №28-ФЗ «О 
государственном земельном 
кадастре» от 02.01.2000 г.: «И 
это был первый федеральный 

закон, под которым Вы, ува-
жаемый Владимир Владими-
рович, поставили свою первую 
подпись как Президент России! 
Возникает вопрос: мы в право-
вом государстве живем? Если 
Россия правовое государство, 
то по какому праву издается 
распоряжение Правительства 

РФ №2236-р, которым указано 
снимать с кадастрового учета 
земельные участки, ранее по-
ставленные на данный учет в 
законодательном порядке?»

После этого власть автома-
тически объявляет участок и 
строения бесхозными и забира-
ет в свою собственность. Затем 
«раскулаченное» имущество 
выставляется на аукцион.

В России 70-80% земельных 
участков в законодательном по-

рядке поставлены на кадастро-
вый учет и не внесены в ЕГРП 
- это позволяет закон начиная с 
1992 года. «Теперь все эти участ-
ки «улетают» в собственность 
муниципалам, - предупреждает 
Голосова. - Власти могут подать 
документы на госрегистрацию 
отнятой земли без суда, по сво-

ему собственному усмотрению 
будут признавать участки бес-
хозными. Очевидно, что чинов-
ники начнут беспредельничать 
и доказать что-то будет невоз-
можно».

Более того, закон даже не 
обязывает чиновников ставить 
владельцев участков в извест-
ность, что с их собственностью 
проделываются подобные ма-
нипуляции. 

И такое будет твориться по 
всей стране, включая много-
страдальный Крым. «Председа-
тель Заксобрания Республики 
Крым Константинов сообщил, 
что 80% владельцев земель не 
могут подтвердить свои пра-
ва, видимо, надо понимать, что 
они не внесены в ЕГРП, и эти 
участки могут быть проданы с 
молотка», - комментирует Голо-
сова.

По ее мнению, «такому бес-
пределу со стороны власти не-
возможно подобрать слова»:

«Граждане нашей страны 
России, которые на закон-
ных основаниях получили 
землю, руководствуясь фе-
деральными законами №28-
ФЗ от 02.01.2000г., №122-ФЗ 
от 27.07.1997 г., ЗК РФ, ГК РФ, 
Конституцией РФ, которые 
находятся на своей земле 30-70 
лет, возвели дома, вырастили 
сады, теперь должны их от-
дать государству в собствен-
ность? Или чиновники пред-
ложат гражданам выкупать 
свои же дома, выставленные 
на аукцион?»

По статистике Профсою-
за садоводов России, дачные 
участки сегодня имеют 70 млн 
человек. Большая их часть 
была выделена еще во времена 
СССР «навечно и безвозмезд-

но» - кроме того, дачники были 
освобождены от налогов. 

Аделаида Сигида

P.S. Мы ждем публикации 
подзаконных актов к Феде-
ральному закону №251-ФЗ, и 
юристы обязательно проком-
ментируют его положения.

Дачу могут отобрать 
по новому закону

С 1 декабря 
вступил в силу 

скандальный 
закон №251-ФЗ - 

отныне дачник 
может неожиданно 

обнаружить, 
что собственником 

участка он 
уже не является.

Надо  срочно проводить госу-
дарственную регистрацию зе-
мельных участков по «дачной 
амнистии», по которой доста-
точно отнести в регистрирую-
щий орган либо постановление 
главы администрации, либо 
старое свидетельство на пра-
во собственности на землю, 
либо государственный акт на 
бессрочное пользование плюс 
кадастровый паспорт раздела 
КВ1. 

Также можно провести государ-
ственную регистрацию своих 
домов по декларации, которую 
надо заполнить по два экзем-
пляра на каждое строение и, за-
платив государственную пошли-
ну, подать на госрегистрацию. 
Можно одновременно подавать 
на госрегистрацию и землю, и 
строения.
Если с момента постановки на 
кадастровый учет прошло 5 лет и 

земля, и дом не были внесены в 
ЕГРП, то их снимают с кадастро-
вого учета (новая редакция зако-
на №221-ФЗ, п. 4.1 ст. 45).
В прежней редакции закона 
№251-ФЗ подать документы на 
регистрацию права собствен-
ности могли только правооб-
ладатели недвижимости, а с 1 
декабря 2015 г. также судебные 
приставы и органы местного са-
моуправления.
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«Бизнес и власть - 
как мясник и корова»

«Я - предприниматель, за-
нимаюсь ретейлом и произ-
водством продуктов питания, 
общепитом. Веду бизнес в Рос-
сии и уже девять лет в Бельгии, 
Чехии, Болгарии, Китае, - рас-
сказал Потапенко. - Внешних 
вызовов нашей экономике не 
вижу, извините. Мы всем фио-
летовы. А если отключить пер-
вую кнопку ТВ и изъять из нее 
ключевые четыре новости - то 
нам хохлы мешают, то еще кто-
то, - и новостей-то не будет.

Четыре нокаутирующих уда-
ра нанесены нашими экономи-
ческими властями. Это преступ-
ное эмбарго, которое введено 
под передел рынка конкретны-
ми чиновниками, присосавши-
мися к госкомпаниям, что при-
вело к отсутствию конкуренции 
и росту цен.

Это запретительные и запре-
дельные ставки кредитования - 
нам не Обама их сделал.

Это указ об уничтожении 
санкционных продуктов. Четы-
рех гусей давят тракторами и 
далее по списку. Зачем нужна 
эта показуха?

Это «налог Ротенберга», ко-
торый прекрасен в своей логи-
ке. Вопрос не в сумме, а в том, 
что теперь с логистической си-
стемы РФ трижды берут деньги 
за одно и то же: транспортный 
налог, топливный акциз и новый 
налог, взимаемый с помощью 
системы «Платон».

Когда идет речь о том, нужно 
ли менять экономический курс, 
очень хочется задать вопрос: 
кому? Я хочу увидеть этого че-
ловека. Когда общаюсь с госчи-
новниками, у них все отлично. 
Но потом приезжает к тебе на-
логовая инспекция и проверяет 
компании, которые даже не 
подлежат проверке.

А объявленный по всем ка-
налам запрет на арест предпри-
нимателей? После этого число 
арестов выросло с 3500 до 6100 
человек! Такое впечатление, 
что чем меньше о нас заботятся, 
тем больше мы на свободе.

За последние три года с на-
шего рынка ушло 56 крупных 
торговых сетей, уж не говорю 
про количество закрытых заво-
дов, в том числе иностранных... 
Я вынужден работать в Китае. 
Неплохо бы читать прессу на 
национальных языках. Не надо 

сравнивать тринадцатую и пер-
вую экономики мира. Это все 
равно что вы будете дружить 
с третьеклассником. Тогда от-
носиться к вам будут с шизоф-
реническим аспектом. Китай 
- тяжелейший партнер. И под 
большим вопросом, партнер ли 
он нам. Не говорю о том, как 
мы умудрились поссориться с 
Европой.

Диалог бизнеса и власти в 
последние 20 лет - это диалог 
мясника с коровой. Ласково за-
глядывая в глаза, держа нож 
под горлом и с вопросом: «А 
что у нас сегодня - говядина или 
молоко?»

Хочется, чтобы о бизнесме-
нах забыли, как в 90-е. Бандиты, 
конечно, были редкие своло-
чи. Но налоговая, таможня и 
ОБЭП существенно хуже».

Вот такая яркая речь. А ее 
апогеем стал спор с депутатом 

от «Единой России» Влади-
миром Гутеневым. Он заявил, 
что противники российских 
властей на Украине и в Евро-
пе ведут себя гораздо хуже. 
Безосновательно разрывают 
контракты, срывая поставки, 
замораживают российские сче-
та. И не надо говорить о бело-
снежном российском бизнесе, 
который использует лазейки в 

законах: «Открывать каждые 
три года фирму, чтобы избе-
гать проверок, большого труда 
не нужно».

Потапенко ответил резко: 
«Чиновники нас лечат, как нам 
вести бизнес. Но за рубежом у 
меня проверок - ноль! А в Рос-
сии только за этот год - 25! 36 
контролирующих органов, 600 
подзаконных актов. За грани-
цей издержки в четыре раза 
меньше. И всего три кодекса. 
Почувствуйте разницу! Вот 

когда вы будете своими рука-
ми делать деньги, а не комис-
сии возглавлять... Есть разница: 
свечку держать или руками ра-
ботать.

И не надо вписывать меня 
в оппозицию! Но если вы под 
конкретную контору перепили-
ваете всю экономику, говоря о 
сборах с дальнобойщиков, - мы 
это знаем!»

...Да, зажег Дмитрий Вале-
рьевич. Девять минут на фору-
ме сделали из Потапенко героя 
национального масштаба. И 
ведь ничего нового в его речи 
нет. Все и так все знают. Но что-
бы так сформулировать и озву-
чить мысли - это надо уметь.

«Меня еще в третьем
классе милиция брала 
за фарцовку»

Вот что нам известно о Дми-
трии Потапенко. Родился 30 
марта 1970 года в Москве. Он 
не просто управляющий пар-
тнер Management Development 
Group Inc., а гуру консалтинга. 
Интересный спикер, публичная 
фигура.

Окончил Московский инсти-
тут радиотехники и автомати-
ки («Учился плохо. Сдавал по 
двадцать одному разу высшую 
математику, по восемнадцать 
раз - программирование. Зато 
успешно торговал пластинками 
в Столешникове»). А вот что 
Дмитрий Валерьевич рассказы-
вает о себе: «Коренной москвич 
в четвертом поколении, коих в 
столице уже не осталось. Учил-

ся много и учусь по-прежнему. 
МВА, California Heyward State 
University, Economic Option; 
MBA, ВАВТ при Министерстве 
экономического развития и 
торговли...»

Дмитрий в юности преуспел 
в карате и борьбе, регулярно 
ходил в тренажерку. В 1990 году 
в течение полутора лет работал 
секьюрити, охраняя президен-
та банка «Российский кредит». 
Также трудился санитаром в 
морге, охранником в казино. И 

это дало психологическую не-
пробиваемость.

Пошел продавать технику на 
Горбушке. «Через ряд от меня 
со своими прибамбасами сто-
ял Женя Чичваркин. Горбушка 
дала путевку в жизнь. Тогда это 
было единственное место сво-
бодной торговли».

Свою первую торговую сеть 
основал в 1992-м - это были ма-
газины электроники «Тусар». А 
в 25 лет стал самым молодым 
вице-президентом компании 
«Грюндиг» в странах СНГ и 
Балтии...

«Как потратить свои деньги 
- я решу сам. Писать и звонить 
не надо. Я не родился с золотой 
ложкой, уже в третьем классе 
меня задерживала милиция за 
фарцовку жвачкой.

Работал. Много. И буду рабо-
тать. Ибо жизнь и есть работа - 
каждый раз над разным».

Женат, воспитывает двух 
дочерей. Супруга Елена Пота-
пенко - психолог, семейный кон-
сультант. Старшая дочь училась 
в государственной школе, при-
зер практически всех всерос-
сийских олимпиад по физике и 
математике. Поступила в МГУ 
на физмат без экзаменов. Млад-
шая дочь учится в обычной мо-
сковской школе.

Носит замшевую куртку и 
кожаные штаны. Образ до-
полняет короткая стрижка. У 
таких товарищей милиция лю-
бит проверять документы на 
вокзалах.

Часто ездит на обществен-
ном транспорте: «Не считайте 
богатых людей шизофреника-

ми. Многие из них покупают 
продукты в «Ашане», а по Мо-
скве передвигаются на метро. 
90 процентов офисного план-
ктона, который нужно гнать по-
ганой метлой с любой работы, 
стремится к этому фетишу - ма-
шине».

При этом у Потапенко - пять 
машин. В автопарке, в част-
ности, есть Mitsubishi Pajero и 
Lexus.

Материал подготовил 
Степан Строев

Мы не будем делать героя из Дмитрия 
Потапенко. Как вот «Партия Фейсбука» уже 

объявила его «совестью нации». И тут же 
появилось множество людей, готовых оспо-
рить все тезисы Потапенко, доказать обрат-
ное. Это не какие-то «платные тролли». Про-

сто речь на форуме получилась настолько 
резонансной, что ее хочется обсуждать.
Но слушать Дмитрия Валерьевича инте-

ресно, поэтому знакомим вас с другими его 
тезисами по самым злободневным вопро-

сам. Может, они тоже взорвут интернет?
О ценах: «Цены уже заметно подскочи-
ли, и это связано с санкциями, а не с пред-
новогодним ростом. С января, когда вво-
дится турецкое эмбарго, ценник вырастет 
на 10%. А к лету - еще на 15-25%. Мы лю-
бим поговорить о том, что у нас много по-
мидорчиков из Краснодара. Но вынужден 
огорчить - у нас больше половины томатов 
было из Турции. Белорусы уже налади-
ли транзит. И кого мы наказываем, кроме 
самих себя? А вы знаете, какие замеча-
тельные ананасы растут в Белоруссии? 
А какой там ловится лосось? Эта страна 
уже вышла на десятое место в мире сре-
ди поставщиков. Отдадим должное Батьке 
Лукашенко. У него в этом году так заколо-
сились мандарины! И ведь белорусы все 
делают правильно. На нашей глупости не 
спекулирует только ленивый».
О валюте: «Чиновникам нужно посто-
янно поддерживать уровень тревожности 
в согражданах. Чем больше негатива вы-

плескивается со всех экранов, тем лучше. 
Наш лозунг - страна в огне! При этом де-
нег в бюджете становится все меньше и 
меньше. Оскудевают ручейки, на которых 
сидит чиновничество. А как их наполнять? 
Вот под крики «Товарищи, вы же патриоты. 
Поделитесь валютными вкладами!» это и 
делается».
Об ошибках: «Мы все время пытаемся 
что-то изобретать, вместо того чтобы про-
сто копировать. В каждой компании рабо-
тает масса недовольных придурков, кото-
рые тебе просто за обещание золотых гор 
выдадут все. На персонале много компа-
ний построено: бизнес-процессы не отла-
жены, все рассчитано на людей. А должно 
быть рассчитано на технологии. Поэтому у 
людей есть возможность болтать.

Я ворую информацию по рынку, смо-
трю за другими компаниями. В первую 
очередь смотрю на ошибки. Как в спорте 
- хороший проигрыш лучше плохого вы-
игрыша.

У меня достаточное количество про-
игрышных проектов, и я ими горжусь. Мы 
совершаем ошибки, чтобы на них научить-
ся, и эти ошибки надо доводить до логи-
ческого конца, а потом анализировать, где 
вы ошиблись. Это большая работа».
О проверках:  «Давайте попробуем 
объяснить какому-нибудь Биллу Гейтсу, 
что его регулярно будут вызывать в нало-
говую инспекцию и нудным тоном объяс-
нять, что существуют среднеотраслевые 

показатели по заработной плате. А у вас 
заработная плата не соответствует».
О загранице: «Мы здесь выросли, ро-
дились, мы здесь чувствуем свою страну. 
«Это Родина, сынок». Я часто встречаюсь 
с большими бизнесменами, мы общаем-
ся... Каждый из нас уедет отсюда только 
по двум причинам. Всего лишь по двум. 
Первая - нас отсюда физически выдавят, 
вторая - отсюда уедут наши дети. Вот ког-
да отсюда уедут наши дети, тогда мы все 
уедем».
О власти: «При любой конфронтации 
у властей, законодателей будут зарпла-
та 400 тысяч рублей и бутерброд с икрой 
в Госдуме за 26 рублей. Под задницей - 
«Ауди А8», а еще водитель, секретарша, 
офис - это тоже доход. Сегодня они ре-
ально могут ставить над гражданами экс-
перименты, как над кроликами. Цинизм 
абсолютный! На любом государственном 
учреждении можно транспарант выве-
сить: «Да, мы офигели, ну и что? И что вы 
сделаете? Ничего вы не сделаете!»
О семье: «У меня семья из четырех 
человек живет на 42 тысячи российских 
рублей. На работу я в основном езжу на 
метро - могу проездной показать. Уже че-
рез три дня начинаю или бассейн чистить, 
или песок на пляже копать. Не люблю от-
дых, потому что не знаю, что там делать. 
Местные говорят: «О, этот сумасшедший 
русский!» Так что все зависит от уровня 
потребления и желаний».

Ну как, яркий человек Дмитрий Потапенко?
Мы тоже так думаем.

Дмитрий 
ПОТАПЕНКО:
Как потратить 
свои деньги, 
решу сам

Мы не уверены, что вы раньше слышали  о предпринимателе 
Дмитрии Потапенко. Но пламенная речь  на Московском экономическом 
форуме сделала его известным.  Пора и нам поближе  познакомиться 
с Дмитрием Валерьевичем.
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Созданная Минздравом 
система, установившая 
мизерные расценки 
на медуслуги, толкает 
врачей на подлоги:
в результате государству 
приходится платить
не за пролеченных 
пациентов, а за записи
в документах.

На прошлой неделе начал 
разгораться скандал, связанный 
с приписками, которые были об-
наружены москвичами на сайте 
городского Фонда обязательно-
го медицинского страхования. 
Сотни людей, зайдя в личные 
кабинеты ФОМС, обнаружили 
неожиданные сюрпризы: одни 
якобы прошли диспансериза-
цию (это самая популярная при-
писка), другие лечили зубы, ко-
торых давно нет, третьи, ни разу 
не посетив поликлинику, сдава-
ли кровь, вакцинировались от 
гриппа и делали кардиограммы 
или рентген... Получалось, что 
врачи в глаза не видели паци-
ентов, но волшебным образом 
умудрялись обследовать их, на-
значать процедуры, выписы-
вать направления на анализы... 
Чудеса, да и только.

- Никаких чудес, - уверя-
ет президент Лиги пациентов 
Александр Саверский. -  Эта 
проблема существует не пер-
вый год - еще в 1998 году в от-
четах ФОМС официально 
говорилось о 30% приписок в 
документации, а по эксперт-
ным оценкам их количество 
доходило до 70%.  Несмотря 
на подушевое финансирование 
пациентов (когда Фонд ОМС 
выделяет деньги на каждого 
прикрепленного к поликлини-

ке, независимо от того, ходит он 
в нее или нет), приписки сохра-
нились. Это связано с тем, что 
теперь еще идет доплата за дис-
пансеризацию, за вакцинацию и 
даже за контингент, пришедший 
к врачу с территории, не при-
писанной к его поликлинике. В 
стационарах похожая ситуация: 
там, к примеру, стало выгодно 
превратить простой аппендицит 
в гнойный перитонит - перито-
нит по тарифам стоит дороже. 
В этой ситуации утверждать, 
что государству доступна какая-
либо вменяемая медицинская 
статистика, не приходится. 

Возникает вопрос: в чей кар-
ман идут реальные деньги за 
виртуальные рандеву пациен-
та с врачом? На медучрежде-
ние, работу его лаборатории, 
на оплату труда сотрудников 

и оплату диагностики, на рент-
ген и реактивы, на канцеляр-
ско-хозяйственные расходы, а 
заодно на зарплаты главного 
врача и его замов за то, что за 
счет вранья своих подчиненных 
выполнили спущенный сверху 
план по приему пациентов и не 
испортили красивую статисти-
ку, так обожаемую  в кабинетах 
высоких чиновников от меди-
цины. При нынешней системе 
по-другому никак. Дело в том, 
что каждый регион сначала 
считает, сколько денег нужно 
на его здравоохранение и нор-
мальную зарплату врачам, а 
потом подгоняет ситуацию под 
нужные цифры. Даже без уче-
та прочих расходов получает-
ся, что для того, чтобы некий 
врач Пилюлькин мог получать 
зарплату 50 тысяч, он должен 

принять в месяц, к примеру, 280 
человек. Количество запре-
дельное, физически нереальное, 
но без такого плана (пусть и 
виртуального) не видать врачу 
достойной зарплаты. Он, конеч-
но, может честно выполнять 
свой долг и принимать столько 
пациентов, сколько позволяют 
рабочий день и норма - 12 минут 
на человека, но тогда и зарплату 
получит соответствующую да 
еще нагоняй от начальства. Вот 
и крутятся все как ужи на сково-
родке, чтобы по 
миру не пойти.

«Палочная 
система» с при-
писками стано-
вится необхо-
димостью. Врач 
одной из мо-
сковских поли-
клиник честно 
призналась кор-
респонденту 
«МН»: «Сейчас 
приписок - ты-
сячи, но толь-
ко 3-5% из них 
о ф и ц и а л ь н о 
признаются та-
ковыми, потому 
что проверить 
всех ФОМС не 
может. Если 
начнутся то-
тальные про-
верки, медики 
станут пачками 
увольняться - нагрузки будут 
огромные, зарплаты скромные, 
а общаться с прокуратурой и 
получать срок никому не захо-

чется. Получается, в нынешних 
условиях приписки - это такой 
унизительный способ выжива-
ния врачей».

Пациенты громко возму-
щаются вскрывшимся вра-
ньем, но рядовым докторам 
сочувствуют. Говорят, что 
медики, делающие записи в 
картах по негласному распо-
ряжению руководства, ста-
нут крайними и пострадают в 
первую очередь. Нет повода 
в этом сомневаться: у силь-

ного всегда 
бессильный 
виноват.

Между тем 
информация 
о массовых 
« ф а л ь ш и -
вых» медус-
лугах дошла 
до Минздрава, 
Росздравнад-
зора и ФОМС. 
В е д о м с т в а 
о б е щ а ю т 
разобраться 
в ситуации, 
хотя кому, как 
не им, и рань-
ше было из-
вестно о про-
исходящем в 
отрасли лече-
нии «мертвых 
душ». Как ни 
крути, в дан-
ном случае 

речь идет о системе, и искать 
корень проблемы надо в са-
мой модели финансирования.

Елена Хакимова

МЕДИКОВ ПОЙМАЛИ НА ПРИПИСКАХ
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А НА ВАС МЕДИКИА НА ВАС МЕДИКИ
ЗАРАБОТАЛИ?ЗАРАБОТАЛИ?
У каждого имеющего по-
лис ОМС есть свой личный 
кабинет на портале госус-
луг. Если хотите узнать об 
оказанных вам в этом году 
медицинских услугах, заре-
гистрируйтесь на сайте гос-
услуг (www.gosuslugi.ru) и, 
используя логин и пароль от 
него, зайдите в личный ка-
бинет на сайте своего город-
ского фонда ОМС (для мо-
сквичей - www.mgfoms.ru). 
Если под рукой нет интерне-
та, обратитесь в свою стра-
ховую компанию и попроси-
те ее предоставить список 
оказанных вам медуслуг.
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Отважные пионеры 
российских окраин и 
бесстрашные воины, 

зачинатели бунтов, рыцари 
православия - все это 

о казаках. Ими восхищался 
Наполеон и их боялись немцы, 

о них складывались легенды 
и их ненавидели те, по кому 

прошлась казачья нагайка. 
2015 год для казаков, можно 

сказать, юбилейный - 
25 лет назад после 

«советского забытья» в России 
стали возрождаться казачьи 

общества.

До начала XX века в стране 
были огромные территории, 
требующие освоения. Для по-
селившихся на них вольных во-
инов они стали своеобразным 
«гарантом» собственного су-
ществования. Так на окраинных 
землях Российского государства 
возникло удивительное само-
бытное явление - казачество. 
Как знать, как сложилась бы 
его судьба, не случись Октябрь-
ской революции. Не по душе 
она пришлась казакам. Многие 
открыто встали на сторону Бе-
лого движения, отчаянно сра-
жались за казачьи земли, но, не 
справившись с напором крас-
ных, лишились свободы. Совет-
ская власть с идейными врагами 
не церемонилась - расформиро-
вала братство вольных воинов и 
подвергла их массовым репрес-
сиям. Казаки надолго были пре-
даны забвению. И хотя в годы 
Великой Отечественной войны 
казачьи части ярко проявили 
себя, после ее окончания каза-
чество вновь было «забыто» 
властями.

Вольному - воля
Считалось, что казаки пол-

ностью слились с другими наро-
дами в «единую историческую 
общность - советский народ», 
но военное сословие не собира-
лось так просто сдаваться судь-
бе. Несмотря на пережитые в 
XX веке трагедии, оно сохрани-

ло историческую и этническую 
память. Когда в конце 80-х ста-
ли ослабевать существовавшие 
в стране политические запреты 
и ограничения, казаки вновь за-
явили о себе, начав создавать 
небольшие казачьи организа-
ции, а еще через несколько лет 
запустив мощный процесс воз-
рождения казачества уже как 
историко-культурного движе-
ния.

Выросшие из небольших ка-
зачьих организаций и отрядов, 
боевые дружины впоследствии 
принимали активное участие 
в горячих точках 90-х. То, что 
казаки не разучились пользо-
ваться оружием, а смелости и 
храбрости им не занимать, они 
доказали в Чечне, Приднестро-
вье, Югославии, 
Абхазии и Юж-
ной Осетии, а 
совсем недавно 
в Крыму и Но-
вороссии.

- Для меня 
стала абсо-
лютно понятна 
душа казаков, 
когда я попал 
в Крым вместе 
с ними, когда 
они оставили свои семьи, рабо-
ту и выдвинулись к Керченской 
переправе защищать жителей 
полуострова, - вспоминает ви-
це-губернатор Краснодарского 
края, он же атаман Кубанского 
казачьего войска Николай До-

луда. - За двое суток набралась 
тысяча казаков-добровольцев. 
Со стороны Херсона, Одессы, 
Харькова на нас шли сотни во-
оруженных до зубов бандеров-
цев. Казаки вырыли окопы в 
три километра длиною и встали 
на передовой с оружием в руках. 
С нами находились только 25 
сотрудников «Беркута». Люди 
простояли в окопах три недели, 
но бандеровцы, зная, с кем им 
предстоит сражаться, не риск-
нули вступить в бой.

Сегодня многим казакам ре-
жут слух слова «возрождение 
казачества». Те, кому не по душе 
такое словосочетание, счита-
ют, что казачество никогда не 
умирало, а потому уместнее го-
ворить не о возрождении его, а 

о восстановлении. Так считает 
и всемирный атаман казачьих 
войск, казачий генерал армии 
Валерий Камшилов.

 - Волею судьбы казаков 
раскидало по миру, но мы есть, 
были и будем - одна семья, как 

бы нас ни старались стравли-
вать, - уверен атаман, за участие 
в боевых действиях в горячих 
точках на Кавказе, в Придне-
стровье и на территории быв-
шей Югославии награжденный 
многочисленными орденами. 
- Только за последнее десятиле-
тие в России было зарегистри-
ровано более 700 организаций 
и объединений, причислявших 
себя к казачеству. Это дробит и 
мельчит казачье движение.

Валерий Васильевич любит 
повторять: «Посеял зерно - иди 
дальше!» Этот девиз означает, 
что, заложив основы доброго 
дела, нужно начинать новое. 
В арсенале атамана Камши-
лова их немало: поддержка 
создания казачьих кадет-
ских корпусов, перенос праха 
Антона Деникина на исто-

рическую родину, создание ме-
мориального кладбища участ-
ников Первой мировой войны 
и жертв сталинских репрессий... 
Это он, атаман Камшилов, и 
его товарищи - Верховный ата-
ман Николай Ратиев, атаманы 
Всевеликого войска Донского 
Вячеслав Хижняков и Михаил 
Шолохов (сын автора «Тихого 
Дона», с экранизации которого 
начало возрождаться казаче-
ство), талантливый скульптор 
Вячеслав Клыков (уже ушед-
ший из жизни) и многие другие 
- долгие годы вели переговоры 

с МИД России, убеждая чинов-
ников в том, что российским 
эмигрантам необходимо дать 
двойное гражданство, так как 
большинство казаков покину-
ли родину не по своей воле. В 
результате этой инициативы 
многие соотечественники вер-
нулись в Россию.

Казачьего генерала посто-
янно спрашивают: «Чем будет 
заниматься сообщество казаков 
в XXI веке?» Он неизменно от-
вечает: «Тем же, чем занималось 
столетиями, - защищать Отчиз-
ну. Казаки - это военно-служи-
вое сословие. Но есть у него 
одна особенность: каждый ка-
зак должен быть православным 

и патриотом. Главное - чтобы  
казачество не стало жандармом  
в борьбе против  народа».

Если едины, 
то непобедимы

Исторически казаки всегда 
были одной из наиболее пере-
довых частей российского на-
рода и внесли огромный вклад 
в укрепление и развитие стра-
ны как сильной и могуществен-
ной державы, а за свою много-
вековую историю выработали 
особый жизненный уклад, ми-
ровоззрение и культурную са-
мобытность. И даже несмотря 
на то что казачеству, возможно, 
как никому другому, довелось 
испытать на себе губительные 
социальные эксперименты, 
включая и «расказачивание», 
оно, пройдя все испытания, 
продолжает существовать и 
поныне.

Вот только оказалось, что 
вынутых из старинных сунду-
ков боевых наград прадедов, 
амуниции и пошива формы 
явно недостаточно для созда-
ния того или иного казачьего 
войска. Куда сложнее осуще-
ствить подлинное духовное 
единение всех казаков. К со-
жалению, процесс возрожде-
ния казачества с его массовым 
энтузиазмом, который прояв-
ляли потомки казаков  Дона, 

Кубани, Астрахани, 
Поволжья, Забай-
калья, Дальнего 
Востока и Сибири, 
был спонтанным, 
противоречивым и 
конфликтным. Ка-
зачье движение до 
сих пор расколото 
на «реестровых» 
казаков, изъявив-
ших желание слу-
жить государству, и 
«общественников» 
- тех, кто сам по себе 
пытается сохранить 
полную независи-
мость. Пока и те и 

другие не готовы восприни-
мать друг друга на равных.

...Взаимные упреки и вну-
тренние противоречия рано или 
поздно, хочется верить, будут 
забыты, и расколотое сегодня 
на два лагеря казачество ста-
нет единым целым. Валерий 
Камшилов не устает повто-
рять: «Казак без веры не ка-
зак. Именно вера должна объ-
единить всех казаков во благо 
государства Российского, ведь 
казак, где бы он ни трудился, 
какие бы функции ни выполнял 
на государственной службе или 
нет, - это патриот и слуга своей 
Родины».

Елена Казанцева

Верховный атаман Союза казаков 
России Павел Задорожный: «Мы верим: 
казачество - часть русского народа, его 
субэтнос с вкраплениями других наро-
дов, предки которых вместе с казаками 
служили российской государственности 
и совместно защищали государство от 
внешних и внутренних врагов».

Атаман Валерий 
Камшилов
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Михаил Аншаков,
председатель Общества защиты

прав потребителей:
«Система Роскачества себя дискре-

дитировала, еще не начав работать. 
Фактически это коммерческая идея. 
Нигде бизнес не выдает знаки такому 
же бизнесу, это запрещено. Везде это 
делают некоммерческие структуры: 
НИИ, какие-то свободные экспертные 
учреждения, без поддержки бизнеса. 
Иначе не работает критерий незави-
симости. Такие значки будут говорить 
только о том, что маркетологи фирмы 
заказали себе такой значок или ди-
плом. Много значков - это манипуля-
ция потребителем, нечестная игра. 
Лучше покупать проверенные знако-
мые бренды. Грамотные потребители 
читают исследования, экспертные 
мнения и руководствуются ими».

Павел Ивченков, юрист
компании «Деловой фарватер»:

«Роскачество осуществляет добро-
вольную сертификацию. Создание 
организации было задумано в целях 
повышения конкуренции среди пред-
приятий промышленности. То есть 
«знаки качества», которые Роскаче-
ство присваивает продукции, не могут 
указывать на то, что проверенная про-
дукция подлежала обязательной сер-
тификации, а только лишь указывают 
на добровольность данной сертифи-
кации качества. Если производитель 
проходит добровольную сертифика-
цию, то он как бы подтверждает, что 
его продукция качественная».

КОММЕНТАРИИ

В рыночных условиях 
только покупатель может 
определить, какой товар ку-
пить, а для проверки безо-
пасности служит Рос-
потребнадзор. Так 
что может гаранти-
ровать потребителю 
значок качества? 
Сейчас компания 
начала свою работу. 
На ее деятельность 
бюджет уже выде-
лил 30 млн рублей. 
На эти деньги кон-
тролеры призваны 
проверять различ-
ную продукцию и 
отмечать значками ка-
чества ту, которая прошла 
сертификацию. При этом 
сертификация на получение 
российского «знака каче-
ства» носит добровольный 
характер.

Первые веерные исследо-
вания начались в конце лета. 
Уже есть результаты исследо-
ваний детской обуви с верхом 
из кожи. Как отмечает Елена 
Саратцева, замруководите-
ля Роскачества, образцы ис-
следованной детской обуви 
ясельной группы были при-
знаны небезопасными. Только 
детская обувь двух произво-
дителей в нашей стране стала 

претендентом на получение 
российского «знака качества».

Чем станет «знак каче-
ства» - настоящей гаранти-
ей или превратится в мар-
кетинговый ход?

Председатель комиссии 
по социальной политике 
Общественной палаты РФ, 
сопредседатель Союза по-
требителей Российской Фе-
дерации Владимир Слепак 
считает, что сама по себе идея 
проверки качества товаров 
неплохая. «Еще летом Вла-
димир Путин дал указание 
навести порядок в этом во-

просе, в первую очередь с 
точки зрения безопасности 
продукции. И не должно 
быть каких-то доверитель-
ных практик. Должен быть 
только инструментальный 
контроль». Но только вот что 
странно: а разве на полках на-
ших магазинов могут быть 
и некачественные товары?  
«Получается, мы сами даем 
разбег: есть стандартные и хо-
рошие, а есть нестандартные 
и некачественные товары. В 
телепередачах про качество 
продуктов один по микробио-
логии критикуется, другой по 
ингредиентам, третий по упа-
ковке, но потом все это снова 
стоит на полках. Националь-

ный стандарт качества дол-
жен гарантировать, что все 
товары, находящиеся в обо-
роте, априори качественные», 
- отмечает Слепак.

То, что знак будет дей-
ствовать 2-3 года, вызывает 
подозрения у представите-
ля Общественной палаты. 
«Бизнесмен не должен по-
лучать личную индульген-
цию, получив разово та-
кой «знак качества». Мы 
же не можем исключить, 
что такой знак произво-
дитель получит незаконно. 

Это нужно подтверждать 
каждой партией», - убежден 

Владимир Слепак.
Но Роскачество не 

является надзорным 
органом. Если ока-
жется, что товары не 
соответствуют требо-

ваниям безопасности или 
являются фальсификатом, 
Роскачество проинфор-
мирует Роспотребнадзор 
и другие государственные 
органы контроля и надзора.

По сути, это маркетинго-
вые инструменты. Произво-
дитель получает значок на 
этикетке, однако исследова-
ния ВЦИОМа показывают, 
что такая маркировка не вы-
зывает доверия у 63% росси-
ян. В то же время 82% росси-
ян уверены в необходимости 
единых государственных 
объективных проверок - для 
этого и создали Роскачество.

Марина Лепина

МЕТКА КАЧЕСТВА: гарантия или манок?
Вместо реальной поддержки малого 
и среднего бизнеса с помощью 
кредитования, налоговых послаблений 
запущен проект «Роскачество».

В 2015 году 
кондитерская фабрика 
«Победа» выпустила 
новые лакомства, 
которые обязательно 
порадуют ценителей 
сладкого за новогодним 
столом.

В уходящем году одно из 
крупнейших российских кон-
дитерских предприятий - фа-
брика «Победа» выпустила 
много вкусных и главное 
- полезных и натуральных 
новинок. На прилавках ма-
газинов и интернет-витринах 
появились шоколад без саха-
ра со стевией и инулином, же-
вательный мармелад, суфле в 
шоколаде, любимая коровка 
«Funny cows».

«Самое главное для нас в 
«Победе» - это качество и 
натуральные ингредиенты 
нашей продукции. Мы приду-
мали полезный детский мар-
мелад на пектине. В нашем 
суфле «Птица счастья» на-
стоящее сливочное масло, са-
мый качественный шоколад 
и начинки из вкусной сгущен-
ки или клюквы. А шоколад 
без сахара - гордость нашей 
фабрики. Это полезный шо-
колад со стевией и пребиоти-
ком инулином, он подойдет 
и для тех, кто хочет быть в 
форме, но не отказываться от 
сладкого, и для диабетиков, и 
для кормящих мам», - расска-
зывает Ольга Муравьева, ге-
неральный директор конди-
терской фабрики «Победа».

ШОКОЛАД БЕЗ 
САХАРА - НОВЫЙ ХИТ

Весной фабрика выпустила 
три вида полезного шокола-
да без сахара - горький (72% 
какао), темный (57%), молоч-
ный (36%). Впервые шоколад 
со стевией был представлен 
«Победой» на международ-
ной выставке Sweets & Snacks 
Expo в Чикаго и не имел ана-
логов у конкурентов.

Выбор стевии - результат 
исследования сахарозамени-
телей растительного и искус-
ственного происхождения. 
Многие из них имели целый 
ряд противопоказаний, в то 
время как стевия была одобре-
на для потребления самыми 
сложными пищевыми группа-
ми: детьми до 6 лет, беремен-
ными и кормящими женщина-
ми, диабетиками.

Стевия растет в дикой при-
роде в Бразилии и Парагвае. 
Ее экстракты слаще сахара в 
200-300 раз, но при этом име-
ют низкий гликемический 
индекс и нулевую калорий-
ность. Медицинские иссле-
дования показали отличные 
результаты использования 
экстракта стевии для лечения 
ожирения и гипертонии.

В производстве нового 
шоколада использован нату-
ральный пребиотик инулин. 
Это природный полисаха-
рид, который поступает в ки-
шечник в неизменном виде, 
обеспечивая избирательный 
рост полезной микрофлоры.

Полезный шоколад без 
сахара «Победа» сразу на-
шел своего покупателя и про-
должает покорять ценителей 
сладкого, которые теперь мо-
гут не беспокоиться о фигуре.

ПОЛЕЗНЫЙ 
МАРМЕЛАД ДЕТЯМ

К началу учебного года фа-
брика представила свой первый 
детский продукт - жеватель-
ный мармелад «Шмелькино 
брюшко». Для этого продукта 
кондитеры придумали интерес-
ные вкусовые сочетания, ко-
торые обязательно понравят-
ся малышам. В ассортименте 
мармеладки со вкусом вишни 
и ирландских сливок, клубники 
- пломбира, малины - сгущенки, 
манго - ванили. Каждая из них 
завернута в шуршащую оберт-
ку - совсем как настоящая кон-
фетка, только намного полез-
нее для ребенка.

В состав жевательно-
го мармелада входит нату-
ральный фруктовый пек-
тин - компания отказалась 
от использования вредного 
каррагинана, который часто 
можно найти в мармеладных 
изделиях. Основные ингре-
диенты мармелада «Шмель-
кино брюшко»: натуральный 
яблочный пектин, сгущенное 
молоко, качественное сли-
вочное масло.

Другая мармеладная но-
винка осени - продуктовая 
линейка «Все и сразу», раз-
работанная для молодеж-
ной аудитории. Среди вкусов 
пинаколада - кокос, шерри-
бренди - вишня, ананас - мара-
куйя, апельсин - лимон, лимон 
- лайм и сочный мандарин. 
Новая серия мягкого, совре-
менного жевательного мар-
мелада «Все и сразу» по вку-
су напоминает изысканное 
фруктовое желе и обязатель-
но понравится всей семье.

ВОЗДУШНОЕ СУФЛЕ
И ЛЮБИМАЯ КОРОВКА

В числе зимних новинок - на-
туральное суфле «Птица сча-
стья». Традиционно в составе 
исключительно натуральные 
ингредиенты: яичный белок, 
сливочное масло и сгущенное 
молоко, сделанное по ГОСТу. 
Идеальное суфле покрывает 
полюбившийся многим «сли-
вочный» шоколад, который со-
держит 40% какао и цельные 
сливки. В интернет-магазине 
«Победы» можно заказать клас-
сическое суфле, а также суфле 
с начинкой из мягкой карамели 
или клюквенного мармелада.

И последней новинкой 
года стало яркое воплощение 
любимых всеми молочных 
конфет коровка. Новые кон-
феты, которые получили на-
звание «Funny cows», - со сгу-
щенным молоком и вареным 
сгущенным молоком. Мягкий 
сливочно-карамельный вкус 
с легким оттенком топленого 
молока сделает новогоднее 
настроение еще более слад-
ким, уверены на фабрике.

Шоколад без сахара и же-
вательный мармелад уже по-
явились на прилавках крупней-
ших сетей и в ассортименте 
маленьких продуктовых мага-
зинов, суфле «Птица счастья» 
и «Funny cows» можно легко 
заказать в официальном интер-
нет-магазине фабрики: http://
store.pobedavkusa.ru/ с достав-
кой на дом. Пусть Новый год 
будет сладким и семейным!

«ПОБЕДА» ЖЕЛАЕТ СЛАДКОГО НОВОГО ГОДА

FOTODOM.RU
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Каждое утро для нескольких 
тысяч жителей Зеленограда на-
чинается с отчаянного штурма 
электричек. До сих пор самый 
популярный электропоезд ухо-
дил в 7 часов 28 минут. Немно-
гим меньше часа в забитом до 
отказа вагоне, и вот уже Ленин-
градский вокзал. Следом шел 
еще один состав, и пассажиры 
знали: если не протиснешься 
в первый поезд, можно попы-
тать счастья во втором. Словом, 
шанс попасть на работу вовре-
мя всегда оставался.

Примерно та же история 
повторялась вечером, ког-
да народ возвращался домой. 
Рассчитывать на автобусы не 
приходилось - Ленинградское 
шоссе, которое проходит через 
город, всегда славилось свои-
ми фантастическими пробка-
ми, поэтому проще и быстрее 
было воспользоваться желез-
ной дорогой. Зеленоград, буду-
чи административным округом 
столицы, словно отрезали от 
мегаполиса. Поэтому местные 
жители называют остальные 
районы «большой Москвой». И 
сильно сомневаются, что явля-
ются полноценными горожа-
нами.

В 2013 году зеленоградцам 
показалось, что и на их 
улицу пришел празд-
ник. Столичный гра-
доначальник лично 
рассказал местным 
депутатам о том, 
что в округе будет 
проложена новая 
железнодорожная 
ветка, известная как 
четвертый главный путь 
Октябрьской железной дороги. 
По рельсам пойдут скорост-
ные поезда, которые домчат 
местных жителей до «большой 
Москвы» всего за каких-то 25 
минут.

«То есть это будет реаль-
ное метро, которое пойдет от 
Зеленограда в центр Москвы 
до Ленинградского вокзала», - 
подчеркнул Сергей Собянин. 
Одновременно началось строи-
тельство новой платной трассы 
М11 Москва - Санкт-Петербург, 
призванной дублировать едва 
живое Ленинградское шоссе. 
Получив такие радужные обе-
щания, жители округа воспря-
нули духом.

Сегодня четвертый путь 
ОЖД введен в строй и по нему 
ездят скоростные поезда «Ла-
сточка». Платная трасса М11 
тоже работает. Вот только до-
браться до Москвы москвичам 
из Зеленограда стало не просто 
сложно, а уже невозможно.

Бесполезный 
подарок

Месяц назад на станции 
Крюково (Зеленоград) от-
менили ту самую популярную 
электричку в 7.28. Потом из рас-
писания выпал еще один поезд, 

следующий получасом позже, 
затем составы стали исчезать 
один за другим.

Житель Зеленограда Алек-
сандр Немчинов долго коммен-
тировал нам расписание - един-
ственный поезд, что добирается 
до Москвы за 25 минут, уходит 
в пять утра. Остальные идут 
на 10 минут дольше. Но это не 
беда. Проблема в том, что после 
появления скоростных поездов 
обыкновенные электрички ста-
ли отменять. С полудня до трех 
дня - огромный перерыв, по-

этому выбраться из города 
в это время сложно.  

Когда к технологи-
ческим окнам 
народ уже 

стал привыкать, интервалы 
между поездами увеличились. 
Часто люди ждали электричку 
по несколько часов. А потом на-
чали протестовать.

«Мы, жители Зеленограда, 
очень ждали построения чет-
вертого главного пути и шли на 
многие жертвы, в т.ч. терпели 
постоянные отмены, опоздания 
электричек. Нам было обеща-

но, что с введением 
четвертого глав-
ного пути нам бу-
дет лучше! Что мы 
имеем на выходе 
сейчас? Отме-
нены ходовые 
электрички 
от Крюкова 
( З е л е н о -
град) до 
М о с к в ы , 
запускают 
большое 
к о -

личество 
экспрессов, на 

которые у народа 
просто нет денег. В 

новом расписании 
за час отправляют-

ся только одна  «Ла-
сточка» и одна обычная 
электричка. Прошу пре-
сечь этот беспредел» - 
это обращение одного из 
местных жителей на портал 
городской администрации.

Часто горожане не винят 
местные власти.

«Понимая, что в этом вино-
ват не Зеленоград, а РЖД, я 
позвонила на горячую линию. 
Мне сказали, что на Ленин-
градское направление больше 
поездов не надо, так как все 
люди могут уехать и на этих. 
Чтобы что-то изменить, наш 
исполнительный орган в Зеле-
нограде должен подать письмо 
о том, что людям нужны еще 
поезда, так как трехчасовые 
перерывы жителей Зелено-
града не устраивают. Можно 
ли решить проблему? Ведь мы 
10-й округ Москвы, однако в 
столицу нам не попасть» - это 
еще один крик души жительни-
цы города.

Конечно, доехать до Москвы 
в вагоне с кондиционером и мяг-
кими креслами всего за полчаса 
приятно, но не за 160 рублей в 
один конец! К тому же оказа-
лось, что пассажиры, решившие 
оплатить проезд в вагоне, до-
плачивают еще стольник.

«Если ездить на «Ласточке» 
в будние дни на работу и обрат-
но, то приходится платить боль-

ше шести тысяч рублей в месяц. 
Кто-то катается в Москву в вы-
ходные - это уже порядка 10 ты-
сяч. У меня зарплата 40 тысяч, я 
себе такое позволить не могу», 
- рассказывает Немчинов.

Вскоре местных жителей на-
стиг новый удар: возле железно-
дорожной станции организова-
ли платную стоянку. Стоимость 
- 100 рублей в час. Скидок ав-
томобилистам, которые хотят 
оставить машину, уезжая на 
электричке на работу в Москву, 
не предусмотрено.

«Из отдаленных районов 
округа к станции Крюково 
люди добираются на обще-

ственном транспорте 
по часу, а то и больше. 
К тому же автобусы не 
привязаны к электрич-
кам, поэтому толпы 
зеленоградцев бегут 
на платформу, чтобы 
успеть на поезд. Или 
подолгу ждут его. Удоб-
ным решением была 
машина, на которой 
можно доехать куда 
быстрее. Теперь этот 
вариант исключен. Нет 
у нас таких денег!» - воз-
мущается Немчинов.

В начале декабря в 
эфире одной из радио-
станций выступил за-
меститель мэра Мо-

сквы по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов. Высокопо-
ставленный чиновник заявил, 
что если бы сам жил в Зеле-
нограде, то пользовался бы 
только услугами железной 

дороги.

«В моем по-
нимании, если 
меня спросить, 
какой бы я ва-

риант предпо-
чел, если бы жил в Зеленограде, 
- я бы ездил, конечно, на элек-
тропоезде», - заявил Максим 
Ликсутов. Зеленоградцы сочли 
эти слова издевательством.

«Электрички отменяют, Ле-
нинградку заблокировали, М11 
стоит пустая. Они вообще чем 
там в правительстве Москвы 
занимаются?» - негодует народ, 
но людям опять никто не отве-
чает.

Как асфальт 
стал золотым

Между тем у жителей округа 
оставалась последняя надежда 
- трасса М11 Москва - Санкт-
Петербург должна была хоть 
как-то решить транспортную 
проблему. В середине ноября 
дорога начала работу в плат-
ном режиме, и зеленоградцы 

поняли, что их в очередной раз 
обманули.

За проезд до Москвы с 6 до 
10 утра им придется выложить 
400 рублей. И почти столько же 
на обратном пути. Получилась 
без малого тысяча рублей в 
день за право добраться на ра-
боту без пробок!

В интернете немедленно по-
явилась петиция возмущенных 
людей. «Несложно посчитать, 
что жителю Зеленограда в ра-
бочий день дорога обойдется в 
750 рублей туда-обратно. Это 
13-16 тысяч рублей в месяц. 
Хотелось уточнить, что протя-
женность участка МКАД - Зе-
леноград всего 20 км. Это про-
сто безумно высокая цена для 
рабочего класса!» - написала 
автор петиции Алена Шахова. 
Под обращением подписалось 
уже больше 65 тысяч человек.

Между тем к решению про-
блемы подключились юристы. 
Федеральная антимонопольная 
служба получила первую жало-
бу на высокую цену проезда по 
платной дороге Москва - Санкт-
Петербург. Документ подал ад-
вокат Олег Никуленко. По его 
мнению, цены компанией уста-
новлены монопольно высокие, 
что нарушает закон «О защите 
конкуренции».

«Высокие цены очевидны, 
так как не существует других 
организаций, которые предо-
ставляли бы услуги платного 
проезда без пробок и свето-
форов в направлении от Мо-
сквы до Санкт-Петербурга и 
обратно. При этом бесплатное 
движение по Ленинградскому 
шоссе не справляется с гру-
зопотоком, вследствие чего и 
был реализован национальный 
проект по строительству ново-
го скоростного шоссе», - сказал 
Никуленко. Ответа от анти-
монопольной службы пока не 
последовало.

Столичное правительство 
быстро умыло руки. Замести-
тель мэра Максим Ликсутов 
заявил, что трасса М11 - феде-
ральный проект и повлиять на 

тарифы московские чинов-
ники никак не могут.

Зато стало из-
вестно о новом по-
вышении цен на 

электрички - те самые, 
обыкновенные поезда, ко-

торые по-прежнему раз за 
разом отменяют. С 1 января 

добраться из Зеленограда в 
Москву можно будет за 102 
руб ля, в то время как сейчас 
люди платят только 95 рублей. 
Повышение небольшое, но 
обидное.

На днях префект Зелено-
града Анатолий Смирнов за-
явил, что проблемы с поез-
дами вот-вот решатся. «Нам 
обещают, что с 13 декабря 
фактически восстановится и 
будет стабильным расписание 
тех электричек, которые были 
до «Ласточек». Плюс к этому 
увеличится количество под-
вижного состава скоростных 
поездов, если они будут запол-
няться пассажирами», - сказал 
руководитель округа. Но у же-
лезнодорожников свое мнение. 
На сайте Московско-Тверской 
пригородной пассажирской 
компании уже появился длин-
ный перечень отмененных 
поездов, которые опять не 
выйдут в рейс в середине и в 
конце месяца. А зеленоградцы 
решили транспортный вопрос 
просто. Они стараются лиш-
ний раз в «большую Москву» 
не выезжать - уж очень на-
кладными выходят такие путе-
шествия.

Наталья Пуртова

ГЕТТО 
для москвичей

Жители подмосковного 
Зеленограда оказались 

отрезанными от «большой 
Москвы». Если и раньше 

добраться до столицы 
обитателям этого дальнего 
административного округа 

было непросто, то после 
введения скоростных 

электричек «Ласточка» 
и новой платной дороги 

Москва - Санкт-Петербург 
сделать это стало совсем 

невозможно.

Административные 
округа 

г. Москвы 

Если следо-
вать рекомен-

дациям Ликсутова, 
из Москвы в Москву 

придется добираться 
за 6000 рублей в 

месяц.
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Адвокат Ирина Хействер: 
«Мама может зарегистрировать 
ребенка по месту своего житель-
ства без согласия остальных соб-
ственников. Такое право базиру-

ется на основании ст. 20 Гражданского 
кодекса РФ и ст. 7, 70 Жилищного ко-
декса РФ. В них сказано, что без согла-
сия другого собственника квартиры 
один из собственников может вселить 
только своего несовершеннолетнего 
ребенка. 

Что касается продажи, то нали-
чие прописанного ребенка никак 

не сказывается непосредственно 
на продаже жилплощади, так как у 
ребенка нет доли в данном жилом 
помещении, а значит, нет необходи-
мости получать его согласие на про-
ведение сделки. Если же будет про-
даваться доля квартиры, на которой 
прописан несовершеннолетний, то 
прежде чем приступать к реализа-
ции этих квадратных метров, нужно 
будет получить документ о том, что 
ребенок зарегистрирован по иному 
месту жительства, ведь выписать 
ребенка «в никуда» нельзя».

Мама и ребенок: прописка 
не возбраняется

Я живу в квартире, в приватизации которой участвовали три че-
ловека. Сейчас на жилплощади прописано пятеро, а недавно одна из 
собственниц родила ребенка и тоже хочет его прописать в квартире. 
Может ли она сделать это без ведома остальных собственников, и 
если да, то как это повлияет на дальнейшую продажу недвижимости?

Игорь Белов, г. Рязань.

?

!

Юрист Геннадий Меньшов: «По-
вышение пенсии в 2016 году бу-
дет проходить в четыре этапа. 
Работающим пенсионерам при-
бавки к пенсии действительно 

не будет, но будет ее перерасчет.
С 1 августа будет проведена без-

заявительная корректировка стра-
ховых пенсий работающих пенсио-
неров: ее будут проводить по новой 
системе - по количеству пенсионных 
баллов, не учтенных при назначении 
и перерасчете пенсии

С 1 января будущего года впер-
вые будет введено повышение для 

неработающих лиц, имеющих стаж 
не менее 30 лет в сельском хозяй-
стве. Фиксированная выплата к 
страховой пенсии по старости и по 
инвалидности повысится на 25% на 
весь период проживания в сельской 
местности.

С 1 февраля 2016 года повысят 
страховые пенсии, а с 1 апреля вы-
растут социальные пенсии и разме-
ры ежемесячной денежной выплаты 
(ЕДВ) федеральным льготникам. 
Каким будет этот рост, пока точно 
не сказано, так как вопрос находится 
в стадии решения».

Расти, расти выше, пенсия...
Расскажите, будут ли как-то повышаться пенсии в 2016 году? Гово-
рят, работающим пенсионерам прибавки не будет. Неужели правда?

А.Н. Груба, г. Серпухов.?

!

Юрисконсульт Аркадий Яко-
венко: «Что бы вы себе ни 
думали, действия инспектора 
правомерны и с точки зрения 
законодательства. Дело в том, 

что задача ПДН - проводить инди-
видуальную профилактическую 
работу в отношении несовершен-
нолетних. В ходе проведения ин-
дивидуальной профилактической 
работы с несовершеннолетним 
сотрудники ПДН выясняют образ 
жизни, связи и намерения несовер-
шеннолетнего, изучают образ жиз-
ни и связи несовершеннолетних 
правонарушителей, их родителей 
или иных законных представите-
лей несовершеннолетних. В своей 
работе полицейские вправе ис-
пользовать материалы СМИ, гос-
органов, общественных объедине-
ний, обращений граждан и другие 
материалы, содержащие информа-

цию, необходимую для работы по 
профилактике правонарушений 
несовершеннолетних. Кроме того, 
руководствуясь положениями ста-
тей 38-41 Уголовно-процессуаль-
ного кодекса РФ, в пределах своей 
компетенции сотрудники ПДН мо-
гут получать сведения о том, где, 
как, с кем несовершеннолетний, 
подозреваемый в совершении пре-
ступления, проводит досуг. Также 
напомню, что каждая социальная 
сеть имеет свои правила и, реги-
стрируясь в ней, вы соглашаетесь с 
ее правилами. Размещая на страни-
це в соцсети фото и любую инфор-
мацию о себе, вы лишаетесь защи-
ты тайны своей жизни, поскольку 
сами публично сообщили о себе ин-
формацию, сами предоставили соц-
сети свои персональные данные, к 
которым получили открытый до-
ступ третьи лица».

Юрисконсульт Валентин Вол-
гин: «При устройстве на ра-
боту вам должны были дать 
подписать документ «Согласие 
на обработку персональных 

данных», ведь в соответствии с дей-
ствующим законодательством воз-
можность обработки персональных 
данных допускается только с пись-
менного согласия их владельца. В 

вашей ситуации вы просто можете 
отозвать свое согласие. Для этого 
письменно обратитесь к работода-
телю с заявлением об отзыве пер-
сональных данных. Это может стать 
неким сдерживающим фактором для 
людей, которым вы не доверяете и 
которые, как вам кажется, могут ис-
пользовать ваши данные «не по на-
значению».

«Большой брат» следит за тобой
Я два раза попадал в полицию в отдел по делам несовершеннолет-
них и теперь, если приходится общаться с сотрудниками подраз-
деления по делам несовершеннолетних (ПДН), понимаю, что они в 
курсе, как я провожу время, хотя сам я ничего им о своем досуге не 
рассказываю. Судя по всему, полицейские пристально изучают мою 
страницу в соцсети. Имеют ли они на это право? Мне кажется, 
это вмешательство в личную жизнь.

Сергей П., г. Солнечногорск.

Не отдам свои данные никому!
Я собиралась работать в магазине,  и при устройстве продавцом с моих 
документов сняли копии. Проработав один день, я поняла, что сделала 
ошибку, и больше на работу не выходила. Теперь опасаюсь, что мои дан-
ные могут быть кем-то использованы. Что делать в такой ситуации?

Алина Грибова, г. Суздаль.

?

?

!

!

Юрист Андрей Громоздов: «Та-
кие вещи, конечно, лучше без-
наказанными не оставлять. С 
хамством надо бороться и на-
казывать. Тем более что зако-

ны предусматривают наказание для 
грубиянов. Правильнее всего обра-
титься в прокуратуру с заявлением 
о привлечении к административной 
ответственности за оскорбление 
на основании ст. 5.61 КоАП РФ, со-
гласно п. 1 которой: «Оскорбление, 
то есть унижение чести и достоин-
ства другого лица, выраженное в 
неприличной форме, влечет нало-

жение административного штрафа 
на граждан». В зависимости от того, 
насколько серьезным прокурату-
ра посчитает прозвучавшее в ваш 
адрес оскорбление, на гражданина 
могут наложить штраф в размере 
от 1 до 3 тыс. руб.; на должностных 
лиц - от 10 до 30 тыс. руб.; на юри-
дических лиц - от 50 до 100 тыс. руб. 
Кроме того, вы можете обратиться 
к руководству интернет-магазина и 
сообщить о недостойном поведении 
его работника. Вряд ли такое обра-
щение от клиента останется безна-
казанным для сотрудника».

Спот-хам!
Я оставила на автоответчике интернет-магазина заявку. На следую-
щее утро мне перезвонили из магазина, но я звонка не слышала. Позже 
увидела СМС о пропущенном звонке и голосовое сообщение. Прослушав 
его, я была возмущена, ведь услышала следующее: «Эта (мое имя) труб-
ку не берет, с...ка драная». Это своему коллеге сказал перезванивавший 
мне сотрудник магазина! Я потребовала у магазина объяснений, но меня 
уверяют, что мне все послышалось. Четкая запись у меня осталась, и я 
хочу привлечь хама к ответственности. Есть ли у меня шанс?

Лидия Петровна Ю., г. Москва.

?

!

Подготовила Елена Хакимова

Адвокат Ольга Блинова: «В 
вашем случае прежде всего 
нужно обращаться за разъяс-
нениями в банк. Если вы дей-
ствительно исполнили все обя-

зательства по кредитному договору и 
все выплатили, возможно, речь идет 
о технической ошибке, и ее исправят, 
когда вы предоставите все платеж-
ные документы. При этом отмечу, что 
взыскать с вас задолженность в при-
нудительном порядке банк сможет 

только через суд, хотя сделать это бу-
дет практически невозможно, так как 
срок исковой давности давно истек. 
Советую до тех пор, пока ситуация 
не разрешится, не хранить деньги на 
счетах в данном банке, а также внима-
тельно изучить указанные в письме 
реквизиты, на которые вы должны 
перевести деньги. Не исключено, что 
речь идет о мошенниках, которые 
узнали о вашем кредите и пытаются 
получить с вас деньги».

Ошибся банк или не ошиблись 
жулики?

В 2008 году я брал кредит в банке, а в 2009-м его полностью выпла-
тил. И вот спустя семь лет банк прислал мне письмо, в котором ука-
зывает, что я задолжал ему по тому кредиту 56 тыс. руб. Если долг 
и был, почему банк не оповещал меня об этом столько времени?

Олег Зиновьев, г. Владимир.
?

!
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- Журналисты допытывались о 
тайнах моего отца и нашей семьи, 
просили у меня «ключи» к разгадке 
этих тайн. Но я намеренно не стал 
им помогать, потому что знаю: в 
лучшем случае выйдут скучные, 
формальные фильмы - обо всем и 
ни о чем. А в худшем - соберут со 
всего света сплетни об отношени-

ях отца с третьей женой, 
актрисой Валентиной 
Серовой, и в результа-
те получится даже не 
клубничка, а развеси-
стая клюква, - говорит 

Алексей Симонов. - Да 
еще покажут сериал, в 

котором актер Александр 
Домогаров изображает папу, 

а актриса Марина Александро-
ва - опереточно и театрально - Ва-
лентину Серову. Я смотрел этот 
сериал и был очень расстроен. 
Главные герои совсем не похожи 
на прототипов, а эпизод с ее якобы 
«любовной изменой» с маршалом 
Рокоссовским вообще  притянут 
за уши. Неизвестно, были ли они с 
Серовой любовниками, никто у по-
стели со свечкой не стоял. А если 
и были отношения, то до того, как 
она стала женой Симонова...

В общем, 76-летнего сына писа-
теля такое внимание телевизионщи-
ков к его отцу явно не порадовало. 
Кстати, может быть, еще и потому, 
что несколько лет назад он  сам снял 
двухсерийный фильм об отце. Од-
нако центральные телеканалы за-
купать картину не стали. Наверное, 
как раз из-за отсутствия там такой 
вожделенной клубнички...

Андрей Князев

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

Началось все со свадьбы Брежневой 
и Меладзе, из которой мельком показа-
ли два кадра. И затем было, собственно, 
признание - Вера Брежнева сделала ана-
лиз на ВИЧ! Это надо же! Интересно, до 
свадьбы или после?

Про Меладзе в часовом выпуске не 
было больше сказано ни слова. Соб-
ственно, ВИЧ оказался главной темой. А 
Брежневу и ВИЧ связывает то, что она 
несколько лет выполняет миссию Посла 
доброй воли ООН по борьбе со СПИДом.

Дальше пошел хороший, большой сю-
жет о судьбах детей, по халатности зара-
женных СПИДом в Элисте. Это случи-
лось в 1998 году, детей было 75 человек... 
Вот и оставили бы эту историю един-
ственной, зачем вам дешевые заманухи? 
Трагедийности в их судьбах столько, что 
и на 10 программ хватит. Но нет - им звез-
ду подавай! Ведь имеется же его величе-
ство инфоповод! И, однако, тенденция. 
Чарли Шин сделал шокирующее призна-
ние на канале Tuday. Павел Лобков - на 
«Дожде». А что, Первый хуже?!

Быстро не получилось - наверное, и не 
нашли никого, кто бы стал откровенни-
чать на скользкую тему. У нас не Амери-
ки-Европы, каминг-ауты и прочие эска-
пады не в ходу. Вот и пришлось лепить из 
того, что было, искать хоть кого-то, кто 
будет о СПИДе говорить. Говорили Окса-
на Пушкина, Стас Костюшкин, Юлия На-
чалова, два депутата... И в результате все, 
кроме, пожалуй, жертв советской вра-
чебной практики, выглядели фальшиво. 
Особенно Вера Брежнева, собравшаяся 
было рассказать о личном, а угодившая в 
Чарли Шины. Да и сама программа смо-
трелась чуть ли не кощунственной по от-
ношению к умершим и пострадавшим от 
«чумы XXI века».

Ася Букина

Две или три недели назад в «Пусть 
говорят» начали анонсировать 
программу с Верой Брежневой. 
Певица впервые расскажет о своем 
браке с Константином Меладзе! 
Вдруг днями анонс переменился. 
Брежнева сделает сенсационное 
заявление! И вроде это как-то 
связано со СПИДом. Общественность 
припала к экранам...

Оксана Федорова 
объявила о том, 
что после 13 лет 
работы она покидает 
телеканал «Россия». 
Хочет посвятить себя 
детям...

Вот и ближайшее вы-
ступление Оксаны смогут 
оценить всего два зрителя: 
3-летний Федор и 2-лет-
няя Елизавета. Их мама 

решила не приглашать на 
Новый год Деда Мороза, а 
сыграть его сама...

- Получится достовер-
нее и дешевле, - уверена 
Федорова. - Надеюсь, 
дети не узнают, ведь в 
мужском обличье они ни-
когда меня не видели.

А подарки, по словам 
Оксаны, у нее уже имеются.

- Для Лизы купила за-
мечательный костюмчик 

из шерсти белого цвета и 
платье на выход, для Фе-
дора - пару замечатель-
ных свитеров и, конечно, 
выходной костюм, - пове-
дала она.

А еще призналась, что 
если дети ее все-таки уз-
нают, то она скажет, что 
работает у Деда Мороза 
помощницей, и отведет ма-
лышей на елку.

Ф.Г.

На телеканале РЕН ТВ 
состоялся показ нового 
выпуска программы «Соль». 
Светлана Сурганова, 
известная своими 
нетрадиционными взглядами 
на любовь, рассказала, почему 
с недавних пор она не избегает 
мужчин и не возражает против 
отношений с ними.

В 1990-е и начале 2000-х Свет-
лана Сурганова была одним из ли-
деров группы «Ночные снайперы». 
Дуэт Сургановой и Арбениной сла-
вился своими экспрессивными и 
романтичными рок-песнями и был 
крайне популярен в среде ЛГБТ. 
В своих интервью Сурганова не-
однократно заявляла, что с само-
го детства воспринимала мужчин 

крайне негативно. Большая часть 
песен Сургановой была написана 
о женщинах и для женщин. Одна-
ко несколько лет назад знаменитая 
певица внезапно переменила свое 
отношение к сильному полу. И се-
годня в разговоре с Захаром 
Прилепиным Сурганова уве-
ренно говорит: «Я больше 
не считаю мужчин злом. 
Они просто дети».

Помимо этого рок-
звезда поделилась вос-
поминаниями о детстве 
в приемной семье, впер-
вые назвала свое насто-
ящее имя в телеэфире. Ну 
и исполнила, конечно, много 
песен. Группа «Сурганова и 
Оркестр» была основана Светла-
ной в 2002 году сразу после ухода из 
«Ночных снайперов». Несмотря на то 

что раскрученный бренд остался за 
бывшей компаньонкой, «Оркестр» 
быстро сравнялся в популярности со 
старым коллективом Сургановой и 
стал одной из самых заметных рок-
групп страны. В программе Захара 

Прилепина «Соль» «Сурга-
нова и Оркестр» сыграла 

полноценный живой 
концерт.

Кстати, теперь 
программа «Соль» 
будет выходить и по 
будням. В четверг, 17 
декабря, в 23.30 смо-

трите «Соль» с ле-
гендой русского рока 

Вячеславом Бутусо-
вым. А в воскресенье, 20 

декабря, в 00.00 - с Сергеем 
Галаниным и группой «СерьГа».

Ирина Иванова

Странная 

Вера
Сына СИМОНОВА замучили 

телевизионщикиВ дни празднования 
100-летия 
Константина 
Симонова сына 
знаменитого 
писателя 
телеканалы 
буквально рвали 
на части. Только 
сейчас режиссер 
и журналист Алексей 
Симонов смог вздохнуть 
свободно.

СУРГАНОВА перестала считать мужчин злом

ФЕДОРОВА станет Дедом Морозом
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Фильм «Они сража-
лись за Родину» снимался 
по заказу специально к 
30-летию Великой Побе-
ды. Точнее, Сергею Бон-
дарчуку аккуратно пред-
ложили экранизировать 
книгу маршала Гречко 
«Битва за Кавказ». Од-
нако тот, выслушав реко-
мендации Минобороны, 
тем не менее принял ре-
шение обратиться к твор-
честву «своего» писателя 
- Михаила Шолохова. Ре-
жиссера даже не смуща-
ло, что роман «Они сра-
жались за Родину» был 
еще не закончен...

Почти все актеры на 
главные роли были ут-
верждены без проб. При-
нимаясь за работу, Сергей 
Бондарчук уже точно 
знал, кто сыграет у него 
в картине. Некоторых, 
правда, пришлось угова-
ривать. Так, Василий Шук-
шин как раз в это время 
собирался запускать свой 
собственный фильм - о 
Степане Разине. И его 
фактически вынудили 
согласиться на съемки, 
пообещав полное содей-
ствие лишь при условии 
участия в картине «Они 
сражались за Родину».

Хотя в фильме занята 
почти вся элита совет-
ского кинематографа, во 
время съемок никаких 
поблажек для народных-
заслуженных не делалось. 
Ради того, чтобы погру-
зиться в роль, актеры хо-
дили в гимнастерках и в 
свободное от работы вре-
мя. Им даже приходилось 
самостоятельно рыть 
окопы и лишь в крайних 
случаях прибегать к услу-
гам дублеров.

Между прочим, неред-
ко водка в стаканах тоже 
была настоящей. Хотя 
считается, что пьяный 
актер не в силах сыграть 
пьяного, Бондарчук, 
опять же ради правды 
жизни, разрешал «упо-
треблять» прямо в кадре.

Война 
Бондарчука

Картина снималась 
под Волгоградом - там, 
где и происходили реаль-
ные события. Это было 
главным условием Миха-
ила Шолохова, когда он 
давал Сергею Бондарчу-
ку согласие на экраниза-
цию своего романа.

Поэтому съемоч-
ная группа прибыла на 
границу Волги и Дона 
- здесь, в степи у стани-
цы Клетской и хутора 
Мелологовского, и раз-
ворачиваются события, 
показанные в фильме. 
Для того чтобы не тра-

тить время на бесконеч-
ные переезды на натуру, 
администраторы карти-
ны зафрахтовали целый 
теплоход - трехпалуб-
ный «Дунай», где и жила 
съемочная группа.

А вот жителей хуто-
ра Мелологовского из-
за съемок переселили 
в деревни по соседству 
(с их на то согласия). И 
все равно жители рас-
сказывают, что пере-
жили тогда настоящий 
ужас, настолько прав-
доподобными были и 
танковые наступления, 
и залпы орудий, и само-
летные обстрелы. Всего 
же, как будет подсчита-
но позже, за время съе-
мок было взорвано пять 
тонн тротила. 

Вообще, Бондарчу-
ку - и руководством 
«Мосфильма», и Мин-
обороны - был дан 
полный карт-бланш. 
Специально для съемок 

по распоряжению Ген-
штаба Вооруженных 
сил СССР был сформи-
рован сводный полк, в 
который входили кава-
лерия, пехота, танковая 
и саперная части, рота 
водоснабжения... Всего 
в съемках участвовало 

около двух тысяч чело-
век массовки. С боевой 
техникой тоже проблем 
не было: Бондарчуку 
выделили несколько 
десятков танков Т-44 и 
больше десятка реак-
тивных самолетов L-22.

Конечно, управлять 
всей этой махиной было 
непросто. Действовала 
специальная сигнальная 
система, благодаря ко-
торой танки, самолеты 
и массовка двигались 
синхронно. Но, само со-
бой, не обошлось и без 
серьезных накладок, ко-
торые только благодаря 
счастливому стечению 
обстоятельств не закон-
чились трагически. Так, 
однажды танкист не ус-
лышал команду «Стоп» 
и едва не раздавил мас-
совку. Оператор карти-
ны Вадим Юсов дважды 
был на волосок от смер-
ти: сначала на него обру-
шилось бревно, а потом 

в непосредственной бли-
зости разорвалась мина. 
Рисковали тогда все, в 
том числе и актеры...

Смерть Шукшина
И все же от одной 

смерти уберечься не уда-

лось. Во время съемок 
картины умер Василий 
Шукшин...

О том, что произо-
шло на самом деле, спо-

ры идут до сих пор. Есть 
несколько версий (не-
которые вполне прав-
доподобные), что актер 
был убит. Однако мест-
ные жители рассказы-
вают, что накануне у 
Шукшина всерьез при-
хватило сердце. Вместе 
с Георгием Бурковым 
и Николаем Губенко он 
отправился попариться 
в баньку, вот там ему и 
стало плохо. Вернув-
шись на теплоход, Васи-
лий Макарович закрыл-
ся у себя в каюте. И 
оттуда уже не вышел...

Говорят, когда пато-
логоанатом, который 
проводил вскрытие, уви-
дел сердце Шукшина, 
то резюмировал: «Это 
сердце столетнего ста-
рика. Даже странно, как 
этот человек прожил до 
сорока пяти...»

Позже на месте съе-
мок была установле-
на часовня в память о 
Василии Шукшине. А 
неподалеку открыт ме-
мориал с захоронением 
200 солдат - их останки 
были найдены в этих 
местах во время работы 
над картиной.

В итоге озвучивал роль 
Лопахина актер Игорь 
Ефимов, а несколько сцен 
- в паре с Нонной Мордю-
ковой - пришлось снимать 
с участием питерского 
актера Юрия Соловьева. 
Когда-то они вместе учи-
лись во ВГИКе: Шукшин - 
на режиссерском факуль-
тете у Ромма, а Соловьев 
- на актерском у Райзмана. 
Одно время даже жили в 

одной комнате в общежи-
тии, и Соловьев постоян-
но наблюдал за Шукши-
ным - за его повадками, за 
странными манерами...

Когда Соловьеву по-
звонили с неожиданным 
предложением сняться 
вместо Шукшина, он по-
началу категорически 
отказался: «Ну какой из 
меня двойник?» Однако 
позже с актером связал-
ся лично Бондарчук, и 
уж мэтру Соловьев от-
казать не мог. 

Кстати, Лидия Федо-
сеева-Шукшина из-за 
смерти мужа тоже не 
смогла озвучить свою 
роль. Поэтому ее герои-
ня говорит голосом На-
тальи Гундаревой.

Резолюция 
Брежнева

В 1975-м картину по-
смотрели более 40 мил-
лионов зрителей. «Они 
сражались за Родину» 
признали фильмом года, 
отметили на многих 
кинофестивалях, в том 
числе и на Каннском. На 
кинофоруме в Панаме 
за лучшее исполнение 
ролей было отмечено 
сразу 27 (!) артистов.

Однако путь на экра-
ны у ленты все же был 
довольно тернист. Ми-
нистр обороны Гречко, 
от произведения кото-
рого Бондарчук отка-
зался, фильм не одоб-
рил. Главная претензия 
- в картине нет ни одно-
го генерала! Даже в са-
мом значимом эпизоде 
со знаменем участвует 
лишь полковник.

Выслушав мнение во-
енных, отдел пропаган-
ды ЦК КПСС запретил 
выпускать «Они сража-
лись за Родину» в про-
кат. Говорят, Бондарчук 
в те дни не мог ни есть, 
ни спать.

В итоге судьбу карти-
ны решил, как это часто 
бывало в те годы, генсек 
Леонид Ильич Брежнев. 
Посмотрев фильм, он 
распорядился дать ленте 
зеленый свет со слова-
ми: «Войну выиграли не 
генералы!»

Ксения Позднякова

40 лет назад на 
экраны вышла 
военная драма 

Сергея Бондарчука 
«Они сражались 

за Родину». 
Грандиозные по 

масштабу батальные 
сцены в фильме 

тонко сочетались с 
психологическими 

портретами героев. 
Красной нитью 

проходит мысль: 
в войне побеждают 

вовсе не герои 
«с картинок», а 

обычные люди с 
их недостатками, 

слабостями и 
страхами...

ÎÍÈ ÑÍÈÌÀËÈÑÜ ÇÀ ÐÎÄÈÍÓ

Что осталось за кадром знаменитого фильма

Зубрежка Никулина
Для Юрия Никулина фильм стал зна-
ковым: впервые в кино про войну он 
сыграл солдата. Однако на первых 
порах актеру пришлось непросто с 
заучиванием текста. Вот как он вспо-
минает об этом в своей книге «Почти 
серьезно»:
«Я решил просто выучить текст, а там 
будь что будет. Крупными буквами 
написал на картонных листах слова 
роли и развесил эти листы по стенам 
каюты. Проснусь утром и лежа читаю. 
Потом сделаю зарядку и опять повто-
ряю слова. И так почти каждый день.
На третий день, когда мы обедали в 
столовой, Шукшин меня спросил: 
«Ты чего там все бормо-
чешь у себя?» - «Да 
роль учу». И рас-
сказал о картонных 
листах. Вниматель-
но выслушал меня 
Шукшин, чуть 
вскинув брови, 
улыбнулся краеш-
ком рта и сказал: 
«Чудик ты, чудик. 
Разве так учат? Ты 
прочитай про себя 

несколько раз, а потом представь 
все зрительно. Будто это с тобой 
было, с тобой произошло. И текст 
сам ляжет, запомнится и поймется. А 
ты зубришь его, как немецкие слова 
в школе. Чудик!»
Попробовал я учить текст по совету 
Василия Макаровича. И дело пошло 
быстрее, хотя на это ушла еще не-
деля».

Цветная революция
Многие коллеги, и киноначальники в 
том числе, убеждали Сергея Бондар-
чука остановиться на черно-белом 
варианте: мол, яркие краски убьют 
многие эпизоды батальных сцен. 

Однако режиссер не побоялся 
прибегнуть к цветной пленке 

и в итоге не прогадал.

По росту
Василий Шукшин был 
человеком невысоким. 
Поэтому когда снимали 
сцены строевой подго-
товки, для него подкла-

дывали дощечки - чтобы 
был одного роста с «одно-

полчанами».
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На сценах музыкального 
театра фольклора «Русская 
песня» зрителей ждут ново-
годние представления для всей 
семьи «В гостях у сказки - 2» и 
«Сказка о царе Салтане». Яркие 
и необыкновенно красочные 
шоу поразят воображение как 
взрослых, так и маленьких зри-
телей!

Уже год как театр «Русская 
песня», появившийся на Олим-
пийском проспекте, удивляет 
искушенную московскую пу-
блику неожиданными проек-
тами. Именно здесь в прошлом 
сезоне состоялась премьера 
первого в Москве ледового шоу 
на театральной сцене, а теперь 
готовится нечто невероятное 
- с 27 по 30 декабря 2015 года и 
со 2 по 10 января 2016 года бу-

дет представлено потрясающее 
новогоднее шоу для всей семьи 
«В гостях у сказки - 2: Как наши 
супергерои спасали Новый год».

Помимо традиционных те-
атральных декораций в пред-
ставлении будут использоваться 
и полюбившиеся уже зрителям 
3D-проекции, и абсолютно но-
вые технологии, позволяющие 
создавать удивительные по 
красоте водяные декорации и 
выпускать на сцену миллионы 
мыльных пузырей. Конечно же 
в спектакле обязательно будет 
все, чем так славится «Русская 
песня»: захватывающий сюжет 
на основе самых известных 
сказок, оригинальные музы-
кальные номера, отличная сце-
нография и уникальные дизай-
нерские костюмы.

Малая сцена театра «Русская 
песня» на Садовой-Черногряз-
ской также готовит новогод-
ний сюрприз - с 26 декабря по 
10 января маленьким зрителям 
покажут музыкальный спек-
такль «Сказка о царе Салтане». 
История о Гвидоне, царевне Ле-
беди, 33 богатырях и Черномо-
ре хорошо известна всем, но на 
этот раз вместе с пушкинскими 
персонажами на сцене появят-
ся обязательные герои Нового 
года - Дед Мороз и Снегурочка.

Они же за час до начала 
спектакля будут встречать в 
фойе маленьких гостей теа-
тра. Кстати, для детей до трех 
лет вход бесплатный, без пре-
доставления дополнительно-
го места.

М.Н.

Самая позитивная
программа 

на «Радио Шансон» - 
это «Звездный 

завтрак», где по 
утрам с гостями 

общаются ведущие 
шоу «НасТройка» 
Леня Успенский,  
Таня Нестерова и 

Артем Демин. Героем 
очередного эфира 

стал Александр 
Буйнов.

Чтобы оказаться в 
студии вовремя, артист 
поднялся в полседь-
мого. И столкнулся с 
проблемой утренних 
пробок.

- Я очень люблю 
ездить за рулем, но 
при этом водитель на 
всякий случай должен 
быть рядом, - признал-
ся артист. - Например, 
в ресторан везу я, а об-

ратно - меня. Вот и сей-
час сел за руль. Живу 
я за городом и, чтобы 
успеть на радио, вы-
нужден был слегка на-
рушить - пристроился 
за автобусом и поехал 
по выделенке.

Ну а самое яркое 
увлечение последнего 
времени для Буйнова 
- это социальная сеть 
Instagram. От любо-

пытства он просма-
тривает профили всех 
друзей-артистов, но 
собственный считает 
самым интересным. 
Наверное, еще и пото-
му, что свою страницу 
в этой соцсети артист 
ведет самолично. В 
свободное время он вы-
кладывает новые фото 
и читает обсуждения. 
Бывают, кстати, очень 
курьезные. Одна из 
поклонниц, увидев све-
жую фотографию, на-
писала: «Это же собака 
Буйнова!» А другая ей 
ответила «О! Я так его 
люблю!» Артист, по 
его собственному при-
знанию, так и не понял, 
кого же любит барыш-
ня: его или его собаку...

Пока у начинающе-
го блогера Буйнова 13 
тысяч подписчиков. 
Но эту внушительную  
цифру он считает все-
го лишь стартовой.

Ирина Иванова

Традиционный но-
вогодний вечер супру-
ги Никиты Сергеевича 
собрал много актрис 
и моделей. Все они 
снялись в календаре, 
который ежегодно вы-
пускает благотвори-
тельный фонд Татьяны 
Евгеньевны. Но Ми-
халков красоток слов-
но не замечал...

- У меня есть одна, 
с которой я живу уже 
42 года. И ни на кого 
не смотрю больше. Тем 

более если красоты 
вокруг много, то пере-
стаешь ее замечать, - 
объяснил Никита Сер-
геевич.

А подняв за здо-
ровье супруги бокал, 
открыл еще и тайну 
такого супружеского 
долголетия:

- Мы с Татьяной до-
стигли того этапа от-
ношений, когда царят 
мир и покой, научились 
ценить каждое мгнове-
ние совместной жизни. 

Как? Просто мужу и 
жене надо спать в раз-
ных спальнях. Ведь на 
Руси издревле жилье 
делилось на женскую 
и мужскую полови-
ны. Поэтому супруги 
скучали друг по другу, 
каждая встреча была 
долгожданной, желан-
ной. И наскучить друг 
другу муж с женой не 
могли. Поэтому и раз-
водов не было, и семьи 
были крепкие...

Ф.Г.

На съемках самой главной 
«Песни года» Николай 

Басков во всеуслышание 
заявил, что устал от 

шоу-бизнеса и мечтает  
вернуться на оперную 

сцену. Бывшие коллеги - 
по этой самой сцене - 
уже отреагировали на 

заявление «золотого 
голоса России». И весьма 

неоднозначно...
Басков даже уточнил, 

что собирается совершить 
столь решительный куль-
бит после своего 40-летия 
- а оно, как известно, на-
ступит уже в октябре сле-
дующего года. Также Ни-
колай ответил на вопрос, 
что именно он мечтает ис-
полнить на оперной сцене. 
Оказывается, партию Гер-
манна в «Пиковой даме»...

А ведь мы уже стали 
подзабывать, что «золотой 
голос», этот «натуральный 
блондин», чей «лалилалай» 

не может забыть поп-
исполнительница Натали, 
по первости именно опер-
ный певец.

Итак, в 2001 году Басков 
становится солистом Боль-
шого театра, где исполняет 

партию Ленского в «Ев-
гении Онегине». 
На его спектак-

ли съезжается весь 
бомонд. Музыкаль-
ные критики тем 
временем нещадно 
критикуют симпа-
тичного тенора.
Спустя два года 

Басков покидает труппу 
Большого. При этом злые 
языки утверждают, что 
Колю попросили написать 
заявление «по собствен-
ному». В 2012-м последо-
вало еще одно увольнение 
- уже из оперного театра 
Йошкар-Олы. Тогда эта 
новость наделала шуму. 

Ведь тогда мало кто даже 
догадывался, что Басков 
(эта мегазвезда россий-
ского шоу-бизнеса!) слу-
жит в провинциальном 
театре. А тут еще и уволь-
нение за систематические 
прогулы!

«МН» связался с тем че-
ловеком, который уволил 
самого Баскова, - им ока-
зался худрук Марийского 
театра Константин Иванов.

- За семь лет Николай 
был у нас четыре раза. 
Понятно, что это не со-
всем нормальная 
ситуация, потому 
что сотрудник 
театра должен 
выходить на 
сцену. Но мы 
прекрасно по-
нимаем, что 
у Николая 
не было воз-
можности к нам 
приезжать в силу 
занятости: у него масса 
проектов, концертов, га-
стролей... - рассказал Ива-
нов.

Также худрук Марий-
ского театра поведал, чего 
стоили театру приезды лю-
бимца публики.

- Нагрузка на театр, 
конечно,  легла большая, 
львиная часть доходов ухо-
дила на его приезд. Потому 
что, во-первых, Николай 
ездит со своей командой, 
а это и администраторы, 

и пиар-служба, и телохра-
нители, и гримеры, и ко-
стюмеры. Всех селили в 
хорошие гостиницы. Колю 
мы размещали в лучшем 
республиканском отеле 
«Людовико Моро», в самом 
шикарном номере - пре-
зидентском двухэтажном 
люксе, для проезда подава-
ли лимузины - 16-метровые 
«хаммеры». То есть прини-
мали как настоящую звез-
ду: все это было красиво и, 
честно скажу, дорого...

Так куда же хочет вер-
нуться Басков? Да и смо-
жет ли после фактически 
12-летнего простоя? Во-
прос нашим экспертам.

Зураб СОТКИЛАВА, 
знаменитый оперный 
певец:

- Что он устраивает? 
Хочу - не хочу! Опера - это 
серьезное дело. Вот пусть 
он выйдет к роялю и по-
кажет, на что способен. И 
тогда все поймут, имеет он 
право на партию Германна 
или нет. Вообще, оперное 
искусство - такая вещь, где 
не нужно говорить. Пой - и 
зритель сам решит. Я лично 
сомневаюсь в перспекти-
вах. Ведь для того чтобы 
быть оперным артистом, 
необходимо заниматься во-
калом каждый день!

Мария МАКСАКОВА, 
оперная певица, депутат 

ГД РФ:
- Я буду счаст-

лива, если Коля 
снова вер-
нется к ака-
демической 
музыке. Мы 
вместе учи-
лись в Гнесин-

ской академии, 
я очень хорошо 

знаю его голос, воз-
можности. Более того, 

я всегда рада участвовать 
в его классических про-
ектах. Например, концерт 
в Золотом зале «Мьюзик 
Феррайн» в Вене, где мы 
вместе пели, - это был 
большой успех. Другой 
вопрос - на сколько его 
хватит. Как мне кажется, 
Николай уже не сможет 
без ритма шоу-бизнеса, 
ему это очень быстро на-
скучит...

Ксения Позднякова

«Русская песня» 
готовит новогодний 

сюрприз

Михалков советует 
супругам спать врозь

«Наше все» 
в отечественном 
кинематографе 
на днях отметил 
перламутровую 
свадьбу. Ну и 
объяснил заодно, 
почему его брак с 
Татьяной Михалковой 
столь крепок.

Буйнов подсел на интернет

Николай 
Басков: 
Я устал, 

я ухожу...
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Свое 90-летие Владимир Шаинский 
встретил прикованным к постели. Недавно 
композитору удалили очередную раковую 

опухоль.

 
КУДА СХОДИТЬ

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

Премьерные спектакли 
в Театре имени Маяков-
ского в исполнении блис-
тательного актерского со-
става. Режиссер Миндаугас 
Карбаускис пригласил на 
главные роли Светлану 
Немоляеву, Михаила Фи-
липпова и Игоря Костолев-
ского. Здесь есть и любовь, 
и шутки, и легкая ирония. 
И конечно же спиритизм и 

магия. Декорации сделаны 
известным сценографом 
Сергеем Бархиным, а это 
всегда неожиданно, ново и 
оригинально. Ну а для Не-
моляевой эта роль - насто-
ящий подарок. Практиче-
ски бенефис. Ее кухарка по 
ходу действия превратится 
из второстепенного персо-
нажа практически в глав-
ного.

«Плоды просвещения»
(Театр имени Маяковского, 20 декабря)

Этот фестиваль прой-
дет в Москве впервые. 
Его уникальность в том, 
что световые инсталля-
ции привезут команды-
участницы со всего мира: 
из Италии, Франции, Ка-
нады и ряда других стран. 
Вся центральная часть 
столицы в эти дни будет 
переливаться разноцвет-
ными огнями. На улицах 
и площадях установят 
огромные цифры «2016» 
высотой в несколько ме-
тров. Через цифру «0» 
можно будет пройти, как 

через арку. 
У Большого 
театра, в Сто-
лешниковом и 
Камергерском 
переулках ита-
льянские ма-
стера устано-
вят огромные 
люстры-гир-

лянды. Проезжую часть 
Тверской улицы украсят 
тысячей огней и свето-
выми инсталляциями. 
Тверской бульвар станет 
самым романтичным ме-
стом для прогулок - здесь 
установят световой тун-
нель высотой 3,9 метра 
и длиной 100 метров. На 
Поклонной горе разме-
стятся огромные светя-
щиеся шары, на которые 
будет проецироваться 
изображение, создающее 
эффект волшебного теа-
тра теней.

«Рождественский свет»
(ЦАО, с 18 декабря по 10 января)

«Написался сей 
святый образ...»
(Музей древнерусского 

искусства имени Андрея 
Рублева, 9 декабря)

Выставка уникальна тем, 
что на ней представлены 
древние иконы с подписями. 
Все дело в том, что автор-
ство на иконах обычно не 
указывалось. Однако ино-
гда заказчики настаивали, 
чтобы их имена были уве-
ковечены на произведениях 
искусства. Именно благода-
ря этому и появилась редкая 
возможность узнать, каки-
ми именно иконами владе-
ли представители древних 
родов. К примеру, на образе 
Господа Вседержителя зна-
чится такая подпись: «Лета 
7159 написан сей образ 
на Москве по обещанию 

Симеона Алексеева сына 
Карбышева. А писал госу-
дарев иконописец Андрей 
Феодоров сын Тарарин». 
Интересная деталь: этот 
сын Тарарин участвовал в 
росписи Успенского собо-
ра Московского Кремля. А 
Симеон Карбышев был ша-
терничим (ремесленником 
при дворе) царя Михаила 
Романова.

Оперировали любимого 
композитора всех детей на-
шей страны в Америке - там 
он живет последние 11 лет. 
В США Шаинский переехал 
ради здоровья: теплый климат 
позволял ему круглогодично 
заниматься спортом. В свои 
преклонные годы Владимир 
Яковлевич каждый день бегал 
по берегу океана, отжимался, 
плавал при любой погоде и 
строил планы на будущее.

- Сначала отмечу 90-летие, 
потом 95, а там до ста лет рукой 
подать, - смеялся он. - Сейчас у 
меня начало юности, а 100-ле-
тие будет ее разгаром. Закат 
не начнется никогда. Будет 
такая беззакатная жизнь.

Композитор был полон 
оптимизма, хотя пять лет на-
зад ему диагностировали рак 
желудка. Опухоль тогда вы-
резали, а Шаинский прошел 
серьезное лечение. «Рак - это 
состояние души. Если не ве-
рить в него, то никакая онко-
логия тебя не одолеет!» - лю-
бил повторять он. Но случился 
рецидив...

- У Володи снова рак, - взды-
хает его близкий друг поэт 
Юрий Энтин. - Операция была 
тяжелейшая: кишки торчат, 
трубки наружу вывели. Поэто-
му он не то что ходить, а даже 
двигаться не может...

Жена Светлана, которая 
моложе Шаинского на 40 лет, 
забрала его домой, хотя вра-
чи и рекомендовали оставить 
пациента под их наблюдени-
ем. Но, конечно, они не смог-
ли бы обеспечить ему такой 
тщательный уход и положи-
тельные эмоции, как родные. 
Перед юбилеем композитора 

в его доме в Сан-
Диего собрались 
близкие и дру-
зья. Прилетели 
дети компози-
тора: сын Слава 
и дочь Аня. По 
возрасту Шаинский им в де-
душки годится (наследникам 
маэстро нет еще и 30), однако 
они говорят, что отец до сих 
пор воспринимает мир как ре-
бенок. И, несмотря на убиваю-
щий его рак, радуется жизни и 
верит, что болезнь отступит.

- Я же не один! Мне помо-
гают четыре ангела-храни-

теля - о них мне рассказал экс-
трасенс, - на полном серьезе 
убеждает юбиляр. - Сначала я, 
конечно, не поверил. Но потом 
убедился в их существовании. 
Ведь сколько моих друзей-ро-
весников уже умерли, а я еще 

жив. Кому спасибо за это гово-
рить, как не ангелам и жене? 
Она - мой пятый ангелочек!

Светлана вопреки всем про-
гнозам медиков готова бить-
ся за любимого мужа из по-
следних сил. Но дается ей эта 
борьба нелегко. Подкашивает 
финансовое положение: супру-
га композитора рассказывает, 
что живут они небогато: дом 
куплен в кредит, а авторские 
отчисления за песни, которые 
приходят из России, сильно 
помельчали из-за роста курса 
доллара.

«С ужасом жду счет из 
клиники. Есть страховка, но 
она, к сожалению, далеко не 
все покрывает», - переживает 
Светлана. Вся надежда толь-
ко на помощь детей - Славы и 
Ани, да еще на сына от перво-
го брака Шаинского - Иоси-
фа. Открывать сбор денег 
на лечение, как это делают 
близкие других звезд, семья 
не хочет. Лететь в Россию, где 
гарантирована бесплатная 
медицинская помощь, нере-
ально: Владимир Яковлевич 
просто не перенесет пере-

лета. Вот и остается только 
молиться и верить в чудо. Оп-
тимизм спасал Шаинского не 
раз. Может, и сейчас компози-
тор сам себе «нагадает» еще 
десяток лет? Ведь обещал же 
дожить до ста...

Ольга Лесина

В этом году телеканал «Рос-
сия», которому доверена под-
готовка кандидата от нашей 
страны, решил отказаться от 
народного голосования и само-
стоятельно выбрал артиста для 
конкурса. Дело это непростое 
- всех, кого можно, уже посыла-
ли, а новых ярких имен в шоу-
бизнесе что-то не видать. И это 
несмотря на то, что по всем ка-
налам идут шоу талантов...

По сути, и посылать-то было 
некого. Но теленачальники ре-
шили: в Стокгольм в мае 2016 
года отправится Сергей Лаза-
рев. Тот самый, которого никто 
уже и не рассматривал всерьез. 
Ведь все последние годы он 
категорически отказывался 
защищать честь страны. То 
говорил, что перерос всякие 
конкурсы, то, что ему некогда. 
Многие были уверены: Сергей 
просто не смог пережить по-
ражения. Ведь однажды про-

бовал пройти на конкурс, но не 
набрал нужных голосов - тогда 
его обошел Дима Билан, кото-
рый и принес России первую и, 
увы, пока единственную побе-
ду. Испытывать судьбу еще раз 
Лазарев не хотел.

- Я никогда не рвался на «Ев-
ровидение» и сейчас не хочу, 
- буквально пару недель назад 
признавался он. - Это не трам-
плин, а история на одну-две не-
дели, и все. У меня своя стезя...

И вдруг на своей странице 
в соцсети он радостно объяв-
ляет о том, как счастлив пред-
ставлять Россию в Швеции. Так 
резко изменить решение Сер-
гея заставил его закадычный 
друг Филипп Киркоров. «Он 
всегда меня сватал на «Евро-
видение» и в этом году тоже 
сказал: «Давай!» Филипп уго-
ворил послушать композицию, 
которую подготовил для меня. 
И я понял, что это та песня, с 

которой я готов ехать», - рас-
сказывает Лазарев.

Своим поклонникам во 
время недавнего выступления 
Сергей поведал даже больше: 
мол, правильно сделали, что 
выбрали, очень разумный и 
своевременный ход - дескать, 
в Европе его знают как актив-
ного защитника прав и свобод 
сексуальных меньшинств. Это, 
конечно, аргумент. Но вряд 
ли решающий. В этот раз до-
биться успеха будет особенно 
непросто: в «Евровидении» 
примут участие представители 
43 стран, это рекордное коли-
чество за все годы существова-
ния конкурса.

Ольга Лесина, 
Андрей Князев

Владимир 
Шаинский:  

Верю, что рак 
меня не одолеет!

Почему отправили Лазарева?
Полгода страна гадала: кто же поедет от нас на «Евровидение» 

в следующем году? Достойных претендентов не так много. 
Но такого кандидата, пожалуй, не ожидал никто...
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- Алексей, группе «Несчаст-
ный случай» уже более трех 
десятков лет. Годами на кон-
цертах вы поете одни и те же 
песни. Не надоедает?

- Наши концерты - это ком-
пот. Есть песни-костяк. Таких 
опорных столбов, на которых 
держится выступление, штук 
десять: «Генералы песчаных 
карьеров», «Если б не было 
тебя», «Овощное танго»... 
Всего мы исполняем 23-27 но-
меров. Так что неизвестных 
и новых песен тоже хватает. 
Бывает, что-то не принима-
ется публикой и тогда очень 
быстро выходит из репертуа-
ра. Некоторые песни не про-
ходят наш внутренний ценз. За 
последние годы мы написали 
много остросатирических ве-
щей на происходящие собы-
тия в нашей стране. Например, 
сделали очень антиклерикаль-
ную композицию под назва-
нием «Бог есть любовь, Rolex 
и «мерседес» - про наших свя-
щеннослужителей, обвешан-
ных золотом. Но забраковали 
ее, потому что слишком уж 
зло получилось. Вокруг церк-
ви кипят сейчас такие страсти, 
что если начнем петь подоб-
ные песни, то получится, что 
мы как бы заодно с варварами, 
которые поклонные кресты 
рубят. Я человек совершенно 
не религиозный, но все же так 
нельзя...

- Сейчас снова эпоха пере-
мен. Вас она вдохновляет или 
подавляет?

- Вдохновляла меня пере-
стройка. Годы свободы и либе-
рализма, которые сейчас кля-
нут, были лучшим временем в 
моей жизни. За это время я сде-
лал все, что имею сейчас. При-

знавая чудовищные ошибки 
Горбачева и Ельцина, я не могу 
говорить о них плохо - это отцы 
моей жизни. И с этим ничего 
уже не поделаешь. Но я думаю, 
любой человек может сказать о 
своей молодости, что она лучше 
любой другой эпохи...

«Бизнес нас 
только разоряет»

- И богатые, и бедные сей-
час в панике - кризис. Вы фи-
нансово очень пострадали?

- Доходы, конечно, сильно со-
кратились. Корпоративов стало 
меньше раз в пять.

- А бизнесом заниматься не 
пробовали?

- Ой, каждый раз, когда мы 
с женой затеваем бизнес, теря-
ем страшные деньги. Открыли 
клуб - нас ограбил директор, 
которого мы наняли. Стащил 
у нас с Аминой сто тысяч евро, 
удалось вернуть лишь десять. 
До этого жена моя торгова-
ла итальянскими джинсами. 
Огромная коробка с товаром на 
сумму в несколько тысяч евро 
долго лежала у нее в багажнике. 
И машину угнали! Автомобиль-
то был застрахован, а вот шта-
ны  нет... Грабители, наверное, 
офигели от счастья. Всех друзей 
своих одели.

Ну а последний раз мы вло-
жили семь миллионов рублей 
в абсолютно надежное дело. 
Столовая в бизнес-центре. У 
человека, который все это орга-
низовывал, было уже два таких 
общепита, в них весь офисный 
планктон питался. Мы постро-
или третий. Но наступил кри-
зис - и этот бизнес-центр стоит 
теперь пустой. Все! Я понимаю: 
деньги съела инфляция, они 

съежились от курса долла-
ра, вернуть их не получится ни-
когда. Так что больше никаких 
бизнесов!

- Ну а как же центр для та-
лантливых детей, который 
вы планировали открыть 
вместе с Нонной Гришаевой?

- Скоро откроется, рабочее 
название: «Театральная шко-
ла под руководством Алексея 
Кортнева». Но я там чисто но-
минальный начальник, руко-
водить ни Нонной, ни Егором 
Дружининым, ни действующи-
ми педагогами Щукинского 
училища, конечно, не буду. Я 
буду беззастенчиво устраивать 
смотрины, пользуясь своими 
дружескими связями. Моя за-
дача, чтобы, например, Игорь 
Золотовицкий, ректор Школы-
студии МХАТ, пришел и при-
смотрел кого-то из ребят к себе 
учиться.

- Чем еще сейчас заняты?
- Веду программу «Доброе 

дело» на телеканале «Че». Рас-
сказываем о благородных по-
ступках, которые совершают 
обычные люди вокруг нас. 
Больше всего потрясают тра-
гические истории. Вот, напри-
мер, 23-летний парень ценой 
своей жизни спас двоих детей, 
заслонив их от мчавшегося на 

остановку автомобиля... Жаль, 
что у нас на телевидении таких 
программ мало, - как известно, 
чернуха лучше продается. Но, 
может быть, если добьемся хо-
роших рейтингов, за нами и дру-
гие потянутся?

«Пока идет война, 
за детей страшно»

- Детей своих на запись про-
граммы с собой не берете?

- Нет, они учатся как раз в это 
время. Вообще, я себя поедом 
ем, что очень мало уделяю им 
времени. Сыновей, например, 
уже не видел неделю, хотя мы 
живем в одной квартире. При-
хожу  в час-два ночи после кон-
церта, а утром они просто под-
ходят поцеловать меня и жену, 
которая тоже спит рядом. Дет-
ки у нас привычные, не гундят. 
У них просто не было такого, 
что мама-папа все время рядом, 
а потом вдруг исчезли. Такая 
жизнь прямо с рождения. Ну а 
я... фотографии ношу с собой в 
бумажнике и в телефоне. Могу 
открыть, посмотреть, пустить 
скупую мужскую слезу...

- У вас четыре сына и одна 
дочка. Четырехлетнюю Ак-
синью, наверное, больше всех 

балуете?
- К дочке 

испытываю 
такие ис-
терические 
чувства - все 
время хочется 
потискать, по-
целовать. Но 
веревки она из 
меня не вьет. 
Дети у нас име-
ют все, что им 
нужно, поэтому 
не попрошай-
ничают никог-
да. Да и у нас с 
Аминкой особо 
не забалуешь. 
«Папа, а давай 
купим такой-то 
фильм, а то мы 
диск потеряли». 
Нет, потерянные 
вещи не восста-
н а в л и в а ю т с я . 
Учим их ответ-
ственности.

- А кто жест-
че: вы или Амина?

- Мы оба чрез-
вычайно вспыль-

чивые, но быстро отходим. 
Аминка более шумная: у нее 
работа нервная, она любит по-
орать. Но на самом деле она 
очень добрая, поэтому дети, 
когда мама кричит, просто спо-
койно это пережидают.

- Чем компенсируете свое 
хроническое отсутствие?

- Мы бурно проводим вре-
мя вместе: куда-нибудь идем, 
бежим, вместе спортом зани-
маемся. Хотя сейчас с женой 
серьезно задумываемся о безо-
пасности. Пока идет война с 
ИГИЛ, надо исключить посе-
щение торговых центров, ки-
нотеатров, стараться меньше 
ездить в метро. Это сильный 
страх: хоть в Москве и давно не 
было никаких терактов, надо 
помнить, что это может про-
изойти в любой момент.

«Пельш - это как
Останкинская 
телебашня!»

- Говорят, в вашем загород-
ном доме в Новый год по 60 
человек собирается. Это вы 
такой компанейский?

- Для меня друзья невероят-
но важны, так же как и семья. 

Я экстраверт, терпеть не могу 
носить в себе эмоции, обиды, 
страхи. Поэтому мне совер-
шенно необходимы  близкие 
люди, с которыми можно поде-
литься переживаниями и мыс-
лями. И это, конечно, не мама, 
потому что ее нужно беречь. О 
тяжелых вещах нужно разгова-
ривать с друзьями, с ребятами 
из группы - Павлом Мордюко-
вым и Сережей Чекрыжовым, 
с которыми мы почти 30 лет не 
разлей вода. Есть у меня друзья 
еще с университетских времен. 
С Валдисом Пельшем хоть и 
видимся нечасто, но когда про-
исходит что-то серьезное, пер-
вым делом обращаемся друг 
к другу. Я в Валдисе уверен, 
как в Останкинской башне: ни 
сдвинуть, ни поколебать нашу 
дружбу невозможно.

- А с ребятами из «Квар-
тета И» дружите?

- Мы близко сошлись с Ка-
милем Лариным, потому что 
вместе играем в гольф и ка-
таемся на лыжах. Все отпуска 
неразлучны. К Леньке Барацу 
и Славке Хаиту я каждое лето 
летаю в гости в Одессу, их род-
ной город. Ну и работаем все 
время вместе. Спектакль «День 
выборов» играем уже 15 лет.

А еще года четыре назад я 
сдружился с соседями, которые 
въехали в наш подъезд. Это 
семейство Мерзликиных - Ан-
дрей и его жена Аня. Раньше 
мы не были знакомы, видели 
друг друга лишь на экране, а 
сейчас у нас двери в кварти-
рах не закрываются, дети друг 
к другу бегают. Вообще у нас 
дом очень дружный. В лифте 
можно встретить человека, ко-
торый с тарелкой супа едет на 
другой этаж кого-то угостить. 
Все улыбаются, друг у друга со-
бак за ухом чешут...

- У вас тоже пес есть?
- У меня есть аллергия. По-

этому в квартире держать со-
баку не получается. А на даче 
живет огромная белая овчарка 
Яся. Она большая и очень лю-
бит обниматься.

«У меня есть
возможность пуститься 
в адюльтер...»

- В следующем году вам 
стукнет 50. А вы до сих пор 
как пацан с кольцом в ухе. По-
чему?

- Серьезная память о моло-
дости. Валдис вот снял, пото-
му что ему ухо дочка порвала, 
вместе с сережкой выдрала. Но 
многие из наших так и ходят до 
сих пор «окольцованные». Мы 
с друзьями проткнули уши, ког-
да нам было лет по 20. Берешь 
картофелину сырую, режешь 
пополам, подкладываешь под 
мочку уха, иголкой раскален-
ной бац - и готово. Это был вы-
зов: тогда с серьгой появляться 
на улице было опасно. Меня, 
например, как-то даже в метро 
милиционер не пустил.

- Ностальгируете по тем 
временам?

- Наверное, да. По возрасту, 
по абсолютной безответствен-
ности: возможности менять 
девушек, выбирать места для 
ночлега...

- Вы только любимой жене 
про это не говорите...

- Да ностальгия тем и хоро-
ша, что понимаешь, что это 
никогда не вернется. Когда-то 
это было прекрасно, но сегод-
ня тебе это не нужно. Поверь-
те, у меня есть возможность 
пуститься в адюльтер, но не хо-
чется... И вот от этого грустно...

Ольга Лесина

Его имя давно уже не ассоциируется 
только с группой «Несчастный 
случай», хотя Алексей 
до сих пор считает ее 
своим главным детищем. 
Но сегодня у Кортнева 
кроме музыки 
и театр, и кино, 
и телевидение, 
и преподавание. 
Кажется,
что у него 
в сутках 25 часов - 
все успевает! 
Хотя и корит себя 
за то, что иногда
жертвует, пожалуй, 
самым важным - 
общением со своими 
детьми...

, р ,

в
п
ц
в
м
Д
ю
ну
не
ни
да
Ам
не
«П
куп
фи
дис
Нет
вещ
н а в
Учи
стве

- 
че: в

- 

Алексей 
КОРТНЕВ: 

«Я потерял 
семь миллионов!»
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Всего у Кортнева пятеро детей от четырех браков
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«Исчадие ада»
просит о помощи
Мать «девушки-убийцы» пришла в редакцию «МН», чтобы 
попросить читателей взглянуть на дело с новой стороны.

Ларисе Новиковой 52 года. 
Три года назад ее дочь Анаста-
сию приговорили к 15 годам 
лишения свободы за убийство 
10-месячного Егора. Дело в Ря-
зани было громкое.

«До сих пор себя проклинаю, 
- переживает Лариса. - Ведь это 
все из-за меня произошло».

Началось все с того, что 
22-летняя Анастасия нашла 
себе ухажера: Александр был 
парень неплохой, имел двух-
комнатную квартиру, работал 
на заводе. Он звал Анастасию 
переселиться к нему вместе с 
ребенком.

Другая бы мать на месте Ла-
рисы обрадовалась. Тем более 
что Лариса, Анастасия и 10-ме-
сячный Егор ютились в комна-
тухе в рабочем общежитии - ее 
Ларисе дали от завода еще 30 
лет назад, обещали дать кварти-
ру, но времена поменялись. Так 
и застряла Лариса в общаге до 
самой пенсии.

Настя работала администра-
тором в кафе. Числилась мате-
рью-одиночкой.

«Пусть мы в комнате жили 
втроем, но, как говорится, в тес-
ноте, да не в обиде. Я не хотела 
отпускать Настю жить к Алек-
сандру, боялась остаться одна 
на старости лет», - вспоминает 
Лариса.

Когда в один прекрасный 
день Настя сообщила, что ухо-
дит с ребенком к возлюбленно-
му, у матери сдали нервы - она 
побежала в полицию и напи-
сала заявление: «В связи с тем, 
что моя дочь Анастасия не ис-
полняет должным образом ро-
дительские обязанности, прошу 
лишить ее родительских прав и 
передать Егора мне на воспита-
ние».

Но никто из полиции не при-
шел и не позвонил ни в этот 
день, ни на следующий. Тем вре-
менем переселение к Алексан-
дру затянулось.

Мать начала надеяться, что 
Анастасия и вовсе никуда не 
переедет. О заявлении она 
благополучно забыла - было 
похоже, что забыли о нем и в 
полиции.

Неожиданный звонок в 
дверь раздался через неделю. 
Анастасия была дома с Егором. 
Лариса ушла на рынок.

На пороге стояли двое ин-
спекторов по делам несовер-
шеннолетних.

Что было дальше, показания 
расходятся. По словам инспек-
торов, Анастасия оказалась 
форменной хулиганкой: подбе-
жала к окну, да и вышвырнула 
Егора с 9-го этажа шутки ради, 
забавы для. В приговоре так и 
написано: «Убийство из хули-
ганских побуждений».

По словам же Анастасии, не-
ожиданные гости с порога за-
явили, что пришли ребенка ото-
брать. Настя сказала, что Егора 
не отдаст. Тогда инспектора 
стали наступать. Был август, по-
зади оказалось раскрытое окно. 
В него Анастасия и выкинула 
ребенка, после чего хотела вы-
прыгнуть сама, но инспектора 
не дали.

«На суде они чего 
только не говорили! 
- вспоминает Лариса. 
- То они ее схватили и 
не дали прыгнуть, то 
вдруг начинали гово-
рить, что ничего не 
видели. Как они могли ничего 
не видеть, находясь в одной ком-
нате?»

Сейчас Настя отбывает на-
казание в колонии в Костроме. 
Наказание оказалось суровым 
- 15 лет лишения свободы. Пси-
хиатры не признали, что убий-
ство было совершено в состоя-
нии аффекта.

Причем все свидетели, 
опрошенные в ходе следствия, 
заявляли: ребенка Анастасия 
очень любила, несмотря на 
скромный доход, у Егора было 
все, что нужно 10-месячному 
малышу.

Лариса обошла все инстан-
ции, подавала даже в Верхов-
ный суд - он оставил суровый 
приговор для Насти без изме-
нений. Тем временем в колонии 
она начала слепнуть.

«Там это всем все равно. Мы 
даже не можем добиться, что-
бы ее обследовали. Друзья от 
Насти после этого инцидента 
отвернулись, молодой человек 
Александр больше не общается 
с ней, конечно. Мне теперь даже 
по улице пройти стыдно - все 
пальцем тычут, вот у нее дочка 
ребенка выкинула в окно!» - пе-
реживает Лариса.

Не нашлось никого, кто бы 
отнесся к молодой женщине с 
сочувствием. Коллегия присяж-
ных признала ее виновной и вы-
несла обвинительный вердикт 
без снисхождения.

Однако, может быть, сейчас, 
спустя три года, обществу и суду 
стоит проявить милосердие? 
На свободе Анастасия может 
родить еще как минимум двух 
Егоров либо, отсидев еще 12 
лет, вернется на свободу слепым 
инвалидом.

Тем более что год назад прои-
зошел странный, удивительный 
случай - 21-летняя мать с точно 
такими же именем и фамилией 
выбросила из окна двоих своих 
детей в городе Мурманске!

Поступок объяснила просто: 
кормить двойняшек ей было 
нечем. Отец детей еще до рож-
дения отпрысков исчез в неиз-
вестном направлении.

Суд дал ей три года в коло-
нии-поселении. Да и туда она 
отправится только после того, 
как ее четырехлетнему сыну 
исполнится 14 лет.

Так почему же к двум Ана-
стасиям Новиковым такой раз-
ный подход?

«Приговор 15 лет - беспреце-
дентно жестокий, - комменти-
рует председатель Ассоциации 
адвокатов России за права че-
ловека Мария Баст. - По ст. 105, 
часть 2, «Умышленное убий-
ство несовершеннолетнего» 
даже мужикам, выбросившим 
из окна детей сожительниц, 

больше шести лет никогда не 
дают - такова судебная практи-
ка. Но в случае с Новиковой в 
деле оказалась замешана поли-
ция - по сути, это они спровоци-
ровали убийство, они угрожали 
отнять ребенка, тогда как ни-
какого соответствующего акта 
на руках у них не было. Они 
загнали ее в угол, а потом, что-
бы избежать ответственности, 
рязанская полиция «подряди-
ла» местные СМИ и устроила 
целую пиар-кампанию, чтобы 
настроить против Насти обще-
ственное мнение и сделать из 
нее «исчадие ада».

За подобную работу инспек-
торов по делам несовершен-
нолетних должны были как 
минимум уволить. И не только 
их, но и их непосредственных 
начальников, уверена юрист. 
Однако благодаря тому, что 
они все свалили на Анастасию, 
о них никто не вспоминал и не 
вспоминает - зато толпы народа 
стояли около суда и требовали 
для подсудимой смертной казни.

«Когда мать с ребенком сто-
ит около открытого окна, а на 
нее наступают полицейские 
и кричат: «Отнимем!», никто 
не знает, какая реакция может 
быть. Это не просто непрофес-
сионализм сотрудников орга-
нов внутренних дел, это пре-
ступная халатность!» - уверена 
Мария Баст.

Аделаида Сигида

Полицейские спровоцирова-
ли убийство: они угрожали от-
нять ребенка, тогда как ника-
кого соответствующего акта 
на руках у них не было.

Изменения коснутся при-
своения детям статуса «инва-
лид»: приказ №664н действует 
с 1 января 2015 года. Он явил-
ся революционным в системе 
детского здравоохранения, 
так как отменил взаимосвязь 
между диагнозом и инвалид-
ностью. Вместо диагноза 
врачам при установлении ин-
валидности теперь следует 
руководствоваться общим со-
стоянием больного ребенка: 
если какая-то функция орга-
низма нарушена не более чем 
на 30%, инвалидность ребенку 
сегодня не дают.

Таким образом, без инва-
лидности (а значит, и без бес-
платных лекарств, пенсии и 
права посещать мероприятия 
по бесплатной реабилитации) 
остаются дети с тяжелейшими 
и даже смертельными заболе-
ваниями.

В итоге даже те дети, кото-
рых лекарственной терапией 
можно спасти, начав ее как 
можно раньше, необходимые 
лекарства не получают. При-
каз вызвал шквал критики 
среди родителей инвалидов. 
И вот теперь его обещают из-
менить.

В разряд инвалидов могут 
попасть дети с 6 тыс. различ-
ных заболеваний. Прописать 
все эти болезни непросто. К 
новому году чиновники точ-
но не успеют. Пока речь идет 
только «о некоторых» забо-
леваниях, которые включат 
в обязательный список, даю-
щий ребенку право на инва-
лидность, их озвучено всего 
четыре: это диабет, астма, фе-
нилкетонурия и заячья губа. 
А где остальные почти шесть 

тысяч? А значит, приказ снова 
подвиснет в воздухе и инва-
лидность по большему ряду 
заболеваний по-прежнему 
будет ставиться на основании 
«симптомов» и «нарушенных 
функций».

Весь год родители детей-ин-
валидов писали письма во все 
инстанции: ребенок-инвалид 
получал лекарства бесплатно, 
но как только его состояние 
улучшалось, инвалидность с 
него снимали, отнимая тем са-
мым возможность бесплатно-
го лечения и реабилитации, до 
того момента, когда здоровье 
ребенка ухудшалось настоль-
ко, что его снова можно было 
признать инвалидом.

Желание Минтруда и 
Минздрава сэкономить впол-
не понятно - в стране кризис, 
а количество детей-инвалидов 
растет. С 1 января 2015 года их 
число увеличилось с 590 тыс. 
до 604 тысяч.

Этим ростом и озабочены 
чиновники - расходы велено 
сокращать, а здесь инвалид на 
инвалиде.

Обязанности по реабили-
тации детей-инвалидов феде-
ральный центр перекинул на 
регионы. А у регионов денег 
нет. В итоге даже от участия в 
предложенных центром феде-
ральных программах многие 
регионы отказываются, ссы-
лаясь на отсутствие средств, 
констатирует заместитель 
председателя Комитета Со-
вета Федерации по конститу-
ционному законодательству и 
государственному строитель-
ству Людмила Бокова.

Анна Александрова

Минздрав и Минтруд 
обещают, что с 1 января 
2016 года будет изме-
нен скандальный приказ 
Минтруда России №664н 
«О классификациях и 
критериях, используе-
мых при осуществлении 
медико-социальной 
экспертизы граждан 
федеральными государ-
ственными учреждения-
ми медико-социальной 
экспертизы».

Государство захлебнется 
в детях-инвалидах
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ЛЕГЕНДЫ РАЗВЕДКИ 
В КИН  И В ЖИЗНИ

В канун профессионального 

праздника работников 

отечественных 
спецслужб (20 декабря) 

мы решили рассказать о 

прототипах легендарных 

киноразведчиков, навсегда 

оставшихся в сердцах 

телезрителей нашей страны.

Было бы несправедливо, 
рассказывая о легендарных 
фильмах, посвященных рус-
ским разведчикам, обойти 
стороной героев Граждан-
ской войны. Среди кинофиль-
мов, рассказывающих о раз-
ведчиках этого драматичного 
периода в жизни нашей стра-
ны, наибольшей популярно-
стью пользуется знаменитый 
телесериал «Адъютант его 
превосходительства».

В фильме, снятом в 1969 году, 
Юрий Соломин необычайно 
ярко изобразил разведчика 
Павла Кольцова, волею судь-
бы оказавшегося в рядах белой 
Добровольческой армии. Тон-
кий ум и природная аристокра-
тичность помогли разведчику 
сделать карьеру и довольно 
быстро оказаться на посту адъ-
ютанта командующего армией 
генерала Ковалевского, до-
бывая бесценные для Красной 
армии сведения. У Кольцова 
также был реальный прототип, 
настоящие приключения кото-
рого практически полностью 
совпали со сценарием фильма.

Человеком, с чьей био-
графии Игорь Болгарин и 
Георгий Северский написали 
сценарий фильма, оказался 
старый чекист Павел Мака-
ров.

Во время Гражданской 
вой ны фронтовик, выпускник 
Тифлисской школы прапор-
щиков Павел Макаров по иде-
ологическим соображениям 
примкнул к большевикам. Но 
в бою под Ме-
литополем ока-
зался в руках 
белых. Лишь 
ч е к и с т с к а я 
смекалка, не-
вероятное оба-
яние и умение 
располагать 
к себе людей 
спасли его от 
разоблачения 
и неминуемого 
расстрела.

В п о с л е д -
ствии Мака-
ров, как и его 

киногерой, был зачислен в 
Добровольческую армию и 
вскоре занял пост адъютанта 
генерала Май-Маевского.

Однако в отличие от филь-
ма в реальной жизни белая кон-
трразведка все же сумела разо-
блачить красного разведчика, 
и Макарову пришлось бежать. 
Недалеко. Судьба в очередной 
раз сыграла с ним злую шутку. 
Разведчик попал в банду «зеле-
ных». В рядах бандитов, также 
изображенных в фильме, он 
продолжил воевать с белыми.

После взятия Крыма и 
окончания Гражданской 
вой ны Макаров поступил на 
работу в ЧК и даже опубли-
ковал книгу с символичным 
названием: «Адъютант гене-
рала Май-Маевского». Она 
и легла в основу сценария к 
знаменитому фильму.

Во время Великой Отече-
ственной войны Макаров по-
вел себя не менее геройски, 
встав у истоков создания 
партизанского движения в 
Крыму. У современных де-
ятелей кино есть отличный 
шанс снять продолжение 
фильма «Адъютант его пре-
восходительства», действия в 
котором развернутся в Кры-
му во время Второй мировой 
войны.

Умер Павел Макаров в 
1970 году, через год после вы-
хода на экраны кинофильма, 
рассказывающего о его под-
вигах во время Гражданской 
войны.

Как известно из шпи-
онских романов и кино-
фильмов, работая под при-
крытием, разведчики, как 
правило, выступают в роли 
журналистов либо совет-
ников по культуре. Эту и 
другую интересную инфор-
мацию о работе разведчи-
ков в мирное время жители 
нашей страны узнали из 
легендарного телесериала 
«ТАСС уполномочен за-
явить».

В фильме показано про-
тивостояние советской и 
американской разведок. 
Действие картины разво-
рачивается в Москве 
и вымышленной аф-
риканской стране 
Тразиланд, в кото-
рой резиденты ЦРУ 
готовят государ-
ственный переворот 
в соседней Нагонии. Ру-
ководство КГБ узнает, что в 
Москве под вымышленным 
именем Трианон работает 
американский шпион, пере-
дающий сведения об интере-
сующих ЦРУ африканских 
странах. На протяжении не-
скольких серий чекисты пы-
таются разоблачить шпиона 
и предотвратить переворот в 
Нагонии.

В реальной жизни амери-
канским шпионом оказался 
Александр Огородник, со-
трудник отдела Америки 
Управления по планирова-

нию внешнеполитических 
мероприятий МИД СССР.

Прототипом его про-
тивника сотрудника КГБ 
Виталия Славина стал друг 
Юлиана Семенова - первый 
заместитель начальника кон-

трразведки КГБ гене-
рал-лейтенант Виталий 

Константинович Бояров. 
Надо отметить, что после вы-
хода фильма на экран многие 
высокопоставленные сотруд-
ники КГБ узнали в героях 
фильма самих себя благодаря 
личному знакомству с Юлиа-
ном Семеновым.

Кульминацией фильма 
стал эпизод с задержанием 
резидента ЦРУ во время по-
пытки вскрыть тайник, зама-
скированный под камень. В 
фильме около тайника задер-
живают советника американ-
ского посольства по имени 

Лунс. Но в реальной жизни 
КГБ арестовал женщину - со-
трудницу московской рези-
дентуры ЦРУ Марту Петер-
сен. Поменять женщину на 
мужчину создатели фильма, 
возможно, решили из-за не-
обходимости показать в ка-
дре обыск шпиона. Дело в 
том, что во время реальной 
операции нательная рация 
Петерсен была спрятана в ее 
лифчике.

Самое интересное, что в 
реальном тайнике, обнару-
женном чекистами, лежала 
необычная записка на слу-
чай вскрытия тайника слу-
чайным прохожим: «Това-
рищ! Оставь деньги и золото 
у себя, но не трогай других 
вещей в пакете, чтобы не уз-
нал слишком много и не под-
вергнул свою жизнь и жизнь 
своих близких опасности».

Символично. Судьба от-
рицательных героев филь-
ма и их прототипов совпа-
ла даже в способе ухода 
из жизни. Огородник, как 
и Трианон, отравил ядом 
свою любовницу, которая 
стала его подозревать, а 
впоследствии под угрозой 
разоблачения покончил с 
собой.

Сотрудники отечествен-
ной разведки верой и прав-
дой служили своей стране.

Они существуют и по сей 
день стоят на страже нашей 
Родины!

«Ничего себе хобби у советника по культуре»

Материал подготовил Дмитрий Соколов

Легендарная фраза 
обаятельного Леони-
да Броневого в роли 
шефа гестапо Мюл-
лера, обращенная к 
штандартенфюреру 
СС фон Штирлицу, 
знакома, наверное, 
каждому жителю на-
шей страны. Тем не 
менее «Семнадцать 
мгновений весны» - 
экранизация лишь 
одной из нескольких книг 
Юлиана Семенова, в кото-
рых главным героем вы-
ступает русский разведчик 
Максим Максимович Исаев. 

У Штирлица были ре-
альные прототипы, при-
чем не один, а сразу два!

Одним из офицеров СС, 
чья жизнь послужила ос-
новой для создания обра-
за Штирлица, стал гаупт-
штурмфюрер СС Вилли 
Леман. Он, правда, не был 
русским разведчиком, вне-
дренным в ряды врага, а 
лишь являлся завербован-
ным советской разведкой в 
1929 году двойным агентом. 
Леман оказался одним из 
агентов Кремля, кто за трое 
суток сообщил советско-
му командованию о планах 
Гитлера напасть на СССР 
ранним утром 22 июня 1941 

года. В 1942 году Вилли Ле-
ман был разоблачен и лик-
видирован немецкой кон-
трразведкой.

Роковым оказался 1942 
год и для другого совет-
ского разведчика, обер-
лейтенанта ВВС Германии 

Харро Шульце-Бойзена. 
Кстати, именно такой 
псевдоним использовал в 
фильме Штирлиц, когда 
ему нужно было пред-
ставиться гражданским 
лицом. Сотрудничать с со-
ветской разведкой немец-
кий офицер, являвшийся 
антифашистом и членом 
«Красной капеллы», на-
чал в 1936 году. Но в 1942 
году был разоблачен, по-

сле того как немецкой кон-
трразведке удалось запелен-
говать его радиопередатчик, 
настроенный на Москву. 
Расшифровав сообщения, 
фашисты арестовали раз-
ведчика, а затем казнили в 
Берлине в декабре 1942 года.

«Штирлиц, а вас я попрошу остаться»

Вилли Леман
Харро Харро 
Шульце-БойзенШульце-Бойзен

«Скажите, Павел Андреевич, 
вы шпион?»
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Александр Огородник
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Женщины и алкоголь - 
больная тема. Можно ли пре-
красному полу пить или нет? 
То есть совсем нельзя. А если 
пить алкоголь можно, то ка-
кой и как?

Производители спиртного 
и маркетологи на этот вопрос 
уже ответили. На Западе и 
даже у нас выпускают алко-
гольные напитки специально 
для женщин. Есть женское пиво 
и напитки, на него похожие, их 
видели, наверное, все. Я лично 
пил красное вино для женщин 
и даже французский коньяк. Из 
прочих крепких напитков видел 
еще виски и водку для женщин 
- помню даже ее рекламу. Сло-
ган гласил: «Снимает барьеры 
в общении», и при этом мужик 
куда-то тащил двух подвыпив-
ших дам.

Определимся 
с терминами

Конечно, тема прекрасного 
пола и алкоголя болезненно 
воспринимается в нашей стране, 
ведь у нас предпочитают креп-
кие напитки и пьют их обычно 
помногу. Но в мире об этом го-
ворят, и говорят активно. Само 
собой, не обходится без споров, 
есть те, кто за, и те, кто катего-
рически против. Но что важ-
но, все эти разговоры о питии 
идут в определенных рамках: 
речь только об умеренном по-
треблении алкоголя. И там эта 
тема уже так обговорена-пере-
говорена, что людям не нужно 
объяснять, что значит термин 
«умеренное потребление» при-
менительно к алкоголю.

А у нас объяснить это надо, 
с этого и начнем - определимся 
с терминами. Умеренное по-

требление - это примерно 12-
14 граммов чистого алкоголя в 
день. Столько его содержится 
в маленькой стопочке с 40-50 
мл водки, коньяка, виски или 
любого другого 40-градусного 
напитка, в бокале со 125-150 мл 
вина или в баночке пива объ-
емом 330 мл. Такую дозу при-
нято называть «дринком», и для 
женщин умеренное потребле-
ние - это один такой «дринк» 
в день, а для мужчин - два. То 
есть когда говорят о допусти-
мости потреб ления алкоголя 
женщинами, речь идет 
именно о такой дозе - не 
больше. Подчеркнем это. 
Второе условие умерен-
ного потребления - прием 
алкоголя во время еды, а 
не натощак. И здесь мы 
ввели еще третье условие 
применительно к женщи-
нам. Речь нужно все-таки 
вести не об алкоголе во-
обще, и тем более не о 
крепком алкоголе, а толь-
ко о натуральных винах. 
Почему? Потому что в 
вине кроме чистого алко-
голя (этилового спирта) 
есть много полезных ве-
ществ, а во всех крепких 
напитках, кроме спирта, 
почти ничего нет. И вот 
этот алкоголь и есть са-
мое плохое и вредное для 
прекрасного пола.

Мы очень разные
И вот почему. Женщи-

ны отличаются от муж-
чин не только внешне, но 
и внутренне, их печень бо-
лее чувствительна к алко-
голю, и его токсическое 
воздействие на организм у 

них сильнее. Это связано с жен-
скими половыми гормонами - 
эстрогенами. Плюс ко всему в 
желудке у них вырабатывается 
меньше, чем у мужчин, фер-
мента алкогольдегидрогеназы, 
именно он расщепляет спирт. 
Поэтому после принятия 
одинаковых доз алкоголя у 
женщины в кровь и печень 
попадет больше этилового 
спирта, чем у мужчины. А 
это значит, что для пре-
красного пола количество 
этого вещества в напитке 

всегда должно быть пример-
но в два раза меньше, чем для 
сильного. Поэтому женщинам 
лучше никогда не выходить за 
границы так называемого уме-
ренного потребления алкоголя.

Подчеркнем еще раз, речь 
будет идти не столько об алко-
голе, сколько о полезных эф-
фектах, связанных с активными 
компонентами, содержащимися 
в натуральных и преимуще-
ственно красных сухих винах. 
В отличие от крепленых вин в 
них мало алкоголя (их крепость 
10-13 градусов) и не так много 
сахара, как в сладких винах. А 
вот доза полезных веществ в 
них гораздо больше. То есть по 
соотношению польза - риск это 
самые оптимальные напитки.

Фонтан молодости 
в бутылке?

Полезных веществ в нату-
ральных винах много, и не все 
они еще детально изучены. Но 
самым уникальным считается 
ресвератрол. Он активирует 
так называемый ген долголе-
тия - запускает целую цепочку 
биохимических реакций, пре-
пятствующих старению и 
поддерживающих организм 

молодым. Думаю, 

для женщин это крайне важно. 
Но это не все женские сюрпри-
зы ресвератрола. Он работает 
как мягкий сжигатель жира, 
препятствуя развитию ожи-
рения, снижает негативный 
эффект от употреб ления 
жирной и сладкой пищи, защи-
щает печень от негативного 
действия спирта. Ну и плюс ко 
всему снижает риск развития 
сахарного диабета, атероскле-
роза и слабоумия в старости. 
И еще один сюрприз: это ве-
щество работает в организме 
подобно виагре, но мягче. Это 
может быть полезно не только 
мужчинам, но и женщинам, так 
как делает секс ярче.

А не так давно датские 
ученые открыли еще один 
«сексуальный» эффект крас-
ного вина. Оказывается, оно 
способствует пробуждению 
в женщине матери: у молодых 
женщин, выпивавших в неде-
лю от половины бокала вина 
до семи (обратите внимание, 
получается, что максимальная 
доза здесь не превышает одно-
го «дринка» в день), зачатие на-
ступало быстрее, чем у тех, кто 
вел абсолютно трезвый образ 
жизни или пил пиво и крепкие 
напитки.

Профессор Роджер Кордер, 
известный кардиолог из Иссле-

довательского 
института 
В и л ь я м а 
Гарвея в 
Лондоне и 
автор зна-
м е н и т о й 
винной ди-
еты, счита-
ет главным 
п о л е з н ы м 
компонентом 
вина не ресве-
ратрол, а про-
ц и а н и д и н ы 
- группу близ-
ких веществ, 
обладающих 
мощным анти-
оксидантным 
действием. Он 

установил, что долго-
жителей больше всего 
там, где пьют красные 
вина, богатые именно 
этими веществами, - пре-
жде всего это юго-запад 
Франции и Сардиния. Он 
рекомендует вина из этих 
регионов - французские 
Мадиран и Кагор, ита-
льянские из провинции 
Нуоро, а также терпкие 
вина из таких сортов ви-
нограда, как Каберне Со-
виньон, Неббиоло, Сан-
джовезе, Мальбек, Танна. 
Из таких сортов получа-
ются вина, где проциани-
динов бывает больше.

Олег Днепров

А теперь о самом больном. 
Применительно к женщинам 
это связь алкоголя с раком 
груди. Она хорошо извест-
на, и некоторые специали-
сты считают, что даже в 
умеренных дозах спиртное 
увеличивает риск этой опу-
холи. Споры по этой теме 
продолжаются, но ясно, что канцерогеном яв-
ляется спирт, а не прочие компоненты вина вроде ресвератрола или 
процианидинов. Они-то как раз от подобных заболеваний должны только 
защищать (известны защитные эффекты вина против рака почки, щито-
видной железы, лимфомы). Профессор Кордер считает, что вино даже 
защищает женщин от рака груди. Он рекомендовал своей супруге, пере-
несшей операцию по поводу этой болезни в 48 лет, винную диету, содер-
жащую даже не одну, а две ежедневные дозы вина. До болезни она вино 
практически не пила. Есть очень интересные исследования, которые по-
казывают, что когда умеренно пьющие вино женщины заболевают раком 
груди, то они лучше выздоравливают после лечения.

И еще пара важных советов. Если вы пьете вино для здоровья, не обя-
зательно принимать его каждый день, достаточно это делать три-пять 
дней в неделю. И обязательно проанализируйте, почему вам нравится 
вино. Если вы его любите устами - наслаждаетесь вкусом, его сочетани-
ем с продуктами, вам нравится ритуал его потребления, - значит, вино 
для вас. Если же вы любите вино мозгами: для вас главное - кайф, созда-
ваемый алкоголем, а не его вкус, лучше поискать другой предмет любви.
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Говорят, в России самые 
красивые женщины. 

Но почему-то для ухода 
за кожей наши красавицы 
предпочитают импортные 

средства - французских, 
итальянских, американских 

и японских марок.

Не умаляя достоинств зна-
менитых брендов, мы можем 
успешно конкурировать с ними.

В этом уверены специали-
сты отечественного космети-
ческого бренда Neu Kosmetik. 
Результаты исследований ком-
пании Neu Kosmetik Lab дока-
зывают это.

Рассказывает заместитель 
генерального директора компа-
нии Ольга Павлова:

- Самое главное, что отли-
чает Neu Kosmetik, - это автор-
ская активная смесь, состоящая 
из микроэлементов на основе 
гомеопатии (патент №2458680), 
которая питает, восстанавли-
вает и увлажняет кожу. Компо-

ненты подобраны для женщин 
разных возрастов. Мы исполь-
зуем минеральные элементы в 
низких и сверхнизких концен-
трациях. Высокое качество ин-
гредиентов делает косметику 
гипоаллергенной. Главное, об-
ращать внимание на маркиров-
ку - там указаны возрастные 
параметры, для кого рекомен-
довано данное средство.

Neu Kosmetik - это средства 
премиум-класса и по внешнему 
виду, и по качеству. Чтобы убе-
диться в этом, достаточно од-
нажды попробовать. Качество 
всегда говорит за себя.

В нашей линейке есть кос-
метика, которая помогает из-

бавиться от проблем кожи, 
нормализует микрофлору 
кожного покрова и как след-
ствие - уменьшается количе-
ство высыпаний и воспалений. 
В состав также входят ком-
поненты, которые позволяют 
успешно корректировать рабо-
ту иммунной системы и проти-
водействовать аллергическим 
проявлениям; улучшают окис-
лительно-восстановительные 
процессы тканей кожи, стиму-
лируя питание клеток; усилива-
ют лимфодренаж кожи и под-
кожной клетчатки; улучшают 
микроциркуляцию кровенос-
ной системы; нормализуют ра-
боту сальных желез.

Главное, соблюдать весь ри-
туал - начинать с очищения, 
затем тонизирование кожи, 
нанесение крема для глаз и в 
зависимости от времени суток 
ночного или дневного крема. 
Здоровая кожа - это резуль-
тат ежедневного системати-
ческого ухода!

По результатам эксперт-
ной оценки жюри Пятой, 
юбилейной Премии «Время 
инноваций - 2015» оригиналь-
ная инновационная формула 
нашей продукции недавно 
признана лауреатом года. Это 
высокая оценка. Но главное 
для нас - это признание наших 
женщин.

Русским красавицам санкции не страшны
с ер а . У ере ое о
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Париж оказался 
рядом

Сегодня только ленивый 
не задумывается о том, к 
чему приведет война с запре-
щенным в России «Ислам-
ским государством». Теракты 
в разных уголках планеты 
касаются всех и каждого. От-
махнуться или забыть о них 
не получится. Почти три чет-
верти россиян опасаются, что 
они сами или их близкие мо-
гут стать следующими жерт-
вами террористов.

Начну с себя, чтобы дале-
ко не ходить. Когда в «чер-
ную пятницу» СМИ начали 
передавать о том, что тво-
рится в Париже, я думала: не 
у нас, далеко...

Но смерть, оказывается, го-
раздо ближе, чем ты думаешь, 
даже если произошла она 
на другом краю континента. 
Единственная погибшая рос-
сиянка в Париже - Наталья 
Булыгина-Муравьева-Ло-
рен. Соседка по лестничной 
клетке моей одноклассницы. 
Соседка по школе - ее фран-
цузская спецшкола (ныне 
1541-я) и наша 323-я соеди-
нены спортзалами. Иногда 
после уроков мы собирались 
дружной девчачьей компа-
нией. Слушали музыку, смо-
трели «Бум» с  Софи Марсо 
и мечтали о другой жизни. И, 
казалось, у нее все удалось. 
Муж, дети, Франция. И вот на-
шей доброй, светлой, улыбчи-
вой Наташки-Булыжки нет. У 
нее осталось трое детей.

Мой сын-семиклассник 
пришел из школы: «Мам, мы 
поспорили, где будет взрыв - 
на Красной площади, в «Дет-
ском мире», а кто-то говорит, 
что на Патриарших».

Подруга пишет: «Сегодня 
снился сон, что я прошу дочь 
не ехать на метро. Он был та-
кой четкий и явный, что ког-
да я проснулась, то спросила: 
«Мы с тобой разговаривали о 

том, чтобы ты сегодня не еха-
ла на метро?» Я не паникер, но 
тревога за друзей, близких и 
детей не покидает в последнее 
время ни на секунду. 

А страхи растут
Может быть, мы преуве-

личиваем? Но, по данным но-
ябрьского опроса ВЦИОМа, 
31 процент россиян очень бо-
ится, что они или их близкие 
станут жертвами теракта. 
Это самый высокий показа-
тель «страха» за последние 
10 лет. Даже в 2010 году после 
взрывов в московском метро 
«очень боящихся» было 29 
процентов. 41 процент ре-
спондентов опасается стать 
жертвами терактов «в какой-
то мере». 15 процентов увере-
ны в своей неуязвимости. 12 
процентов не задумываются 
об этом, хотя еще в прошлом 
месяце подобный вариант от-
вета выбирали 18 процентов.

Хотя большинство опро-
шенных верит, что правитель-
ство сможет их защитить, есть 
и те, кто считает, что наши 
спецслужбы прошляпили 
тер акты, начиная со взрывов 
жилых домов в 1999 году и за-
канчивая Бесланом в 2004-м.

Мы уже все это проходили. 
Теперь Сирия. И вот результат: 
50 духовных лидеров Саудов-
ской Аравии призвали мусуль-
ман к джихаду - священной 
войне с Россией, считая, что 
россияне выступают против 
ислама. Войну нам объявили 
40 сирийских повстанческих 
группировок. Умереть за ве-
ликую идею для террористов 
честь. Унести с собой жизни 
как можно большего числа 
неверных - слава.

Исходя из этого, новые тер-
акты в крупных российских 
городах не фобия, «страшил-
ки», истерия. К ним надо быть 
готовыми. Другой вопрос: как 
себя вести?

- В обществе уже пошел 
раскол, - считает кандидат 
психологических наук, коуч 
Светлана Ладыгина. - Теракты 
в Париже поделили людей на 
тех, кто искренне соболезновал 
французскому народу, и тех, кто 
считал, что они недостаточно 
горюют о россиянах, погибших 
в небе над Египтом. Понятно, 
что люди взвинчены происхо-
дящими событиями. Напуганы. 
Не знают, как реагировать, и 
ищут виноватых. Так или иначе, 
но мы привыкли держать свою 
жизнь под контролем. Строить 
планы на вечер, завтра, следую-
щий месяц, а тут, оказывается, 
от нас ничего не зависит.

Среди паникеров свои 
Наполеоны

Сеять панику, сообщать о 
мнимых угрозах, вводить лю-
дей в дисбаланс - психологи-
ческий терроризм. Атмосфера 
накаляется специально. То с 
Киевского вокзала эвакуи-
ровали 400 человек, а ранее с 
Ярославского и Курского, то 
станцию метро «Театральная» 
оцепили, то взрывное устрой-
ство ищут в электричке. Не 
отстает и Северная столица. 
Людей «попросили» с Балтий-
ского вокзала, закрыли три 
станции метро. Искали бомбу 
в торговых центрах Краснода-

ра и Зеленограда. Все «трево-
ги» оказались ложными.

Надо отметить, что все от-
ветственные службы и так 
начеку. Входы в метро про-

веряют сотрудники полиции. 
Пропуска в общественные 
здания в обязательном по-
рядке требуют сотрудники 
ЧОПов. Даже на светские ме-
роприятия гостей просят при-
быть заранее, чтобы пройти 
фейсконтроль. Но каждое но-
вое «предупреждение» вводит 
людей в панику, взвинчивает 
нервы до предела.

Зачем это делается? Впол-
не очевидно, чтобы ослабить 
бдительность. Человек не мо-
жет жить в постоянном состо-
янии стресса. В конце концов 
все устанут бояться, ждать не-
минуемого конца, станет все 
равно. Люди «перегорят». Это 
самое лучшее время для удара.

Такой точный расчет, ко-
нечно, удел спецслужб, но, по 
мнению психолога Ладыги-
ной, среди нас хватает и просто 
недальновидных, психически 
неуравновешенных граждан.

- Даже наши любимые дети 
каждый день слышат разгово-
ры о террористах в семье и с 
экранов телевизоров и делают 
свои выводы, - напоминает Ла-
дыгина. - Мне пришлось рабо-
тать с юношей, который под-
жег деканат, провалив сессию. 
Это для него казалось лучшим 
решением проблемы. А что го-
ворить о подростках? Причи-
ной звонка в службу спасения 
может стать и контрольная по 
алгебре, и месть географичке.

Как говорит психолог, мас-
совая истерия спадает при-
мерно через месяц после тер-
акта, если ее не разжигать. Но 
есть среди паникеров и свои 
Наполеоны, которым нра-
вится управлять чувствами и 
поступками людей. Для таких 
существует статья в Уголов-
ном кодексе «Заведомо лож-
ное сообщение об акте терро-
ризма», срок до 3 лет. По этой 
статье только в Москве в 2015 
году рассматривалось 31 дело. 
Кстати, во Франции шутника 
ждут 10 лет за решеткой и не-
малый штраф.

Не надо нагнетать, при-
зывают специалисты, но и не 
теряйте бдительности, преду-
преждают они же.

СТРАХИ РЕАЛЬНЫЕ И МНИМЫЕ - 
РОССИЯНЕ БОЯТСЯ ЗА ЖИЗНЬ

Если вы попали 
в нестандартную 

ситуацию, стали жертвой 
теракта... Уже можно 
предвидеть ухмылки 

скептиков, мол, поздно 
пить боржоми. Но вы же 

знаете: нельзя электрику 
заливать водой, бегать 

по льду, поднимать 
раненых без медиков? Не 

исключено, что и наши 
нехитрые инструкции 

смогут спасти вам жизнь.
Смотри в оба
Взрывное устройство 

может быть где угодно. Не зря 
нас предупреждают об остав-
ленных предметах. Может, 
конечно, в красивом чемода-
не лежать миллион долларов, 
но вряд ли, тем более если его 
оставила девушка в чадре. Не 

тобой положено, гласит даже 
вековая мудрость. Обраща-
емся в полицию и отходим 
подальше. И не одни, а пред-
упредив всех окружающих. 

Конечно, разглядывать по-
сторонних неприлично, но не-
обходимо. Под толстой курткой 
жарким днем может скрывать-
ся не БОМЖ, а террорист с по-
ясом шахида. Да и время челно-
ков прошло - человек с большой 
сумкой заставляет на себя об-
ратить внимание. Если он явно 
нервничает, суетится, озирается, 
лучше перестраховаться.

Главное - 
без паники

Толпа - страшная сила. 
Если что случилось, люди 
могут, не разбирая дороги, 

просто бежать. Тут главное 
- не пытаться бороться с те-
чением и не проявлять ини-
циативы. Сохраняйте спо-
койствие и перемещайтесь 
со всеми. Главное - не падай-
те, вас попросту затопчут. 

В метро выбирайте хво-
стовые вагоны. В них мень-
ше пассажиров, больше бес-
призорных, террористам тут 
неинтересно.

Слышим гром, 
не знаем, где он

Если взрыв, выстрелы, 
другой неопознанный грохот 
- падаем и ползем. Желатель-
но под стол, стул, барную 
стойку, сцену, в любую даль-
нюю комнату. Нет укрытия - 
падайте там, где стоите, нога-

ми к центру взрыва, а голову 
закрыв руками.

Когда все стихнет, сразу 
не вскакивайте. При болевом 
шоке вы можете не сразу 
осознать все свои травмы и 
повредить себе. 

Героем умереть 
почетно, но глупо

Террорист не сосед Вася, 
это хорошо подготовлен-
ные люди. Не пытайтесь 
обезвредить его сами. Если 
есть возможность, вызовите 
спецслужбы. 

При сильном задым-
лении используйте кусок 
ткани: шарф, платок, коф-
ту, желательно ее смочить, 
закрывая нос и рот. Внизу 
дым скапливается меньше. 

Четко, быстро и точно вы-
полняйте рекомендации 
полиции или других ответ-
ственных служащих. Это в 
первую очередь касается 
форс-мажорных ситуаций в 
транспорте. Можно выжить 
при взрыве, но умереть от 
удара током в метро.

Чего уж кулаками 
махать

Попасть в сложную си-
туацию не стыдно, главное 
- выжить. По свидетельству 
специалистов, люди, пере-
жившие катастрофу, подвер-
жены фобиям. Психологи во 
всех случаях рекомендуют 
обратиться к ним, чтобы бла-
гополучно пережить данную 
ситуацию.

ПРЕДУПРЕЖДЕН - ЗНАЧИТ, ВООРУЖЕН

Вечером 7 декабря на 
остановке общественного 
транспорта возле дома 19 

на Покровке прогремел 
взрыв. Несколько 

человек пострадали. 
Следственный комитет 

России исключает 
версию теракта. Однако 

москвичи испытывают 
чувство тревоги.

По данным ноябрьского 
опроса ВЦИОМа, 

31% россиян 
очень боится, что они 
или их близкие станут 
жертвами теракта. Это 
самый высокий 
показатель «страха» 
за последние 10 лет. 

КСТАТИ

Материалы подготовила Юлия Гончарова
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В российском «мире животных» 
разгорается нешуточный 
скандал. Зоной конфликта стал 
самый знаменитый зоопарк на 
Крымском полуострове - парк 
львов «Тайган», а главным героем 
драмы - его основатель Олег 
Зубков. В том, что произошло, 
разбирался наш корреспондент.

Хищные «обнимашки»
Вряд ли в мире есть еще хоть один 

человек с таким количеством фотогра-
фий-обнимашек с хищниками. Это пора-
жало всегда и всех, кто в этих зоопарках 
бывал: директора «Тайгана» легко мож-
но было застать обнимающимся с лео-
пардом, тигром или львом. И подтвер-
дить это могут свидетели со всего мира 
- за три года своего существования парк 
львов «Тайган» (кстати, самый крупный 
парк хищников в Европе), созданный 
Зубковым в загнивавшем до этого Бе-
логорском районе Крыма, посетили ты-
сячи людей со всего земного шара. И все 
соглашались - уникальное место (как и 
другой зоопарк «Сказка», созданный 
Зубковым в Ялте еще раньше - 20 лет 
назад). Хищники, которые ласкаются к 
хозяину, как домашние котята. Условия, 
в которых они обитают в парке, как на 
воле (в «Тайгане» нет клеток, за жизнью 
вольно гуляющих животных посетители 
наблюдали с навесных мостов). И глав-
ное, редчайшие виды хищников, которых 
в природе-то осталось раз-два и обчелся, 
поселившись у Зубкова, начинали охот-
но плодиться! И вот новости последних 
дней, в которые отказываешься верить: 
в «Тайгане» умерли три белых тигренка, 
уникальный зоопарк закрыт, в резуль-
тате суда по уголовному делу владельцу 
парка львов дали три года условно...

Да что же там такое случилось?!

Кошмар 
Зубкова

Может, талант-
ливый зоолог Зуб-
ков просто-напро-
сто сошел с ума? 
Сначала якобы пе-
рестал следить за 
животными, отче-
го в ялтинском зоо-
парке, по слухам, 
обезьяны зарази-
лись туберкулезом, 
и местным властям 
пришлось их пере-
стрелять. Потом, 
как говорят, звер-
ски избил одного из 
своих сотрудников, 
из-за чего вроде бы 
как полиции пришлось завести на него 
уголовное дело. А потом злые языки ут-
верждали, что бросил зверей мерзнуть, 
из-за чего в парке хищников погибли 
три маленьких тигренка. Ну а потом и 
вовсе закрыл оба зоопарка до тех пор, 
«пока прокурор Крыма Наталья По-
клонская не уйдет в отставку».

Однако все это, честно говоря, зву-
чит как бред. И то, что человек, посвя-
тивший жизнь зверям, принимавший у 
них роды и кормивший из бутылочки 
каждого новорожденного питомца, 
вдруг решил на них плюнуть. Однако 
многое становится на свои места, если 
узнаешь версию событий от самого 
Зубкова. Тем более что описал он ее в 
открытом письме президенту Влади-
миру Путину. Ну а из письма выходит, 
что Зубкова травят.

«Я сегодня занимаюсь лишь тем, что 
отбиваюсь от десятков различных про-
верок типа «не такая маркировка», «не 
той высоты порог», «анонимные жало-
бы», - пишет Олег Зубков. - Сегодня 
прокуратурой Крыма на парк львов 
поданы судебные иски о закрытии вхо-
да, гостиницы и кафе по абсолютно на-
думанным причинам».

Мнение Зубкова однозначно: у 
него хотят отнять бизнес. 

«Владимир Владимирович, Вы не-
однократно подчеркивали важность 
развития предпринимательства в на-
шей стране. Я прошу Вас защитить 
мои парки от агрессивных некомпе-
тентных действий чиновников Крыма 
и прокуратуры. От крымского прави-
тельства я слышу постоянные угрозы 
о том, что мои парки нужно закрыть... 
Почти каждый месяц я получаю иски 
прокуратуры с различными претен-
зиями, направленными не на устране-
ние замечаний, а только на закрытие 
и снос. Это атаки, которые приведут 
к нарушению работы инфраструкту-
ры всемирно известного сафари-пар-
ка, в который приезжают, несмотря 

на санкции, и туристы из дальнего за-
рубежья, который регулярно показы-
вают федеральные и международные 
телеканалы... Уважаемый Владимир 
Владимирович! Прошу Вас защитить 
парк львов «Тайган» и ялтинский зоо-
парк «Сказка» от беспредела, кото-
рый устраивают некомпетентные 
руководители. Объектами, которые 
я создал, Россия может по праву гор-
диться, а не «кошмарить», - пишет 
президенту Олег Зубков.

Прокурор против обезьян
Но что за истории с расстрелянными 

обезьянами и замерзшими тигрятами?
По поводу первых мы поговорили 

с местными жителями Ялты. Они пе-
реживают за Зубкова и его зоопарк 
«Сказка», кажется, всем городом и в 
курсе ситуации. 

- История эта была в мае и тогда еще 
потрясла весь город, - рассказала нам в 
личной беседе жительница Ялты Ольга 
В. - Говорили, что какая-то женщина на-
писала анонимную жалобу на обезьян из 
зоопарка. Заявила, что они больны ту-
беркулезом. Тут же приехала прокурор-
ская проверка и почему-то с вооружен-
ными ветеринарами. Несколько часов 

в зоопарке нашем продолжалась бойня. 
Обезьян перестреляли, потом сказали, 
что это были дротики со снотворным и 
доза случайно оказалась превышенной. 
Ну и потом еще слышала, что пока од-
них обезьян расстреливали, другие со 
страху передрались, повыбивали друг 
другу глаза. Ужас!

Сам Зубков объясняет ситуацию 
тем, что «в мае 2015 года в зоопар-
ке «Сказка» по решению прокурора 
Крыма Н. Поклонской была устрое-
на некомпетентная и жестокая акция 
по усыплению обезьян на основе ано-
нимной жалобы. Зоопарк готовили к 
закрытию в начале туристического 
сезона по команде крымской прокура-
туры. Лишь благодаря общественному 
возмущению и поддержке СМИ этот 
произвол удалось остановить».

Еще более мутно выглядит ситуация 
с тигрятами. Животные (на этот раз во 
втором зоопарке Зубкова - «Тайган») по-
гибли во время декабрьского отключе-
ния электричества в Крыму, за что про-
курор Наталья Поклонская публично 
возложила ответственность на руковод-
ство зоопарка. По ее словам, Зубков мог 
взять тигрят домой и согреть.

А вот у хозяина «Тайгана» другое 
мнение.

- Еще в октябре 2014 года я закупил 
для своих парков дизель-генераторы. 
До сегодняшнего дня я не могу их рас-
таможить, - объясняет он. - А 29 ноября 
2015 г. основной генератор вышел из 
строя. Я срочно начал искать, где мож-
но купить на материке новые мощные 
генераторы. В это время со мной свя-
зался губернатор Московской области 
А.Ю. Воробьев, который сказал мне, 
что из партии генераторов, направлен-
ных в Крым, один должен быть передан 
мне, о чем он сообщил главе Республики 
Крым С.В. Аксенову. О моей беде узнали 
и в МЧС, и 1 декабря в присутствии зам-
главы МЧС России А.П. Чуприяна мне 
был передан во временное пользование 
(до прибытия закупленных мною новых 
генераторов) 100 кВт дизель-генератор. 
Однако 2 декабря генеральный прокурор
Н. Поклонская заявила, что меня можно 
расценивать как «расхитителя государ-
ственного имущества»... В момент резко-
го ухудшения погодных условий я остал-
ся на минимальном энергообеспечении 
малых резервных генераторов. И 4 дека-
бря в ялтинском зоопарке во время ЧС 
умер белый тигренок-альбинос.

Второй тигренок умер 6 декабря, и 
третий, последний из помета, - 11 де-
кабря.

Зверские эмоции
А пока пересуды вокруг конфлик-

та продолжаются, вот факты его раз-
вития за последние дни.

10 декабря знаменитые зоопарки 
«Сказка» и «Тайган» были закрыты для 
посещения в качестве протеста их дирек-
тора против действий крымской власти.

11 декабря труп третьего погибше-
го тигренка был отправлен на неза-
висимую экспертизу для уточнения 
причин его смерти. И в этот же день 
состоялся суд над Олегом Зубковым 
по уголовному делу об избиении 
подчиненного, в ходе которого, хотя 
обвиняемый вины и не признал, ему 
был вынесен приговор: 3 года услов-
но с испытательным сроком год.

Ну а что же власть? Она отозва-
лась, конечно.

«Сегодняшнее решение гражданина 
Зубкова о закрытии всех своих парков 
как раз таки ясно всем нам говорит о 
его полной неспособности обеспечить 
нормальные условия пребывания жи-
вотных... Закрываете парки в знак про-
теста, гражданин Зубков? Да ради бога! 
Садитесь хоть сами в клетку», - проком-
ментировала для журналистов ситуацию 
прокурор Крыма Наталья Поклонская.

Однако пока люди разбираются, ка-
жется, забыли о животных. И, кстати, до-
вольно многочисленных. Ведь у Зубкова 
постоянно рождались звери-малыши. И 
их гораздо больше, чем трое погибших 
тигрят. А плодятся животные в неволе, к 
слову, только если им там живется очень 
хорошо - это подтвердит любой биолог. 
И вот вопрос, который, на наш взгляд, 
остается главным: что будет с ними? 

Марина Алексеева

ЛЬВИНАЯ ДОЛЯ

ОЛЕГ ЗУБКОВ - создатель двух 
знаменитых крымских зоопар-
ков - «Сказка» (г. Ялта), основан-
ного в 1995 году, и сафари-парк 
«Тайган» (Белогорский район), 
основанного в 2012 году. Оба зо-
опарка являются объектами при-
родно-заповедного фонда Рос-
сии, их коллекции представляют 
большую научную ценность. На 
данный момент в коллекции Зуб-
кова находятся 40 амурских ти-
гров, белые тигры и белые львы, 
а 140 животных из коллекции за-
несены в Красную книгу.

А плодятся животные в неволе, только если им хо-
рошо живется. Каждого новорожденного кормят 
из бутылочки
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46-летний боксер Рой Джонс, 
который на днях получил российское 
гражданство, в первом же бою 
был нокаутирован неизвестным 
итальянцем Энцо Маккаринелли, 
который живет в Великобритании. 

Вице-президент Федерации профессио-
нального бокса России, известный промоутер 
Андрей Рябинский закричал в «Твиттере» по-
сле поражения Джонса: «Так всех подставить! 
И Роя, и страну!»

Промоутер Хрюнов раскрутил эту исто-
рию с Джонсом, который в 46 лет решил 
получить российский паспорт, потому что в 
Америке о нем все уже забыли, а у нас можно 
еще купаться в лучах славы, что-то подзара-
ботать. Да и налоги в России гораздо ниже.

Что сказать о самом бое? Это был китч. 
«Ночные волки» с животворящим перекре-
стом, гимн на пять минут (кстати, россиянин 
Джонс не пел), полуголые девочки, востор-
женные патриоты, аншлаг. А закончилось все 
в четвертом раунде, когда неизвестный Энцо 
расколол Роя Джонса как пустой орех.

Было стыдно за весь этот цирк. Давно вы-
шедший в тираж боксер дурачит большую 
страну, а Россия этому радостно поддакивает. 
Кого хотели обмануть-то? Не надо считать 
людей за идиотов!

Спортивная форма у Джонса оказалась ужас-
ная, скорость вообще пропала, будто он не гото-
вился совсем. Гимн длился дольше, чем сам бой.

Ну о какой подготовке идет речь, если Рой 
Джонс в последнее время выступал в качестве 
свадебного генерала на разных мероприятиях.

Мораль? Тренироваться надо, а не тусо-
ваться!

Вот как на поражение своего подопечного 
отреагировал Хрюнов: «Рой Джонс чувствует 

себя нормально. Мы сделали все, чтобы по-
бедить, но это бокс. Конечно, не считаем это 
катастрофой. Мы получаем тысячи писем и 
звонков, вся страна поддерживает Роя. Он 
стал частью России. У Джонса много планов. 
В понедельник он едет в Одинцовский район, 
где будет открыт один из первых его залов, а 
после обеда отправится в Химки».

Поняли? В Химки.
«Просто ужас. Как Рой опустился до это-

го дна? Из него сделали ручную мартышку», 
- негодуют фанаты бокса в интернете, кото-
рые помнят еще того роскошного Джонса, 
который собирал чемпионские пояса.

70% болельщиков высказались в голосова-
нии: «Мы не рады, что Рой Джонс стал граж-
данином России».

Россия узнала не толь-
ко соперников, но и места 
дислокации. С англичана-
ми мы сыграем 11 июня на 
«Велодроме» в Марселе, с 
Уэльсом - 20 июня в Тулузе. 
А ради матча со словаками 
(15 июня) надо перебирать-
ся с юга на северо-восток 
страны, на стадион «Пьер 
Моруа» в Лилль, что на 
границе с Бельгией. Ну ни-
чего, Франция по площади 
меньше, чем Чукотский ав-
тономный округ. Ее даже на 
автобусе можно проехать за 
день по диагонали.

С учетом роста евро, ко-
торый после Нового года 
может пробить отметку 
«100», большого наплыва 
наших туристов ожидать не 
стоит. Но во Франции живет 
полмиллиона русских. Так 
что поддержка у команды 
Слуцкого будет.

«Но состоится ли сам 
Евро-2016? Почему-то все 
рассматривают его как 
свершившийся факт, - пи-
шет аналитик Максим Ле-
бедев. - Однако давайте 
смотреть правде в глаза. 
Есть определенная вероят-
ность, что России там не 
будет. Потому что за это 
время может подойти оче-
редная волна санкций, куда 
попадет и наше участие.

Есть вероятность того, 
что Евро-2016 не состоит-
ся. Еще парочка терактов 
вроде парижских за месяц 
до начала - и вот вам, пожа-
луйста».

Мы попали не в «груп-
пу смерти». Выйти из нее в 
плей-офф можно, особенно 
если учесть, что в 1/8 фи-
нала попадают две лучшие 
команды каждой группы 
плюс четыре сборные с 
наилучшими показателями. 

При такой халяве не выйти 
в топ-16 - это нужно про-
играть все три матча. С ан-
гличанами такое реально, 
тем более тут будет поли-
тический подтекст. Эти лор-
ды давно хотят отобрать 
у России право на прове-
дение ЧМ-2018, поскольку 
сами рассчитывали на этот 
турнир, а после пораже-
ния в голосовании начали 
кричать, что это связано с 
коррупцией в ФИФА. Факт 
коррупции почти доказан, и 
карьера Йозефа Блаттера 
катится под откос. Факта 
того, что в этом замешана 
Россия, нет.

Но проиграть еще и Сло-
вакии с Уэльсом? Это нуж-
но быть вообще разобран-
ными.

Давайте посмотрим рас-
клады. Что будет, если 
Россия победит англичан 
и займет первое место в 
группе? Есть шанс, что в 
1/8 финала мы попадем на 
Украину. О спорте все сразу 
забудут, начнется большая 
политика. Если Россия зай-
мет второе место в группе, 
то нам светит какая-нибудь 
Австрия или Венгрия, и это 
наилучший вариант. Можем 
выйти в четвертьфинал без 
шума и пыли.

А третье место в группе 
почти без вариантов выво-
дит Россию на Германию 
или Испанию. Тут мы тер-
пим позорное поражение и 
едем домой, а все болель-
щики будут выдирать во-
лосы на голове. Потому что 
лучше всего запоминается 
последнее.

Так что, Леонид Слуцкий, 
вам нужно занимать второе 
место в группе. Только так 
можно обойтись без боль-
шого скандала.

«Если Европа полыхает,
какой тут Евро?»

Ну еще кто-то говорит о 
кризисе в российском 
фигурном катании? 
Гран-при в Барселоне, 
который называют 
малым чемпионатом 
мира, подарил нам 
сразу четыре победы. А 
Евгения Медведева - это 
просто сенсация!

Две победы одержали наши 
юниоры - Полина Цурская 
победила в женском оди-
ночном катании. 14-лет-
няя девочка трениру-
ется в группе Этери 
Тутберидзе, а в парном 
катании выиграли Ека-
терина Борисова и Дми-
трий Сопот. Это говорит 
не только о том, что 
у сборной России 
есть мощный 
молодеж-
ный ре-
зерв. А о 
том, что 
т р е н е р 
Тутберид-
зе не заци-
клилась на 
Юлии Лип-
ницкой.

Вы же 
помните эту 
историю, да? 
Липницкая 
побеждает 
на Олимпи-
аде-2014 в 
командных 

соревнованиях. В золотую 
девочку влюбляется вся стра-
на. Мы не будем говорить 
о звездной болезни. Но это 
тяжелое давление на любого 
15-летнего ребенка.

И может, Юле стоило бы 
отдохнуть. Однако она высту-
пала дальше, терпела одно по-
ражение за другим, копилось 
раздражение. Да еще начала 
меняться физиология - Лип-
ницкая из девочки превраща-

лась в девушку. А это лома-
ет технику в любом виде 
спорта.

Юля ушла от Тутбе-
ридзе: тренер уделяет 

ей меньше внимания. 
Лучше работать с 
Алексеем Урмано-
вым.

Однако пой-
мите Этери. Она 
поставила дело 
на широкий по-
ток. У нее ведь 
есть не толь-
ко Цурская, 
но и 16-лет-
няя Евгения 
Медведева, 
которая вы-

играла Гран-
при среди 

взрослых. Как 
и Ксения Стол-
бова с Федором 
Климовым в па-
рах, между про-

чим.
Теперь именно 

Медведева считается абсо-

лютным фаворитом большо-
го чемпионата мира, который 
пройдет в Бостоне с 28 марта по 
3 апреля 2016 года. И эта чудо-
девочка способна даже побить 
мировой рекорд!

Вот женская доля в фигур-
ном катании. Уже в 17 лет олим-
пийскую чемпионку считают 
героиней прошлого романа. И 
теперь все зависит от Юли - смо-
жет ли она доказать, что на ней 
рано поставили крест? Станет 
ли чемпионкой, докажет ли все-
му миру и Тутберидзе - она не из 
прошлого, она из настоящего?!

Говоря о Медведевой, мы 
как-то забыли о 19-летней 
Аделине Сотниковой - олим-
пийской чемпионке Сочи в 
женском одиночном катании. 
Сотникова почти не выходит 
на лед. Полтора года она посвя-
тила тому, что лечила травму, 
восстанавливалась, снималась 
в рекламе и купалась в лучах 
славы, что очень важно. Век 
фигуриста - как у мотылька. 

Сейчас Аделина вернулась, 
дальше ждать нельзя. Но на 
турнире в Загребе стала только 
шестой. 

«Я поняла, что слишком 
молода, чтобы завершать ка-
рьеру», - говорит Аделина.

А что еще делать? Нужно 
выступать. И бороться с «пу-
бертонами Тутберидзе», как 
их называют болельщики.

Россия, впрочем, от этого 
только выиграет. Да, конкурен-
ция сумасшедшая. Но «золото», 
как ни крути, будет нашим.

ЛИПНИЦКАЯ И СОТНИКОВА ПРОТИВ 
«ПУБЕРТОНОВ ТУТБЕРИДЗЕ»

ЗРЯ ДАЛИ РОССИЙСКИЙ ПАСПОРТ
ЭТОМУ ДЖОНСУ

Материалы подготовил Степан Строев

После жеребьевки стало ясно, что сборная 
России на чемпионате Европы - 2016 будет 
играть в одной группе с Англией, Словакией
и Уэльсом. Но нет ясности, случится ли этот 
Евро вообще.

ТАСС/М. ДЖАПАРИДЗЕ

ТАСС/В. ШАРИФУЛИН
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Врачи говорят, что 80% 
преждевременных 
инфарктов
и инсультов можно 
предотвратить, если 
изменить образ жизни, 
режим питания
и начать заниматься 
спортом. Но всем ли 
показаны физические 
нагрузки? Какие 
тренировки лучше всего 
подходят для сердца? 
На что нужно обращать 
внимание во время 
занятий?

Бегом от инфаркта
Ведущий научный сотруд-

ник отдела вторичной про-
филактики хронических не-
инфекционных заболеваний 
ГНИЦПМ Минздрава Надир 
Ахмеджанов отмечает, что 
наиболее полезны для сердца 
аэробные занятия, бег, нор-
дическая ходьба (с палками, 
напоминающими лыжные). 
Кардиотренировки следует 
проводить не менее трех раз 
в неделю, а еще лучше - еже-
дневно, минут по 45. Пользу 
они окажут не только сердцу, 
но и всему организму. Под дей-
ствием правильных физиче-
ских нагрузок активизируются 
обменные процессы в мыш-
цах, связках и сухожилиях, что 
обеспечивает профилактику 
артрозов, артритов и прочих 
патологических изменений во 
всех звеньях, обеспечивающих 
двигательную функцию.

Существует два основных 
вида кардиотренировок.

Интервальная, при кото-
рой происходит быстрое 
увеличение диаметра 

сердца. Ее суть: в течение од-
ной минуты поднимать свой 
пульс до 170-180 ударов в ми-
нуту, затем удерживать его 
на данном уровне в течение 
30 секунд, после восстанавли-
вать пульс покоя. Повторений 
должно быть 15-20. Но если 
тренироваться в таком режи-
ме чаще трех раз в неделю, это 

может оказать негативный 
эффект на работу сердца.

Постепенная. Во время 
нее в течение часа нуж-
но удерживать пульс на 

уровне 120-150 ударов в мину-
ту, тогда укрепляется не толь-
ко сердце, но и дыхательная, 
нервная и иммунная системы. 
Таких тренировок требуется 
3-7 в неделю, они укрепляют 
сердечную мышцу, улучшают 
дыхание, полезны для нерв-
ной системы.

Шоколадка:
до, после или вместо

По словам фитнес-инструк-
тора Антонины Татушиной, на-
чинать занятия спортом всегда 
нужно с адекватных нагрузок и 
на сердце, и на организм в це-
лом. Лучше делать различные 
функциональные тренировки, 
дыхательные упражнения и 
разминку. В разминку входит 
10-15-минутное кардио (про-
бежки, интервальные нагруз-
ки, при которых пульс подни-
мается до 120) или стрейчинг. 
При таком алгоритме тело 
разогревается и подготавлива-
ется к тренировке. Постепенно 
к занятиям нужно добавлять 
прогулки на свежем воздухе, 
затем различные упражнения, 
силовые тренировки и трени-
ровки высокой интенсивности 
на предельных скоростях.

И все же во время спор-
тивных занятий многие стал-
киваются с разными непри-
ятными симптомами. Итак, 
рассмотрим самые распро-
страненные из них.

Если появляется боль в 
боку

По словам Надира Ахмед-
жанова, такая боль, как пра-
вило, не связана с сердечными 
заболеваниями: «Однако если 
человеку 60 лет, я бы посовето-
вал ему прекратить тренировку, 
сделать ЭКГ и пройти обследо-
вание».

«Боль в боку может воз-
никнуть и из-за неправиль-
ного дыхания во время бега, 
- добавляет Антонина Тату-
шина. - Старайтесь выдыхать 
на каждые 3-5 шагов».

Ну а причиной регулярно 
повторяющейся боли в пра-
вом боку, уточняет доктор 
Ахмеджанов, может быть и 
патология желчного пузыря - 
тогда нагрузки вызывают его 
спастические сокращения. 
Это не является противопо-
казанием для бега, но нагруз-
ки следует дозировать.

При возникновении резкой 
боли в боку необходимо оста-

новиться, привести 
частоту сердеч-
ных сокращений в 
норму покоя, и, как 
правило, симптомы 
пропадают через 
5-10 минут. 

Если кружится 
голова

«Бывают даже об-
мороки, - отмечает 
Надир Ахмеджа-
нов. - Причина 
- перераспре-
деление крови 
в организме, 
иногда во вре-
мя нагрузок ее 
не хватает го-
ловному мозгу. 
Но в этом ни-
чего опасного 
нет! Особенно 
часто склонны к 
таким явлениям гипо-
тоники. Можно немного 
полежать с поднятыми вверх 
ногами. Но, как правило, все 
само собой приходит в норму».

- В этой ситуации не надо 
паниковать, - добавляет  Ан-
тонина Татушина. - Причиной 
может быть и падение уровня 
сахара в крови. А значит, надо 
съесть что-то сладкое, даже 
если тошнит. Уже через 3-5 ми-
нут человек придет в норму. В 
любом случае нельзя трениро-
ваться натощак. За час-два до 
тренировки нужно обязатель-

но поесть, 
желательно 
у г л е в о -
ды, кото-
рые дают 
б ы с т р у ю 
энергию и 

с ж и г а ю т с я 
во время тре-

нировки. Не 
бойтесь съесть 

перед занятиями даже 
маленькую шоколадку. А вот 
сразу после них есть не стоит - 
углеводы отложатся в жир.

После тренировок забо-
лела спина

Впрочем, спина иногда бо-
лит даже без связи с физически-
ми нагрузками. И эта проблема 
знакома 90% населения Земли. 
«И далеко не всегда надо идти 
к врачу, - говорит доцент кафе-
дры нервных болезней и нейро-
хирургии лечебного факульте-
та Первого МГМУ имени И.М. 
Сеченова Максим Чурюканов. 
- В 90% случаев боль в спине 
не является опасным симпто-
мом. Если боль связана с нако-
плением молочной кислоты в 
мышцах, она не несет никакой 
опасности, а свидетельствует 
лишь о том, что человек хоро-
шо потренировался в зале или 
просто нагрузил непривычную 
к работе мышцу после дли-
тельного перерыва. Насторо-
жить должна очень интенсив-
ная боль, которую вы прежде 
никогда не испытывали. Если 
же боль тянущая, иногда рез-
ко о себе напоминающая - по-
вседневную активность можно 
сохранить. Источником такой 
боли являются мышцы и связ-
ки. Это естественные измене-
ния позвоночника с возрастом».

Арина Петрова

ТРЕНИРОВКИТРЕНИРОВКИ
ДЛЯ СЕРДЦАДЛЯ СЕРДЦА

может оказать негативный

ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ К КАРДИОТРЕНИРОВКАМУ здоровых людей никаких противопоказаний нет. Од-нако мужчины после 40, а тем более после 50 лет предва-рительно должны пройти обследование, в том числе кар-диотест с физической нагрузкой и ЭКГ-контролем. Даже ишемическая болезнь сердца и артериальная гипертен-зия противопоказанием к кардиотренировкам не являют-ся, однако в таком случае необходимо просто подбирать особый режим тренировок. Абсолютные противопоказа-ния к спорту есть только у тяжелобольных людей.

11

22

СЛЕДУЕТ ПОМНИТЬ
При выполнении неверно 
рассчитанной физической 

нагрузки можно спровоциро-
вать состояния, сопровождае-
мые «простреливающей» или 
резкой и колющей болью. В 
этом случае врачи советуют не 
злоупотреблять обезболива-
ющими препаратами - они не-
гативно действуют на желудок. 
Лучше отдать предпочтение 
кремам с ацеклофенаком или 
другим противовоспалитель-
ным препаратам местного дей-
ствия. Местные средства можно 
использовать без опасений. Те 
же кремы не проникают глубоко 
и дают длительный эффект. 

При активном наращива-
нии мышечной массы часто 

развивается дефицит калия и 
магния, что может приводить 
к нарушению сердечного рит-
ма. Ситуацию поправят пре-
параты-адаптогены, помогаю-
щие восстановить баланс этих 
микроэлементов в организме, 
тем самым снижая нагрузку на 
сердце во время интенсивных 
занятий спортом.

Если повторять одно и то 
же действие в течение 21 

дня (например, пробежки по 
вечерам или зарядку утром), 
то оно откладывается в подсо-
знании, и мы начинаем делать 
его на автомате.

11 22
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У человека, 
который сидит 

в течение 11 часов 
в день, риск умереть 

в ближайшие три года 
повышается на 40%
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Постарайтесь закончить все 
важные дела на службе и дома 
к середине недели, так как бли-
же к выходным вас будет инте-
ресовать все, кроме работы. 
Будьте внимательны, правиль-
но распределяйте время в сре-
ду. Любые разногласия в пятни-
цу будут легко урегулированы в 
неформальной обстановке.
Благоприятные дни - 16 и 22.
Неблагоприятные дни - 18 
и 20.

Стрельцы могут ощутить в этот 
период лень и будут потакать 
своим слабостям. Соберитесь 
и не тратьте деньги на ненуж-
ные вещи и пустые развлече-
ния, это только усугубит ситуа-
цию. В среду ваших обаяния и 
энергии хватит на двоих. В по-
недельник избегайте умствен-
ного переутомления.
Благоприятные дни - 16 и 19.
Неблагоприятные дни - 17 
и 20.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам следует уберечь себя 
от совершения резких и по-
спешных действий. Кроме того, 
следите за техникой безопас-
ности, из-за плохо продуман-
ных действий велика вероят-
ность травм. В среду окружа-
ющие будут относиться к вам 
так же, как вы к ним. В субботу 
займитесь домашними делами.
Благоприятные дни - 16 и 19.
Неблагоприятные дни - 18 
и 22.

События недели будут цели-
ком зависеть от вашего пар-
тнера. Не расстраивайтесь, 
иногда бывает полезно це-
ликом пожертвовать личным 
временем в пользу своей 
второй половины. В четверг 
залог успеха в настойчиво-
сти. В понедельник не пере-
гружайте себя работой.
Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 19 
и 20.

Неделя особенно благопри-
ятна для активной работы. 
Если Раки захотят, то смогут 
быстро решить все незавер-
шенные дела, вдохновение 
и оптимизм помогут в этом. 
В пятницу не перегружайте 
себя физическими нагрузка-
ми. В понедельник обойдитесь 
без советов окружающих.
Благоприятные дни - 17 и 21.
Неблагоприятные дни - 16 
и 20.

Деловые предложения будут 
сыпаться на Львов с раз-
ных сторон. В целом будьте 
предельно внимательны, на-
чиная новое дело, особенно 
если оно носит сомнитель-
ный характер. В воскресенье 
не воспринимайте все бук-
вально. Вторник лучше по-
святить встрече с друзьями.
Благоприятные дни - 16 и 19.
Неблагоприятные дни - 18 
и 22.

Поддержка репутации и со-
ответствие мнению окружа-
ющих помешают Девам спо-
койно жить. Будьте самими 
собой, вам это больше к лицу. 
Постарайтесь избежать фак-
тических ошибок в четверг. В 
понедельник лучше не прояв-
лять инициативу открыто, при-
бегните к помощи союзников.
Благоприятные дни - 18 и 22.
Неблагоприятные дни - 19 
и 20.

Весы должны взять тайм-аут 
и не торопить события. Воз-
можно, небольшое отсту-
пление от планов принесет 
только пользу. В субботу по-
старайтесь ограничить себя 
в излишествах, не переедай-
те. Марс во вторник реко-
мендует не отказываться от 
помощи со стороны.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 18 
и 22.

Скорпионам будет сложно 
дать четкую оценку своим 
действиям. Не увлекайтесь 
фантазиями и не торопите 
события, уже скоро все ста-
нет на свои места. Нестан-
дартные решения хорошо 
сработают в среду. Вос-
кресенье проведите актив-
но, не сидите дома.
Благоприятные дни - 17 и 21.
Неблагоприятные дни - 16 
и 19.

Внезапный прилив вдохнове-
ния поможет Козерогам спра-
виться не только со своими 
текущими обязанностями, но 
и помочь сослуживцам. Одна-
ко вы не двужильны, не стоит 
ставить рекордов. В середине 
недели воздержитесь от се-
мейных конфликтов. В субботу 
займитесь спортом.
Благоприятные дни - 18 и 21.
Неблагоприятные дни - 19 
и 20.

Планируя свой отдых, не рас-
страивайтесь, если у вас нет 
возможности купить дорогую 
путевку, простая поездка с 
семьей на пару дней может 
оказаться не менее приятным 
и запоминающимся приключе-
нием. В четверг ждите выгодных 
предложений. В понедельник 
возможны финансовые потери.
Благоприятные дни - 16 и 22.
Неблагоприятные дни - 18 
и 21.

Это период энергичных дей-
ствий и удачных приобретений. 
Предновогодние распрода-
жи надолго поднимут Рыбам 
настроение и обеспечат по-
купкой выгодных подарков 
друзьям и близким. В среду до-
верьтесь интуиции и действуйте 
по ситуации. Суббота хороший 
день для отдыха и релаксации.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 18 
и 19.

17 декабря секстиль Венеры и Плутона подарит 
сильные чувства и усилит восприятие к прекрас-
ному. Ключ к вашему успеху - доверительные от-
ношения. 19 декабря соединение Меркурия и 
Плутона - возможны заведомый обман и ковар-
ство ради достижения личных целей.

16-2216-22
ДЕКАБРЯДЕКАБРЯ

Жена, читающая книгу, 
вдруг говорит мужу:

- Какой позор! Вадик, 
ты только представь себе - 
какой-то Лермонтов опубли-
ковал в своей книге стихи, 
которые ты посвятил мне, 
когда мы познакомились!

После 30 лет у женщин 
слабеют мышцы ушей, и лап-
ша перестает держаться.

- С этой минуты ты за-
бываешь местоимения «я» и 
«мне». Теперь только «мы» и 
«нам», ты поняла?

- Поняла...
- Что ты поняла?
- Что нам срочно нужны 

сапоги на шпильках. 

Женщина натура утончен-
ная. Но весы этого не пони-
мают.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кобылица. 7. Самбист. 10. Дробина. 11. Локатор. 12. 
Наем. 13. Латание. 15. Али. 16. Ерь. 17. Хохотун. 18. Канн. 19. Тужурка. 22. Еф-
рейтор. 25. Сад. 26. Дуэлянт. 29. Рация. 31. Овощи. 33. Заимка. 35. Нани. 36. 
Сачок. 38. Диас. 39. Классика. 41. Ника. 42. Рекрутер. 44. Ширпотреб. 47. Та-
раканова. 49. Оса. 50. Камбала. 53. Прирост. 55. Безумие. 56. Рабство. 60. На-
сморк. 61. Отблеск. 62. Транзит. 63. Иглесиас. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Карканье. 2. 
Бабник. 3. Игумен. 4. Адюльтер. 5. Поэт. 6. Сион. 7. Салехард. 8. Бракодел. 9. 
Турандот. 14. Абу. 20. Жестянщик. 21. Родион. 23. Рабица. 24. Тара. 27. Эмиссар. 
28. Язычество. 30. Цоканье. 32. Вид. 34. Кострома. 37. Каир. 40. Леди. 42. Ра-
ритет. 43. Кук. 45. Рим. 46. Бобби. 47. Табло. 48. Автосервис. 50. Карбонат. 51. 
Басурман. 52. Апперкот. 54. Рис. 57. Бобр. 58. Трек. 59. Очки. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №50 (1146)ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №50 (1146)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Влия-
ние авторитета. 7. Галстук словно бант. 10. Титул 
епископа. 11. Апартаменты директора. 12. Под-
мастерье морского волка. 13. Край деревни. 15. 
Покупка костюмов сотнями. 16. Возглас перед ку-
вырком. 17. Кличка питомицы Шапокляк. 18. Ази-
атское яблоко на варенье. 19. Родина художника 
Шишкина. 22. Странник, не имеющий крова. 25. 
Мера площади поместья сэра. 26. Участник ав-
томобильных состязаний. 29. Лава, еще не вы-
плеснутая вулканом. 31. Крестьянский суконный 
кафтан. 33. Плацдарм для землепашца. 35. На-
питок в жбане. 36. Тамара среди астрологов. 38. 
Рассел с ролью в «Гладиаторе». 39. «Передовой 
отряд» искусства. 41. Буйный у дебошира. 42. 
Сумма, полученная налом. 44. Город Европарла-
мента. 47. Автор клеветнических опусов. 49. Сто-
лица Башкирии. 50. Возмутитель общественного 
покоя. 53. Добрая ведьма. 55. Дело, кормящее 
кустаря. 56. Он же зубной врач. 60. Английский 
бутерброд. 61. Первая буква имени. 62. Предше-
ственник среды. 63. Местный в Австралии.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Спрей-
отрава. 2. Иностранные деньги. 3. Морская рыба 
семейства тресковых. 4. Житель Старого Света. 
5. Башмаки, годные на дрова. 6. «Полозья» биат-
лониста. 7. Первая ученая степень. 8. Всем копи-
ям пример. 9. Каменный уголь экстра-класса. 14. 
Чело, которым бьют, кланяясь. 20. Жанна – спец-
кор Первого канала. 21. Обещание причинить 
вред. 23. Лесная певчая птица. 24. Инок в Тибете. 
27. Деликатесный рак без клешней. 28. Совокуп-
ность взглядов общества. 30. Актриса Голливуда 
Ава. 32. Встречный в суде. 34. Бесцеремонное 
поведение. 37. Имя Делона. 40. Единица мощно-
сти в СИ. 42. Молельное строение при храме. 43. 
Весенняя сельхозработа. 45. Александр, режис-
сер «Морозко». 46. Солдат в кивере и ментике. 
47. Именительный или дательный. 48. Георгий 
в роли Раскольникова. 50. Автор картины «Грачи 
прилетели». 51. Бизе посвятил ему марш. 52. Са-
мый меткий в танке. 54. Ветер, дующий на запад. 
57. Сама невинность. 58. Язык израильтянина. 
59. Самоварный город.
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